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Previsão de chuvas irregulares e 
risco de tempestade na região
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l Especialista 
faz alerta sobre 

a  negligência na 
saúde da retina
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Festival de Viola consolida a 
tradição cultural de Anápolis

A consolidação da diversidade cultural de 
Anápolis. Este é o resumo do 9º Festival de 
Viola, realizado no período de sexta-feira, 11, 
a domingo, 13, na área cultural do viaduto 
das avenidas Goiás e Brasil, em frente à Praça 
31 de Julho. O festival foi realizado pela Pre-

feitura de Anápolis, em parceria com a E-live 
Produções Culturais, e apresentou progra-
mação cultural diversa, que celebrou a tradi-
ção da viola caipira. O evento proporcionou 
aos participantes uma imersão na herança 
musical da viola.

Governador 
reestrutura a 
carreira dos 
professores

O governador Ronaldo 
Caiado anunciou, nesta se-
gunda-feira, 14, a reestrutura-
ção da carreira dos professores 
da rede pública estadual, que 
vigora em 2025. No primeiro 
ano de vigência, o investimen-
to do Governo de Goiás para 
atualizar o plano de cargos e 
salários da categoria é superior 
a R$ 850 milhões. Página 16
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l TRE propõe à 
Alego criar dia do 
mesário e instituir 

meia-entrada
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Horário de 
Verão divide 
opinião, diz 
pesquisa 

O possível retorno do horá-
rio de verão é rejeitado por 47% 
dos brasileiros. Também 47% 
apoiam sua reedição. É isto 
que mostram os dados da pes-
quisa do instituti Datafolha, 
publicado nesta segunda-feira, 
14, pela Folha. Foram feitas 
2.029 consultas nos dias 7 e 8 
de outubro, em 113 municípios  
brasileiros. Página 2

Plano de Macrodrenagem é Plano de Macrodrenagem é 
um desafio à próxima gestãoum desafio à próxima gestão

O descontrole climático 
que afeta o planeta é também 
uma preocupação constan-
te em Anápolis. Nos últimos 
anos, estratégias técnicas e 
obras físicas foram realiza-
das, com objetivo de reduzir 
alagamentos em pontos críti-
cos, como este, ao lado, a Rua 
Amazílio Lino, no centro. Um 
Plano de Macrodrenagem foi 
criado pela atual gestão, que 
realizou várias de suas eta-
pas. Entretanto, sua aplicação 
extrapola os limites do atual 
governo e, mesmo antes de 
começar o próximo, já é um 
deseus desafios imediatos.
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Tem lugar que faz parte do cenário histórico da cidade. O caldo de cana na Miguel João, 
o mocotó da Rua 2, o Bar do Batista, o museu histórico, a estação ferroviária, o Anapolitano 
Café, o mercado municipal, a farmácia do Nelson... São centenas. O Bar do Dodô é um 
deles. Na Vila Santa Maria de Nazaré, onde recebe os amigos há várias décadas. Cervejinha 
supergelada, o jiló [tira-gosto principal] e uma clientela fiel, de amigos. Nesta segunda-fei-
ra, 14, foram fechadas as portas do Bar do Edgar Nascimento Rezende, carinhosamente 
chamado de Dodô. Depois de um longo tempo de luta contra um câncer, ele descansou, 
aos 57 anos de idade. Anápolis se solidariza com a família do Dodô. Mais uma luzinha se 
apaga na cena urbana da cidade. 

DA REDAÇÃO

As rodovias federais BR 
153 e BR 414 passam por 
obras de melhorias, no tre-
cho compreendido entre 
Anápolis e Aliança do To-
cantins. A BR 080 também 
está inserida neste crono-
grama de ações. São rodo-
vias sob concessão da Eco-
vias do Araguaia. Os serviços 
ocorrem conforme previsto 
em contrato de concessão e 
garantem o aperfeiçoamen-
to contínuo da infraestrutu-
ra rodoviária.

Entre os serviços pre-
vistos, estão alargamento, 
recomposição e reparos 
no pavimento, remendo lo-
calizado, implantação de 
tachas refletivas, implanta-
ção de defensa e reparo de 
placas. Também ocorrerão 
revitalização de sinalização 
horizontal, supressão vege-
tal, obras em terrapleno e 
serviços em obras de arte es-
peciais – OAEs, por exemplo 
viadutos e pontes.

Algumas obras exigem 
a interdição da rodovia e, 
portanto, os motoristas de-
vem se atentar aos locais e 
trechos com intervenções, 
conforme cronograma abai-
xo. Além disso, os motoristas 
devem seguir todas as orien-
tações e manter distância 

segura dos demais veículos.
Ao todo, estão previstas 

obras em mais de 400km 
de rodovia. Serão cerca de 
250km em obras de conser-
vação de pavimento e mais 
de 175km em restauração. O 
objetivo é assegurar, sempre, 
a trafegabilidade com segu-
rança para os usuários.

Todo esse trabalho tem 
gerado frutos e benefícios 
aos motoristas. Em novem-
bro de 2023, por exemplo, o 
trecho da BR-153 entre Talis-
mã e Aliança do Tocantins, 
sob administração da Eco-
vias do Araguaia, foi eleito 
a melhor rodovia federal 
do Brasil, na Pesquisa CNT 
2023. O trecho da BR-080, 
entre Vila Propício e Uruaçu, 
também sob concessão da 
unidade, foi classificado ain-
da como o 5º melhor do país 
entre as federais.

Durante a execução dos 
serviços, ocorrerá a circula-
ção alternada, com o siste-
ma ‘pare e siga’, deixando o 
tráfego intercalado entre as 
pistas sul e norte, além de 
interdição total em alguns 
trechos. Essas restrições são 
realizadas principalmente 
entre 6 e 18h. Diariamente, 
a concessionária também 
divulga a programação de-
talhada de obras em suas re-
des sociais.
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painelpainelDMDM
Fecham-se as portas do bar do 

Dodô, na Santa Maria de Nazaré

LUTO

Neutros

Definidos

Indefinidos

Esporte

Os vereadores Luzimar Silva (Progressis-
tas) e Jakson Charles (PSB) se manifestam 

‘neutros’ no 2º turno das eleições, disputado 
por Márcio Corrêa (PL) e Antônio Gomide 

(PT). Ambos, na atual legislatura, integram a 
bancada de apoio ao prefeito Roberto Naves 

(Republicanos) e, no 1º turno, apoiaram a 
candidata a prefeita Eerizania Freitas (União 

Brasil).  

Seis outros vereadores que também inte-
gram a base de apoio do prefeito no legisla-
tivo e, no 1º turno, apoiaram a candidatura 
de Eerizania, agora, no 2º turno, aderiram 
à campanha de Márcio Corrêa. São eles: 

Wederson Lopes (UB), Reamilton Espíndola 
(Podemos), Cleide Hilário e Thaís Souza (Re-

publicanos), Frederico Godoy (Agir) e Alex 
Martins (Progressistas). 

Pelo menos três vereadores que 
integram a sustentação da gestão muni-
cipal na Câmara ainda não se definiram 

sobre apoio no 2º turno da campanha 
para prefeito. São eles Cabo Fred Caixeta 
(PRTB), Dominguinhos do Cedro (PDT) e 
João da Luz (Cidadania). Lembrando que 

o PDT já declarou apoio a Gomide (PT) 
e o Cidadania aguarda convite de Márcio 

Corrêa para apoiar o candidato do PL. 

O empresário Karim Abrahão (PSD), é 
nome que circula nos bastidores políticos 

como opção para secretário municipal de es-
portes, numa eventual vitória do candidato a 

prefeito Márcio Corrêa (PL). Está no programa 
de governo de Corrêa a recriação da secreta-
ria. Karim ocupou a pasta na 1ª gestão de Ro-

berto Naves. Após não viabilizar candidatura a 
prefeito, Abrahão definiu por apoiar Corrêa.

O placar é 47% x 47% entre os brasileiros 
que são favoráveis e contrários ao retorno do 
horário de verão. Os dados são de uma pesqui-
sa realizado pelo instituto Datafolha, publicado 
nesta segunda-feira, 14, pelo jornal Folha de 
São Paulo. Foram feitas 2.029 consultas nos dias 
7 e 8 de outubro, em 113 municípios de todas as 
regiões do país. Desde 2017, quando esse tipo 
de levantamento foi feito, a aprovação ao horá-
rio de verão caiu de 58% para 47%. E a rejeição 
subiu de 35% para 47%. O Ministério de Minas 

e Energia tem até esta terça-feira, 15, para de-
cidir se retorna ou não com o horário de verão. 

RODOVIAS FEDERAIS
Obras de melhoria alteram o 

tráfego nas BRs-153 e, 414, 
entre Anápolis e Aliança (TO)

Serviços estão previstos em contrato de concessão e 
têm como objetivo garantir a segurança e mobilidade de 

quem percorre as rodovias

Brasileiros estão divididos sobre a 
possível volta do horário de verão

PLANETTA ENGENHARIA torna público que a empresa MOI-
SES DISTRIBUICAO DE PRODUTOS PARA SORVETERIA LTDA, 
CNPJ: 06.994.686/0001-60, Requereu a Secretaria de Obras, Meio 
Ambiente e Serviços Urbanos de Anápolis, a Licença Ambiental de 
Funcionamento para Comércio atacadista de produtos alimentí-
cios em geral e Fabricação de sorvetes e outros gelados comestí-
veis na Avenida Brasília, Quadra F, Lotes 01, Setor Industrial Aero-
porto, Anápolis – GO.

PLANETTA ENGENHARIA torna público que a empresa COOPE-
RATIVA DE CREDITO DE LIVRE ADMISSAO DO CENTRO NOR-
TE BRASILEIRO, CNPJ: 02.282.709/0001-52, Requereu a Secre-
taria de Obras, Meio Ambiente e Serviços Urbanos de Anápolis, a 
Licença Ambiental de Instalação para Implantação de Uso não 
residencial de Múltiplos Pavimentos (Comercial), na Av. Jamel 
Cecilio, esq. com Av. Maranhão, Quadra 64, Lotes 01, Jundiai, Aná-
polis – GO

SPE RESIDENCIAL ESTEIO, CNPJ: 52.043.547/0001-78, torna
público que requereu à Secretaria Municipal de Meio Ambiente 
de Anápolis, Licença Ambiental de Instalação (LI), para a Execu-
ção de um prédio Residencial, End. Trav. ANA CAROLINA – Qd. L 
Lt.29 – V. Sta Izabel - Anápolis – GO. Não foi determinado estudo 
de impacto ambiental.
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DA REDAÇÃO 

A criação de projetos de 
lei que incentivem o traba-
lho dos mesários em todo o 
estado de Goiás. Este é o teor 
das propostas levadas à As-
sembleia Legislativa de Goiás 
(Alego) pelo presidente do 
Tribunal Regional Eleitoral 
de Goiás (TREGO), desem-
bargador Luiz Cláudio Veiga 
Braga, na semana passada. 

Uma das propostas insti-
tui o Dia Estadual do Mesá-
rio da Justiça Eleitoral, uma 
homenagem que visa desta-
car o papel essencial desses 
voluntários nas eleições. Já 
a segunda proposta prevê a 
concessão de meia-entrada 
em eventos artístico-culturais 
e esportivos para os cidadãos 
que atuarem como mesários.

A valorização dos mesá-
rios e das mesárias repre-
senta uma das prioridades 
da gestão do presidente-de-
sembargador Veiga Braga, e 
o Plano de Gestão 2024-2026 
do Tribunal contempla ações 
de promoção e valorização do 
mesário.

A iniciativa do presidente 
do TREGO foi bem recebida 
pelo deputado Bruno Peixoto, 
que elogiou as medidas e res-
saltou a importância de for-
talecer o apoio aos cidadãos 
que desempenham esse pa-

pel fundamental nas eleições.
Participaram da reunião o 

deputado estadual Paulo Ce-
zar Martins; a procuradora da 
Alego Andreya Matos; a secre-
tária de Consolidação de Le-
gislação, Neolete de Freitas; 
o diretor-geral do TRE-GO, 
Leonardo Sapiência; o asses-
sor especial de Planejamen-
to Estratégico, Governança e 
Gestão da Diretoria-Geral do 
Tribunal, Luís Gustavo Quin-
teiro; e o secretário de Comu-

nicação Social, Brazil Nunes.

JUSTIFICATIVA
O Tribunal Regional Elei-

toral de Goiás também emitiu 
orientações aos eleitores que, 
por algum motivo, deixaram 
de votar e que não justifica-
ram a ausência no 1º turno 
das eleições, no último dia 6 
de outubro. O prazo para re-
alizar este procedimento vai 
até o dia 5 de dezembro, se-
gundo o calendário eleitoral. 

O procedimento, segundo 
o TREGO, pode ser feito pelo 
aplicativo e-Título, pelo Sis-
tema Justifica ou pelo Autoa-
tendimento Eleitoral, dispo-
níveis nos Portais da Justiça 
Eleitoral. Juntamente com a 
solicitação, é necessário ane-
xar, obrigatoriamente, docu-
mentos que comprovem a 
impossibilidade do exercício 
do voto, tais como bilhetes de 
passagens, cartões de embar-
que, atestado médico, entre 

outros.  
Se a eleitora ou o eleitor 

não tiver acesso às ferramen-
tas de justificativa on-line, 
deverá comparecer a qual-
quer cartório eleitoral ou à 
Central de Atendimento ao 
Eleitor de seu estado para 
apresentar o requerimento 
de forma presencial, com os 
mesmos documentos acima 
mencionados. 

Quem estava na cidade 
onde vota e, por algum mo-
tivo, deixou de votar também 
deve apresentar a justifica-
tiva e os documentos que 
demonstrem a razão da au-
sência no 1º turno.  Nas loca-
lidades onde haverá 2º turno, 
as eleitoras e os eleitores que 
não votaram no dia de 6 de 
outubro podem e devem vo-
tar no dia 27 de outubro.

Deixar de justificar ou 
apresentar uma justificativa 
que não seja aceita pela au-
toridade judiciária resulta em 
aplicação de multa. Se a mul-
ta não for quitada, a pessoa 
não poderá obter a certidão 
de quitação eleitoral. Quem 
não votar nem justificar a 
ausência por três turnos con-
secutivos de eleições (cada 
turno corresponde a uma 
eleição) terá o título eleitoral 
cancelado se não pagar as 
multas devidas. (Com infor-
mações TREGO)

EMILLY VIANA 

Nas eleições municipais 
deste ano, o estado de Goiás 
se destacou pela ausência de 
disputas sob questionamen-
to judicial, cenário que con-
trasta com a realidade de 46 
municípios espalhados por 
11 estados brasileiros, que 
aguardam decisões da Justiça 
Eleitoral. Nessas localidades, 
as eleições foram anuladas 
ou permanecem indefinidas, 
com os resultados sub judice. 
Entre os estados afetados es-
tão São Paulo, Minas Gerais, 
Pernambuco, Rio de Janeiro e 
Tocantins.

Segundo informações da 
Justiça Eleitoral, a situação 
ocorre quando candidatos 
têm seus registros indeferidos 
e entram com recursos que 
ainda não foram julgados em 
última instância. Analistas 
políticos apontam que a in-
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Ao centro, presidente do TRE, Luiza Cláudio Veiga Braga, e presidente da Alego, deputado Bruno Peixoto (UB)

TREGO

TRE propõe à Alego criar dia do 
mesário e instituir meia-entrada

Municípios de Goiás estão preservados 
das indefinições judiciais nas eleições

Proposta do Tribunal Regional Eleitoral de Goiás tem objetivo de incentivar e valorizar o trabalho dos mesários no estado

Justiça Eleitoral confirma que, em 2024, nenhum município goiano enfrenta pendências por questionamentos judiciais

VALORIZAÇÃO

definição, além de paralisar 
decisões administrativas e 
políticas locais, compromete 
a qualidade dos serviços pú-
blicos oferecidos à população, 
ampliando a sensação de ins-
tabilidade.

A legislação eleitoral prevê 
que, em casos de indeferimen-
to definitivo de um registro de 
candidatura, novas eleições 
devem ser convocadas. O pro-
cesso, contudo, não é simples 

e gera impactos consideráveis. 
A mobilização de recursos hu-
manos e financeiros para rea-
lizar um novo pleito é um dos 
principais desafios enfrentados 
pelos municípios envolvidos.

A lista de municípios sob 
questionamento judicial 
abrange, por exemplo, 13 ci-
dades no estado de São Paulo, 
como Mongaguá, Mirante do 
Paranapanema e São Bento 
do Sapucaí, além de outras 

localidades em Minas Gerais, 
Bahia e Rio de Janeiro. Os mu-
nicípios esperam pelo desfe-
cho dos processos, situação 
que pode levar meses para 
ser resolvida, dependendo da 
complexidade dos recursos 
apresentados pelos candida-
tos impugnados.

NOVA REGRA
Apesar dos problemas, a 

situação nas eleições de 2024 
foi amenizada por mudanças 
na legislação, especialmente 
com a implementação da Lei 
nº 13.165/2015, que alterou o 
artigo 224 do Código Eleitoral. 
A nova regra garante a con-
vocação automática de novas 
eleições sempre que um can-
didato majoritário for desclas-
sificado por indeferimento de 
registro ou cassação de man-
dato. Isso trouxe mais agili-
dade ao processo, evitando os 
longos períodos de incerteza 

política que, em pleitos ante-
riores, deixavam cidades sem 
um gestor por meses.

Antes, ainda segundo a Jus-
tiça Eleitoral, as novas eleições 
precisavam passar por trâmi-
tes burocráticos mais longos, o 
que gerava maior instabilidade. 
Agora, o Tribunal Superior Elei-
toral (TSE) se prepara previa-
mente para esses cenários, re-
duzindo os custos e oferecendo 
maior segurança jurídica tanto 
para a administração pública 
quanto para os eleitores. 

Decisões recentes do Su-
premo Tribunal Federal (STF) 
também reforçam essa garan-
tia de maior celeridade ao pro-
cesso. Além das disputas sub 
judice, outro ponto de aten-
ção nas eleições de 2024 é o 
número de candidatos eleitos 
que podem perder seus man-
datos. Ao todo, 13 políticos 
aguardam o julgamento defi-
nitivo dos registros no país.
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ORISVALDO PIRES 

A próxima administração, 
óbvio, tem inúmeros desafios, 
situações inerentes à responsa-
bilidade de se administrar uma 
cidade cosmopolita como Aná-
polis. Entre eles está a execução 
do Plano de Macrodrenagem, 
contratado pela Prefeitura de 
Anápolis para mitigar o pro-
blema das inundações na ci-
dade. O ex-secretário de Obras 
da atual gestão, vereador We-
derson Lopes (União Brasil), 
entende que nos últimos dois 
anos houve avanço nessa área, 
mas que a próxima adminis-
tração municipal terá a incum-
bência de realizar as etapas 
ainda pendentes.

No dia 18 de março deste 
ano, audiência pública foi rea-
lizada na Câmara, por iniciati-
va de Wederson, para debater 
o Plano de Macrodrenagem. 
O desafio histórico foi aborda-
do com base na execução das 
chamadas Soluções Baseadas 
na Natureza (SbN). A apresen-
tação foi conduzida pelo pro-
fissional que comandou a ela-
boração do plano, o consultor 
ambiental Antônio El Zayek. 
Segundo ele, “uma proposta 
para parar de empurrar a água 
para a baixada, onde ela está 
dando problema e criando as 
enchentes”.

Wederson Lopes citou, nes-
ta segunda-feira, 14, na tribuna 
da Câmara, algumas das ações 
já realizadas pela Prefeitura de 
Anápolis, na gestão do prefeito 
Roberto Naves (Republicanos), 
no contexto deste plano. Des-
tacou a recuperação de locais 
como as avenidas JK, Univer-
sitária e Fernando Costa. “Pes-
soas morriam nesses locais [...] 
Entre 2023 e 2024 não tivemos 
mais alagamentos ou inun-
dações, por exemplo, na Rua 
Amazílio Lino de Souza. Fo-
ram executadas ações para que 
não haja problemas. O que não 
quer dizer que esses locais não 
corram mais risco”, explicou. 

Foram construídos ainda, 
neste projeto, cinco jardins de 
chuva ao longo da Avenida Bra-
sil Sul, além de uma área per-
mutada disponibilizada para 

instalação de bacia de conten-
ção, lembrou Wederson Lopes. 
Entretanto, pondera o vereador, 
o Plano de Macrodrenagem 
ainda está em execução. Várias 
outras etapas estão por vir. “É 
um desafio que deve ser assu-
mido pelo próximo prefeito. A 
atual gestão não tem o tempo 
necessário para executar todo 
o plano. O próximo gestor terá 
essa prerrogativa”, projetou.

ETAPAS
O consultor Antônio El 

Zayek, nas várias oportunida-
des que teve para explicar as 
etapas do Plano de Macrodre-
nagem, disse que o caminho 
para a solução dos problemas 
nesta área passa pela recupera-
ção do ciclo que era feito pela 
natureza antes da hiperimper-
meabilização do solo. Ou seja, 
permitir que a água penetre na 
terra, reduzindo o volume que 
chega aos pontos mais baixos 
da cidade – que por serem tam-
bém densamente povoados 
– resultam em enchentes que 

geram danos materiais e, em 
alguns casos, mortes.

O especialista, por exemplo, 
explicou que a água da chuva 
que cai no Posto Presidente, na 
BR-060, chega em grande parte 
à Rua Amazílio Lino. As galerias 
pluviais existentes no trajeto só 
ampliam a rapidez dessa água, 
que chega bem mais rápido no 
ponto mais baixo. Entre as SbN 
propostas para Anápolis estão 
os jardins de chuva, já implan-
tados com sucesso em algumas 
regiões. 

El Zayek também aposta na 
mudança de comportamento 
da população, que precisa pas-
sar a ser responsável por parte 
da água que cai em suas pro-
priedades. Segundo o consul-
tor, se todo imóvel tivesse um 
poço de drenagem, a situação 
já estaria resolvida. O consultor 
ressaltou que o plano não apre-
senta soluções complexas. “É 
reter a água como a natureza fa-
zia, intensificando esse serviço 
nas áreas verdes”. 

DEFINITIVO
Os problemas de drenagem 

urbana de Anápolis, ressaltou 
Wederson Lopes, que também 
é engenheiro civil, ocorrem há 
décadas. E reafirma que a ges-
tão Roberto Naves promoveu 
várias intervenções para miti-
ga-los. Lopes disse que, quando 
ocupou a Secretaria de Obras, 
ajudou a implementar ações 
diversas, mas entende que a so-
lução definitiva vem com a apli-
cação do Plano de Macrodrena-
gem. “O próximo prefeito já tem 
as diretrizes, os projetos deta-
lhados para executar”, adianta o 
vereador.

Wederson Lopes acredita 
que será necessária, no ano que 
vem, a realização de processo 
licitatório para a contratação 
de empresa especializada para 
executar o Plano de Macro-
drenagem. Segundo ele, com 
as equipes e maquinários pró-
prios, a Prefeitura levaria mui-
to tempo para atender todas as 
demandas de obras, “se houver 
licitação específica para a exe-
cução, ganharemos tempo”. O 
objetivo, disse, é que até setem-
bro ou outubro de 2025, em sen-
do executado o plano, a cidade 
estaria mais protegida contra a 
força das próximas chuvas. 

A Secretaria de Obras, se-
gundo Lopes, ainda em 2024 
deve realizar obras pontuais 
relevantes para o contexto geral 
do Plano de Macrodrenagem. 
Disse que, em contrato com a 
secretária Flávia Ribeiro, obteve 
informações sobre serviços de 
limpeza nas áreas críticas, de-
sobstrução de bueiros, bocas-
-de-lobo, em áreas históricas de 
alagamentos. 

Os debates sobre o tema re-
velaram que o Plano de Macro-
drenagem depende de ações 
práticas [obras e serviços] e bu-
rocráticas [contratações e legis-
lação]. Um tópico clareado du-
rante a recente audiência pública 
que tratou do tema é que o pla-
no se torne uma lei. O vereador 
Lisieux José Borges (PSB), que 
também participou da audiência 
e é engenheiro civil entende que, 

o plano se tornar lei é essencial 
“para que se cumpra tudo que foi 
falado aqui [na audiência]”. 

Lisieux respalda a técnica pre-
vista no Plano de Macrodrena-
gem, destacadas por Wederson e 
El Zayek, de que a natureza seja 
utilizada em favor da solução dos 
problemas de inundações e ala-
gamentos sofridas pela cidade. 
E disse esperar que se torne lei. 
A secretária de Obras, Meio Am-

biente e Serviços Urbanos, Flávia 
Ribeiro, na audiência, ponderou 
que, se houver o planejamento 
correto, baseado no plano con-
tratado pelo Executivo, é possível 
que se alcance resultados no fu-
turo. “São mudanças de paradig-
mas, de conceitos, que tem tudo 
para resolver o problema de Aná-
polis para os próximos anos”.

Wederson Lopes lembrou que 
a gestão atual já o deixou o plano 

contratado, para que comece 
agora a executar e a próxima ad-
ministração dê sequência. Lopes 
citou ainda a Frente Parlamentar 
de Acompanhamento às Medi-
das Preventivas às Enchentes em 
Anápolis, criada nesta legislatura 
na Câmara Municipal, presidida 
pelo vereador Jean Carlos (PL). 
Na oportunidade Jean defendeu 
a criação de um cronograma, 
com prazos e metas. 

Uma das sugestões eviden-
ciadas pelos vereadores é a pro-
posta de implantação de uma 
bacia de contenção oriunda do 
próprio estudo, o que, segundo 
eles, seria um grande avanço. O 
vereador Alex Martins (PP) lem-
brou que Anápolis é uma cidade 
que não foi planejada, “mas que 
precisa criar mecanismos claros, 
exitosos, para a solução do pro-
blema, que é grave”.

Plano de Macrodrenagem: desafio 
para gestão que assume em 2025 

Cronograma deve definir prazos e metas

Ex-secretário de Obras municipal afirma que ideal é licitar e contratar empresa especializada para executar o plano

INFRAESTRUTURA URBANA

Rua Amazílio Lino de Souza, no centro, se tornou um símbolo dos problemas de inundação, agora sob controle

Vários Jardins de chuva foram instalados ao longo da Avenida Brasil Sul, com objetivo de fazer contensão pluvial

ORISVALDO PIRES
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Brasil busca vitória contra
o Peru para amenizar crise

Folhapress

O técnico da seleção brasi-
leira, Dorival Júnior, confirmou 
que a escalação contra o Peru, 
nesta terça-feira (15), às 21h45, 
será diferente. A começar pela 
saída de Danilo e entrada de 
Vanderson na lateral direita em 
duelo válido pela décima ro-
dada das Eliminatórias para a 
Copa do Mundo de 2026.

O treinador explicou o que 
quer da alteração, que se jun-
tará às entradas de Bruno Gui-
marães e Gerson nos lugares 
de André e Lucas Paquetá (sus-
penso).

"Não foram testes, foram 
definidos, anteriores até ao pri-
meiro jogo. Era uma decisão 
nossa. Vanderson tem poten-
cial interessante e temos que 
buscar equilíbrio pelo setor. 
Danilo como terceiro homem 
de marcação tem sido muito 
importante, um jogador com 
experiência muito grande e 
que nos ajuda nesse momento 
de transição."

Dorival também falou so-

bre o potencial de Vanderson. 
"Ele se destacou muito no Grê-
mio, sempre percebi alguma 
dificuldade defensiva. Evoluiu 
muito nessa saída e ida para a 
França. É um jogador que vem 
numa crescente, assim como já 
tivemos outros laterais que dei-
xaram boa impressão. William 
e Yan da mesma forma, não 
tiveram a oportunidade que o 
Vanderson terá agora. Que ele 
faça da melhor forma, evoluiu 
muito e tem total condição de 
encontrar um caminho. Vai de-
pender dele e da equipe ajudá-
-lo."

Apesar da troca, Dorival 
elogiou o trabalho de Danilo 
como capitão da equipe. "Se a 
gente perceber, a primeira con-
vocação tinha todos na mesma 
condição, início de tempora-
da, não sabíamos quem atua-
va. Atrasamos quatro ou cinco 
dias o anúncio pela rodada no 
fim de semana. Ali percebemos 
que alguns iniciaram e outros 
não. Nesse processo todo, Da-
nilo jogou duas vezes pela se-
leção, um jogo inteiro e outros 
entrando. Nas 10 partidas an-
teriores foi capitão da seleção. 
Eu agiria de má fé se descon-
vocasse ele por não atuar. Da-
nilo tem importância interna, 
o que representa no grupo. Às 
vezes fechamos o olhos e só 
vemos o rendimento. Ele nun-

ca foi lateral de apoio, sempre 
um terceiro homem e usado na 
iniciação. Não executou a fun-
ção que atua há quase anos no 
seu clube. Procuramos lá atrás 
que tentávamos manter os jo-
gadores nas funções dos seus 

clubes, nem sempre é fácil para 
em dois ou três dias termos 
equipe em ótimo nível."

O Brasil vai enfrentar a se-
leção peruana nesta terça-fei-
ra (15), no Mané Garrincha, 
em Brasília, pela 10ª rodada 

das Eliminatórias da Copa. A 
equipe deve ter a seguinte for-
mação: Ederson; Vanderson, 
Marquinhos, Gabriel Maga-
lhães e Abner; André, Gerson e 
Raphinha; Savinho, Igor Jesus e 
Rodrygo.

Técnico da seleção 
brasileira Dorival confirma 
Danilo fora e diz o que 
quer do novo lateral da 
seleção para duelo contra 
o Peru

Brasil enfrenta a seleção peruana nesta terça-feira (15), no Mané
Garrincha, em Brasília, pela 10ª rodada das Eliminatórias da Copa

Vagas para 
Crixás/GO

Faça parte da
nossa jornada!

MOTORISTA DE CAMINHÃO TRAÇADO
Salário: R$3.125,83  

OPERADOR DE MOTOSERRA
Salário: R$2.500,00

OPERADOR DE PÁ CARREGADEIRA
Salário: R$3.100,00

OPERADOR DE RETROESCAVADEIRAOPERADOR DE RETROESCAVADEIRA
Salário: R$3.100,00

Vale Alimentação: R$700,00
Refeição: Fornecida pela empresa.

Envie o seu currículo
recrutamento.261@cimcop.com.br

(31) 99171-6235

extensível a PCD.

Falha de controle em exames
pode ter levado a HIV em transplantes

Agência Brasil

A Polícia Civil investiga se 
negligência no controle de 
qualidade do laboratório PCS 
Labs seria o motivo dos erros 
nos exames que liberaram, 
para transplante, órgãos in-
fectados com o vírus HIV. Os 
órgãos foram considerados, 
pelo laboratório, como livres 
do vírus e, portanto, consi-
derados aptos para os trans-

plantes em seis pacientes, que 
acabaram infectados pelo ví-
rus causador da aids.

Segundo o delegado An-
dré Neves, as investigações 
detectaram negligência na 
checagem da validade dos 
reagentes, ou seja, dos pro-
dutos químicos que reagem 
com o sangue contaminado e 
indicam a presença do vírus. 
Caso estejam fora da valida-
de, esses insumos podem ser 

ineficazes na detecção do HIV 
e resultar em um exame falso 
negativo.

O objetivo era reduzir cus-
tos e aumentar o lucro do la-
boratório, segundo Neves. 
"Era feita uma análise qua-
litativa diária nos reagentes, 
até dezembro. Depois disso, 
essa análise passou a ser se-
manal.  A ideia era diminuir 
o custo [para o laboratório]. 
Quando você diminuiu o cus-

to, aumentou o risco. A pessoa 
que determinou isso [o espa-
çamento das checagens dos 
reagentes] será devidamente 
responsabilizada criminal-
mente", disse o delegado, que 
é diretor do Departamento de 
Polícia Especializada da Po-
lícia Civil. “Houve quebra do 
controle de qualidade que vi-
sou o lucro, deixando de lado 
a segurança dos testes”

O titular da Delegacia do 

Consumidor, Wellington Oli-
veira, diz que há outras hi-
póteses sendo investigadas, 
inclusive a emissão de laudos 
falsos. A Polícia Civil cum-
priu, nesta segunda-feira (14), 
11 mandados de busca e apre-
ensão e dois de prisão: Walter 
Vieira, que é um dos sócios do 
laboratório, e um técnico. Ou-
tros dois alvos de mandado de 
prisão estão foragidos, segun-
do Oliveira.

Ataques de Israel matam 
21 no Líbano e 10 em Gaza

Folhapress

Ataques promovidos por 
Israel contra alvos do Hamas 
na Faixa de Gaza e do Hez-
bollah no Líbano mataram 
ao menos 31 pessoas nesta 
segunda-feira (14), em mais 
uma etapa violenta do con-
fronto no Oriente Médio.

Na mão contrária, o grupo 
extremista libanês tentou ata-
car uma base naval no norte 
de Israel e lançou três mísseis 
contra Tel Aviv, coração eco-
nômico do Estado judeu. Não 
houve vítimas relatadas, um 
dia depois de um ataque que 
deixou quatro mortos numa 
unidade militar de elite.

No Líbano, 18 pessoas 

morreram em um ataque aé-
reo numa região que não ha-
via sido alvo da guerra ainda, 
o extremo norte do país. Elas 
estavam na vila de maioria 
cristã maronita de Aitou, se-
gundo a Cruz Vermelha.

Já a nova polêmica da guer-
ra, com o choque entre Israel 
e a Unifil, a força de paz da 
ONU no sul do país, seguiu 
nesta segunda. No domingo, 
tanques israelenses foram 
acusados de invadir e atirar 
contra um QG da missão, en-
quanto o premiê Binyamin 
Netanyahu disse que os solda-
dos multinacionais estavam 
sendo usados pelo Hezbollah 
como escudos humanos. O 
chefe da diplomacia europeia, 

Josep Borrell, afirmou nesta 
segunda que a ação é inacei-
tável.

Na frente original da atu-
al guerra, a Faixa de Gaza, ao 
menos dez pessoas morreram 
após ataque israelense que, 
segundo a agência da ONU na 
região, atingiu um centro de 
refugiados no hospital Márti-
res de Al-Aqsa, em Deir al-Ba-
lah.

As forças de Tel Aviv dis-
seram ter mirado uma célula 
do Hamas no local. Seja como 
for, Israel está aumentando 
a pressão pela desocupação 
do norte de Gaza nas últimas 
semanas. Ainda em Gaza, um 
soldado israelense morreu em 
combate.
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Zema vem a Goiânia
recomendar voto a Fred
Rodrigues à prefeitura

Redação

O governador de Minas Ge-
rais, Romeu Zema, do partido 
Novo, visita Goiânia, nesta ter-
ça-feira (15), para recomendar 
o voto ao candidato do PL, Fred 
Rodrigues. O Novo indicou o 
candidato a vice na chapa de 
Fred, empresário Leonardo 
Rizzo. “A presença de Romeu 
Zema em Goiânia é importante 
para reafirmarmos os valores 
defendidos pelo Novo e pelo 
PL em prol de uma gestão de 
qualidade para Goiânia”, disse 
Rizzo.

 Em vídeo, Fred Rodrigues 
ressaltou que, eleito prefeito 
de Goiânia em 27 de outubro, 
vai executar uma administra-
ção técnica, “sem politicagem”, 
com o aproveitamento de pro-

fissionais e especialistas, sem 
o “apadrinhamento partidário”.

Fred Rodrigues, que chegou 
ao segundo turno em primeiro 
lugar, com 31% dos votos, tem 
apoio do ex-presidente Jair 
Bolsonaro, que esteve por duas 
vezes em Goiânia. “Queremos 
o voto de quem tem a esperan-
ça de ver uma nova Goiânia, 
com gestão de qualidade, com 
aplicação correta dos recursos 
públicos”.

Neste segundo turno, o 
candidato do PL tem partici-
pado de entrevistas, sabatinas 
e debates para contrapor suas 
ideias e programas ao adver-
sário, Sandro Mabel, do União 
Brasil. “O nosso plano de go-
verno é moderno, ousado, com 
foco na saúde e na educação”.

QUARTAQUARTA--FEIRA, FEIRA, 02 DE OUTUBRO 02 DE OUTUBRO DE 2024DE 20246 DM

Café da manhã

ULISSES AESSE

ulissesaesse6@gmail.com

Justiça deve cassar 
candidatura de 
Juvenal Almeida em 
Monte Alegre, por 
estar inelegível

Redação

O ex-prefeito de Monte Ale-
gre de Goiás e atual candidato 
a prefeito Juvenal Fernandes de 
Almeida (PDT), está inelegível 
por ter sido condenado em uma 
ação de improbidade Adminis-
trativa por nepotismo. A ação 
foi proposta em 2013 pelos ve-
readores da época. O processo 
correu na justiça e Juvenal foi 
condenado em duas instâncias, 
tendo os seus direitos políticos 
suspensos por três anos e ainda 
a aplicação de multa.

A decisão, que transitou em 
julgado em junho de 2022, dei-
xou o ex-prefeito inapto para 
disputar novo cargo eletivo 
até junho de 2025. A Judiciário 
deve comunicar a decisão à 
justiça eleitoral requerendo a 
revisão do registro, cuja candi-
datura que deverá ser cassada 
nos próximos dias.

Juvenal Fernandes de Al-
meida foi acionado pelo Mi-

nistério Público por ato de im-
probidade administrativa, por 
ter nomeado sua mulher Vera-
cilda Fernandes de Almeida e 
os filhos Juvenal Fernandes de 
Almeida Júnior e Gilvan Carlos 
de Almeida. A prática de ne-
potismo foi detalhada no pro-
cesso pelo promotor de Justiça 
Paulo de Tharso Brondi, autor 
da ação. Segundo ele, Juvenal 
ocupou o cargo de prefeito en-
tre 2005 e 2012, ficando apura-
do que, durante os oito anos de 
gestão, ele manteve ilegalmen-
te parentes em cargos públicos.

“O ex-prefeito, como já é de 
costume nestes corredores per-
didos do país, nomeou dois fi-
lhos e a esposa para cargos de 
alto escalão na administração 
pública. Desavergonhadamen-
te, manteve-os ali nos oito anos 
em que esteve no poder, favo-
recendo-os sem nenhum es-
crúpulo”, disse Paulo de Tharso 
Brondi.

Ex-prefeito Juvenal Fernandes de Almeida
Candidato a vereador em Goiânia, Lucas Vergílio, que já 
foi secretário de Relações Institucionais do governador 
Ronaldo Caiado e deputado federal, fortalece a reta final 
de sua campanha com várias visitas pelos bairros de 
Goiânia. Em sua caminhada, o candidato orienta os seus 
apoiadores a observarem algumas regrinhas básicas de 
proteção nessa época de solão quente. Algumas delas, ir 
de camiseta azul, a cor da sua campanha; usar protetor 
solar; usar boné ou chapéu e óculos escuros para 
proteger os olhos. Quando eleito deputado federal, Lucas 
Vergílio foi um dos mais jovens de todo o País e o mais 
jovem eleito por Goiás.

lNessa quinta-feira, a empresária 
e jornalista Jô Almeida, participa 
do já tradicional Goiás Fashion 
Week, com desfile dos seus 
acessórios, bijús e semijóias. 
O evento acontece no Arena 
Multiplace, com uma grande 
presença do público. Vale a pena conferir. 
lJulho chegou com uma programação imperdível: a 4ª 

Mostra de Férias do Teatro Carlos Moreira.  
De 18 a 21 de julho, toda programação é gratuita com 
vagas limitadas. Apenas o espetáculo do mestre do 
humor - Saulo Laranjeira (Deputado da Praça é Nossa /
SBT) que tem custo, um valor mais que promocional.
lPrevisão de chuvas só para a semana que vem. E olha... 
l’E eu farei o que vocês pedirem em meu nome, para que o 

Pai seja glorificado no Filho. O que vocês pedirem em meu 
nome, eu farei.’ - João 14:13-14

Lucas Vergílio 
intensifica campanha 

pelos bairros de Goiânia

Pela vida! 
Pessoas de quase todas as 
idades se uniram em mais 
um Pedal pela Vida, em 
Goiânia. A ação da Gerência 
de Transplantes de Goiás, 
reuniu cerca de 200 ciclistas, 
no último domingo, que 
percorreram o percurso 
Parque Areia – 
Shoppping Flamboyant – 
Parque Areião.

Doação
O Pedal pela Vida é mais 
uma das ações da Saúde 
estadual de Goiás no 
Setembro Verde, para 
conscientizar sobre a 
importância da doação de 
órgãos. No ano passado, 
foram registradas 113 
doações. Este ano, 
até setembro são  
66. Na torcida.  
 
Problemão
Os casos insistentes de 
feminícidios continuam 
desafiando a ação das 
autoridades de segurança 
pública. As penas precisam 
endurecer mais contra 
esses agressores. 

Prejú
Quem vai bancar os 163 
veículos ‘derretidos’ na 
garagem da SMM?  

Guerra
O primeiro-ministro 
Benjamin Netanyahu plantou 
o que agora colhe. E a 
população protesta contra 
Netanyahu, que ainda 
continua no poder.

Culpa
E o Brasil vai ter que 
preparar uma operação de 
guerra para repatriar mais de 
três mil brasileiros que estão 
no Líbano. Tudo culpa da 
gestão de Netanyahu.

Jogatinas
É muita ironia. Dinheiro 
dado pelo governo federal, 
via Bolsa Família, ajudar a 
manter várias bets, centenas 
delas, no Brasil. Dinheiro 
limpo para jogos sujos.

‘QUEM NÃO PEDIU CREDENCIAMENTO NÃO VAI PODER OPERAR DESDE JÁ, VAI TER 10 DIAS. ESSES 10 DIAS SÃO MAIS PARA O APOSTADOR DO QUE PARA A CASA DE  
APOSTA, PORQUE TEM MUITA GENTE QUE TEM RECURSO FINANCEIRO DEPOSITADO NA CASA DE APOSTA’, MINISTRO FERNANDO HADDAD, SOBRE AS BETS,  

QUE SE TORNARAM UM VÍCIO E UM GRANDE PROBLEMA PARA O GOVERNO BRASILEIRO

A campanha propositiva de Sanches 
Luiz Fernando Sanches, 40 anos, casado 
e pai de três filhos, vem se destacando 
pela campanha propositiva a vereador 
em Goiânia. Carismático e de sorriso 
fácil, cativa eleitores e dispõe de um 
perfil técnico e voltado para o social. 
Sanches da Federal, como é chamado, 
foi superintendente da PRF no governo 
Bolsonaro, um dos mais jovens da 
história. Gestor sensível aos mais 
necessitados, carrega em sua equipe de campanha mais de 
20 pessoas com necessidades especiais. É sem dúvida um 
estranho no ninho, que a sociedade deve abraçar e mandar 
um recado ao desacreditado mundo político. 

Olavo Pires ouve a comunidade 
O advogado Olavo Pires (PRTB), candidato 
a vereador por Goiânia, também, tem 
se destacado como promessa da nova 
geração. Em sua primeira candidatura a 
um cargo público, Olavo tem percorrido 
toda a cidade, ouvindo as demandas da 
população e apresentando propostas 
nas áreas de Saúde, Esporte e Lazer, 
Educação, Segurança, entre outras. Com 
um engajamento em suas redes sociais, onde vídeos de suas 
propostas já ultrapassaram 100 mil visualizações, Olavo tem 
conquistado apoio significativo dos eleitores.

Justiça Eleitoral inicia
carga e lacre das urnas
para as eleições de domingo

Redação

Começou o processo de car-
ga e lacre das urnas eletrônicas 
das zonas eleitorais de Goiânia, 
que serão utilizadas no primei-
ro turno das eleições munici-
pais 2024. Conduzida pelo juiz 
titular da 136ª Zona Eleitoral, 
Fernando Cesar Rodrigues Sal-
gado, a cerimônia de abertura 
dos trabalhos foi realizada no 
Anexo II do Tribunal Regional 
Eleitoral de Goiás (TRE-GO), 
com a presença de represen-
tantes de diversos segmentos e 
cobertura da imprensa.

O procedimento acontece 
logo após a geração de mídias 
e consiste na transferência dos 
dados dos eleitores, de acordo 
com as seções eleitorais, para 
as urnas eletrônicas, bem como 

dos candidatos que concorre-
rão nas eleições. Em seguida, 
os compartimentos das má-
quinas são lacrados e devida-
mente assinados pelos juízes 
eleitorais das respectivas zonas 
eleitorais, promotores e repre-
sentantes de partidos e coliga-
ções, convocados para acom-
panhar todo o processo.

A carga e o lacre das urnas 
são executados de forma des-
centralizada em todo estado de 
Goiás, com cada zona eleitoral 
conduzindo o evento em sua 
jurisdição. Após a cerimônia, é 
feita uma auditoria por amos-
tragem das urnas preparadas, 
conforme previsto no art. 86 da 
Resolução TSE nº 23.669/2021 
e nos artigos 37 a 40 da Resolu-
ção TSE nº 23.673/2021.  

Bem votada para 
vereadora, Aava Santiago 
anuncia apoio a Mabel 

Redação

A vereadora Aava Santiago 
(PSDB) anunciou nesta se-
gunda-feira, 14, o seu apoio à 
candidatura de Sandro Mabel 
(UB) para o segundo turno das 
eleições. A parlamentar ponde-
rou que prefere o ex-deputado 
federal como prefeito do que 
Fred Rodrigues (PL). Mesmo 
com o Partido da Social De-
mocracia (PSDB) na oposição 
do Governo do Estado. Ela teve 
10.382 votos.

Para Santiago, o candida-
to do União Brasil em Goiânia 
está disposto a dialogar sobre 
soluções e parecerias para os 
problemas da capital. Apesar 
de divergências ideológicas, 
partidárias e políticas. “Elege-
remos um prefeito que não se 
apequena ao diálogo apenas 
com aliados ou iguais em visão 

de mundo”, ressaltou, em nota 
divulgada para a imprensa.

Com o apoio de Santiago, 
Mabel terá ao seu lado os dois 
vereadores do PSDB no segun-
do turno. Lembrando que Tião 
Peixoto estava na reunião dos 
vereadores eleitos com o gover-
nador Ronaldo Caiado (UB) na 
última semana. A expectativa é 
de que ele seja parte da base da 
gestão Mabel, caso o candida-
to seja eleito no segundo turno 
das eleições.

O PSDB apresentou uma 
candidatura majoritária pró-
pria, com o jornalista Matheus 
Ribeiro como candidato a pre-
feito e a professora Bartira Mi-
randa, do curso de Direito da 
Universidade Federal de Goiás, 
como vice. No entanto, a chapa 
ficou em quarto lugar na dis-
puta, obtendo 6,81% do eleito-
rado, totalizando 46.875 votos.

O Governo de Goiás 
realiza amanhã, no 
auditório Carlos 
Vieira, da Alego, o 
II Seminário Recicla 
Goiás. Durante o 
evento, de 8h às 12h, 
serão apresentados os 
projetos e resultados 
da agenda ESG da 
gestão estadual. A participação é gratuita e pode ser feita 
acessando link disponível no site goias.gov.br/retomada. 
O evento traz a Goiânia especialistas na agenda global de 
sustentabilidade. Entre os convidados, está Fabrício Soler, 
consultor da ONU para o Desenvolvimento Industrial 
(UNIDO), professor e advogado, que vai falar sobre o tema 
‘Direito dos Resíduos e A Estratégia da Sustentabilidade’. 
Já a jornalista Giuliana Morrone, palestrante dedicada 
aos temas ambientais, autora do livro Mitos e Verdades 
do ESG, debaterá o tema ‘Agenda ESG e a Gestão 
da Sustentabilidade’. O seminário vai apresentar um 
mapeamento de todos os projetos e ações inseridos 
no Programa Recicla Goiás, criado no dia 17 de abril de 
2023, através do decreto 10.255/23, que regulamentou a 
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lA Associação dos Professores da PUC Goiás (Apuc) realiza 
hoje, às 8h30, um café da manhã comemorativo do Dia do 
Professor. Amanhã, os docentes serão presenteados, na 
sede da associação, com massagem relaxante em parceria 
com o Spa Francielli Zardini.
lOntem, até os serviços de pagamentos via PIX deram 

problemas. Afinal, o que não dá problema no Brasil?!
lEm Anápolis, a candidatura de Antônio Gomide terá que 

fazer milagres para vencer Márcio Correia na disputa. 
Gomide foi o segundo mais votado e pelas últimas 
pesquisas não conseguiu ultrapassar Correia.
lO governo de Netanyahu continua provocando mortes de 

civis inocentes no Líbano. E a ONU não faz nada. Nada.
lO papo que rola em Brasília é liberar as bets e usar 

recursos arrecadados com elas na saúde. Pode?!!
l’Busquem, pois, em primeiro lugar o Reino de Deus e a sua 

justiça, e todas essas coisas lhes serão acrescentadas.’ - 
Mateus 6:33

Seminário Recicla Goiás 
debate temas como 
a sustentabilidade

Na mídia 
Matéria na revista ‘Veja’ 
desta semana mostra 
Leandro Vilela em posição 
de destaque, na disputa em 
Aparecida de Goiânia. Ele 
está à frente do deputado 
federal Professor Alcides.  

Título
O título da matéria da revista 
‘Veja’: ‘Aparecida de Goiânia. 
Candidato de Caiado  
lidera contra bolsonarista  
na cidade’. O que, de fato, 
acontece hoje em  
Aparecida de Goiânia.  
 
Chuvarada
Aquela velha coisa. Roga-se 
pela chuva, mas ele continua 
provocando grandes danos 
às cidades. Principalmente à 
população mais pobre. 

Porquá
A pergunta é porque a Aneel 
não foi tão rigorosa com 
a Enel quando esta geria 
o serviço de energia em 
Goiás e deixou o pobre do 
consumidor a ver navios. 

Problema
A Enel foi uma canseira em 
Goiás. E não vai mudar a sua 
realidade em São Paulo.  

Não mesmo
A Enel é justamente a prova 
de que a ‘desestatização’ 
não funciona no Brasil.  

Nem aí
O cantor Gustavo Lima, pelo 
jeito, não está nem aí para 
o episódio que quase o 
levou para a cadeia devido 
a acusação de participar dos 
esquemas das bets.

Desdém
Durante um show, ele 
debochou com os fãs. A 
verdade é que pela alta 
popularidade, Gustavo 
Lima, deve se julgar acima 
de qualquer decisão da 
justiça. Não mira o exemplo 
de Deolane Bezerra, que 
ficou presa por dias em 
Pernambuco.

‘EM RAZÃO DA RECORRÊNCIA DE AFETAÇÃO DOS SERVIÇOS DE DISTRIBUIÇÃO DE ENERGIA ELÉTRICA NA REGIÃO ATENDIDA PELA ENEL SP, SOLICITO RIGOR NA APURAÇÃO 
DA RESPONSABILIDADE DA CONCESSIONÁRIA, OBSERVANDO SEU DEVER LEGAL E CONTRATUAL QUANTO À GARANTIA DO SUPRIMENTO À POPULAÇÃO DAQUELA ÁREA DE 

CONCESSÃO’, MINISTRO INTERINO ARTHUR CERQUEIRA VALÉRIO, DO MINISTÉRIO DE MINAS E ENERGIA

Mancini na campanha de Janad Valcari 
O marqueteiro Geo Mancini 
vai comandar a campanha da 
candidata Janad Valcari (PL) pela 
prefeitura de Palmas. A contratação 
acontece depois da consolidação 
de quatro vitórias por prefeituras 
em Goiás: Aragoiânia (com Waldir 
da Fokus); Uruaçu (com Azarias 
Machado); Corumbaíba (com 
Wísner Araújo) e Goiatuba (com 
Alberto Lopes). O novo desafio é 
a candidata do ex-presidente Jair 
Bolsonaro na capital tocantinense, que foi para o segundo turno 
com pequena vantagem em relação ao segundo candidato, 
Eduardo Siqueira Campos (Podemos).

Ação para as vítimas de câncer 
Durante o mês de outubro, o Shopping República, na 
Avenida Republica do Líbano, no Setor Oeste, abriga a 
Casa Rosa, uma loja especial com artesanatos e um bazar 
beneficente organizados pela Associação de Apoio às Vítimas 
de Câncer no Estado de Goiás (AAVCEG). A renda obtida 
será destinada aos programas de capacitação e suporte 
para pacientes oncológicos. A iniciativa também promove 
a conscientização sobre o câncer de mama, reforçando a 
importância da detecção precoce.  

Romeu Zema: apoio a Fred Rodrigues

Aava Santiago: Sandro Mabel tem experiência de gestão
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Foco dos candidatos no 2º turno 
é conquistar quem não votou

Helton Lenine

Os candidatos a prefeito de 
Goiânia – Fred Rodrigues (PL) 
e Sandro Mabel (UB), - Apare-
cida de Goiânia, Leandro Vile-
la (MDB) e Professor Alcides 
(PL), - e de Anápolis, Márcio 
Correa (PL) e Antônio Gomide 
(PT), tentam mudar o cenário 
eleitoral no segundo turno com 
a conquista dos eleitores que 
não apareceram nas seções no 
primeiro turno.

A esperança de quem está 
atrás na corrida às prefeituras, 
nessas três cidades, é conven-
cer o eleitor a ir às urnas, pós 
apresentação de propostas so-
bre a gestão. Só assim é possível 
mudar o resultado das eleições 
e, quem sabe, reverter um ce-
nário que, aparentemente, es-
tava definido, de acordo com as 
pesquisas eleitorais.

A abstenção no primeiro 
turno da Eleições Municipais 
2024 em Goiás foi de 23,39%, o 
que equivale a 1.199.021 eleito-

res e eleitoras. 
Na capital, esse número foi 

de 28,23%, o que corresponde a 
um total de 739.406 pessoas. Ao 
todo, 3.927.414 pessoas exer-
ceram o seu direito ao voto em 
todo o estado.

A abstenção foi de 94.339 
eleitores, 27,32% do total de ap-
tos a votar nas eleições 2024 em 
Aparecida de Goiânia.

A abstenção foi de 84.023 
eleitores, 28,71% do total de ap-
tos a votar nas eleições 2024 em 
Anápolis..

Nessas eleições, foram utili-
zadas 15.280 urnas eletrônicas 
em todo estado. Dessas, apenas 
179 tiveram que ser substituí-
das devido a alguma intercor-
rência, o que equivale a 1,17% 
da quantidade total dos equi-
pamentos. Na capital, o quanti-
tativo de urnas substituídas foi 
ainda menor. Das 2.966 utiliza-
das no primeiro turno, apenas 
26 precisaram ser trocadas, o 
que representa 0,87% da quan-
tidade total.

O modelo de urna eletrôni-
ca mais afetado por problemas 
técnicos foi o lançado em 2013. 
Por se tratar de um modelo an-
tigo, havia apenas 812 equipa-
mentos disponíveis para uso. 
Desses, 50 foram remanejados.

Neste ano, Goiás finalizou a 
totalização dos votos às 22h14, 
sendo Porteirão o último mu-
nicípio a terminar a contagem. 
Goiânia teve 99,98% dos votos 

apurados às 19h30. A conclu-
são dos trabalhos na capital se 
deu às 21h47.

Em Goiás, a força-tarefa or-
ganizada pela Ouvidoria Regio-
nal Eleitoral para o teleatendi-
mento recebeu 6.914 ligações 
durante a véspera e o dia da 
eleição. Os assuntos mais de-
mandados foram: local de vo-
tação, dados relacionados ao tí-
tulo e justificativa de ausência.

Segundo turno
Os eleitores e eleitoras de 

Goiânia, Aparecida de Goiânia 
e Anápolis irão às urnas no-
vamente no dia 27 de outubro 
para definir quem comandará 
as suas prefeituras a partir do 
próximo ano. Por terem mais 
de 200 mil eleitores, os três 
municípios eram os únicos 
em Goiás onde poderia haver 
segundo turno, caso nenhum 
candidato ou candidata à pre-
feitura alcançasse a maioria 
absoluta dos votos.

De acordo com a Constitui-
ção Federal, a maioria absolu-
ta é atingida quando a votação 
obtida é equivalente a pelo me-
nos a metade dos votos válidos 
(sem contar os brancos e nu-
los) mais um. Essa medida visa 
dar maior representatividade a 
quem se elege.

Os cidadãos que se ausenta-
ram nesse domingo (6) pode-
rão votar no segundo turno.

Confira os candidatos que 

estarão na disputa. Os percen-
tuais foram calculados com 
base nos votos válidos, que ex-
cluem os brancos e nulos.

Na corrida pela Prefeitura 
da capital goiana, permanecem 
os candidatos Fred Rodrigues 
(PL) e Sandro Mabel (União), 
com 31,14% e 27,66% dos votos 
válidos, respectivamente.

No município de Anápolis, 
Marcio Correa (PL) e Antonio 
Gomide (PT) foram para o se-
gundo turno, com 49,59% e 
35,45% dos votos válidos, res-
pectivamente.

Em Aparecida de Goiânia, 
com 48,02% e 43,04% dos votos 
válidos, respectivamente, Le-
andro Vilela (MDB) e Professor 
Alcides (PL) disputarão o cargo.

Reta final
O ex-deputado estadual 

Fred Rodrigues (PL), que tem 
o apoio do ex-presidente Jair 
Bolsonaro, foca a campanha 
nas redes sociais e também nos 
programas eleitorais de rádio e 
televisão, com contraponto ao 
perfil de seu adversário, Sandro 
Mabel (UB). Se coloca como 
antissistema e faz discurso ao 
estilo Pablo Marçal, que sur-
preendeu na disputa pela pre-
feitura de São Paulo.

O empresário Sandro Mabel 
apresenta-se como “gestor ex-
periente”, o que o credencia 
para recuperar a cidade de Goi-
ânia em quatro anos. Ele conta 

com o apoio do governador Ro-
naldo Caiado (UB), tem apoio 
de onze partidos e de 26 dos 37 
vereadores reeleitos e eleitos.

Em Aparecida de Goiânia, O 
ex-deputado federal Leandro 
Vilela (MDB) venceu o primei-
ro turno, após estar atrás por 
várias semanas, tendo como 
prioridade os feitos dos gover-
nos de Maguito Vilela e de Gus-
tavo Mendanha, além de fazer 
críticas à conduta e ao passado 
do adversário, Professor Alci-
des.

Já o deputado federal Pro-
fessor Alcides faz campanha 
mostrando o apoio que tem do 
ex-presidente Jair Bolsonaro e 
ressaltando o passado de vín-
culo com a cidade de Apareci-
da, onde chegou com 15 anos 
de idade.

Em Anápolis, o empresário 
e suplente de deputado federal 
Márcio Correa cresceu durante 
a campanha de primeiro turno, 
passou à frente e liderança as 
pesquisas no segundo turno. 
Correa tem apoio do ex-presi-
dente Jair Bolsonaro e do vice-
-governador Daniel Vilela. O 
adversário, deputado estadual 
Antônio Gomide, perdeu gás 
na reta final do primeiro turno, 
caiu para segundo lugar e ten-
ta reverter a situação eleitoral. 
Gomide tem respaldo do pre-
sidente Lula e dos partidos de 
esquerda.

Em Goiânia, Aparecida e 
Anápolis, os candidatos 
que estão no segundo 
turno focam, na 
propaganda eleitoral 
de rádio e televisão, a 
conquista dos eleitores que 
se abstiveram de vota no 
primeiro turno

Saúde e democracia, temas presentes
na campanha às prefeituras goianas

Com o segundo turno em 
curso das Eleições de 2024, 
chegou a hora de não somen-
te as candidatas e os candida-
tos prepararem suas melhores 
propostas, mas também de as 
eleitoras e os eleitores pensa-
rem sobre o que esperam de 
seus futuros gestores e legisla-
dores municipais. Saúde, edu-

cação, moradia, planejamento 
urbano e propostas realizáveis 
são algumas das prioridades 
do eleitorado. Como as cida-
dãs e os cidadãos esperam que 
a democracia e, sobretudo, as 
eleições de outubro contribu-
am para que suas expectati-
vas de uma vida melhor sejam 
atendidas?

Com base neste contexto, a 
Secretaria de Comunicação e 
Multimídia do Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE) publicou a 
série de reportagens “O que o 
eleitor quer quando pensa em 
democracia?”, que tem como 
objetivo realçar a importân-
cia do processo democrático 
no debate de ideias e de pro-

postas sobre temas de grande 
interesse da sociedade. A série 
ressalta que a cidadã e o cida-
dão podem, por meio do voto, 
sempre aprimorar as perspec-
tivas do município onde vivem. 
Confira a primeira reportagem a 
seguir.  

A ideia de que “Democracia 
é saúde” passou a ser cada vez 

mais propagada no Brasil a par-
tir do processo de redemocrati-
zação vivido no país. Em 1986, ao 
participar da abertura da 8ª Con-
ferência Nacional em Saúde, em 
Brasília (DF), o sanitarista Sergio 
Arouca firmou uma mudança de 
paradigma ao consolidar a repre-
sentação de saúde não apenas 
como ausência de doença.

Fred Rodrigues (Goiânia) Sandro Mabel (Goiânia) Leandro Vilela (Aparecida)

Professor Alcides (Aparecida) Márcio Correa (Anápolis) Antônio Gomide (Anápolis)
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que equivale a 1.199.021 eleito-

res e eleitoras. 
Na capital, esse número foi 
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um total de 739.406 pessoas. Ao 
todo, 3.927.414 pessoas exer-
ceram o seu direito ao voto em 
todo o estado.

A abstenção foi de 94.339 
eleitores, 27,32% do total de ap-
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Aparecida de Goiânia.
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eleitores, 28,71% do total de ap-
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179 tiveram que ser substituí-
das devido a alguma intercor-
rência, o que equivale a 1,17% 
da quantidade total dos equi-
pamentos. Na capital, o quanti-
tativo de urnas substituídas foi 
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das no primeiro turno, apenas 
26 precisaram ser trocadas, o 
que representa 0,87% da quan-
tidade total.
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ca mais afetado por problemas 
técnicos foi o lançado em 2013. 
Por se tratar de um modelo an-
tigo, havia apenas 812 equipa-
mentos disponíveis para uso. 
Desses, 50 foram remanejados.
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totalização dos votos às 22h14, 
sendo Porteirão o último mu-
nicípio a terminar a contagem. 
Goiânia teve 99,98% dos votos 
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são dos trabalhos na capital se 
deu às 21h47.
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nal Eleitoral para o teleatendi-
mento recebeu 6.914 ligações 
durante a véspera e o dia da 
eleição. Os assuntos mais de-
mandados foram: local de vo-
tação, dados relacionados ao tí-
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Segundo turno
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Goiânia, Aparecida de Goiânia 
e Anápolis irão às urnas no-
vamente no dia 27 de outubro 
para definir quem comandará 
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com 48,02% e 43,04% dos votos 
válidos, respectivamente, Le-
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televisão, com contraponto ao 
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antissistema e faz discurso ao 
estilo Pablo Marçal, que sur-
preendeu na disputa pela pre-
feitura de São Paulo.

O empresário Sandro Mabel 
apresenta-se como “gestor ex-
periente”, o que o credencia 
para recuperar a cidade de Goi-
ânia em quatro anos. Ele conta 
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é saúde” passou a ser cada vez 

mais propagada no Brasil a par-
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Fred Rodrigues (Goiânia) Sandro Mabel (Goiânia) Leandro Vilela (Aparecida)

Professor Alcides (Aparecida) Márcio Correa (Anápolis) Antônio Gomide (Anápolis)
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Caiado e Brum destacam
redução de criminalidade no Estado

Redação 

O governador Ronaldo 
Caiado e o secretário Rena-
to Brum (Segurança Pública) 
apresentaram na tarde de on-
tem, no Palácio Pedro Ludovi-
co Teixeira, números recentes  
do combate da violência em 
Goiás e reforçaram que o esta-
do tem um evidente êxito a ser 
copiado por outras unidades 
da federação. Estavam ao lado 
do governador, além da cúpu-
la da Segurança, a primeira-
-dama Gracinha Caiado, o vi-
ce-governador Daniel Vilela e 
os secretários Gean Carvalho 
(Comunicação) e Adriano da 
Rocha Lima (Governo), dentre 
outros.

Caiado tratou do exemplo 
dado pelas forças de segu-
rança:"É algo que dá orgulho 
ímpar. A grande pergunta que 
fica é: 'é verdade que em Goi-
ás...não tem crime insolúvel, 
que não existe novo canga-
ço...é verdade?'. Então vocês 

estão de parabéns! É isso o 
que se pergunta lá fora".

Renato Brum disse que a 
secretaria entrega pelo sexto 
ano consecutivo a redução de 

índices. Dentre os dados em 
destaque, ele ressaltou 56% de 
redução de homicídios dolo-
sos e queda de 85% nos latro-
cínios. 

Ao ouvir números de cada 
segmento, o governador rea-
lizou comentários pontuais. 
No caso da Polícia Penal, ou-
viu atentamente dados sobre 

apreensões de armas de fogo 
e celulares nos presídios. "No 
passado recente, a penitenci-
ária era escritório do crime. 
Esse escritório não está nas 
ruas. Mas dentro das cadei-
ras", analisou.

A polícia penal lembrou 
- dentre diversos dados com-
parativos - que, em 2018,  21 
armas foram apreendidas 
dentro dos presídios. E há dois 
anos não se apreende mais.

Eficiência 
A Polícia Científica desta-

cou que realizou 18 mil co-
letas de amostras genéticas, 
com 238,5% de melhora na 
eficiência. 

Marco Palmerston, supe-
rintendente do Procon Goiás, 
informou que aumentaram 
em 70% as conciliações, o que 
caracteriza maior pacificação 
dentre os litígios que envol-
vem o direito do consumidor.  
E elogiou a fiscalização, uma 
das equipes e prerrogativas do 
Procon: "Posso bater no peito 
e falar que temos a melhor fis-
calização do Brasil".

Durante os comentários fi-
nais, o governador destacou 
a atuação das polícia civil e 
militar, Corpo de Bombeiros, 
dentre outras unidades e cor-
porações, nas operações de fi-
nal de ano bem como durante 
as eleições. 

Governador e titular 
da Segurança Pública 
sublinham quedas nos 
índices de violência. 
Caiado relembra qual 
pergunta recorrente 
escuta: "é verdade que 
em Goiás reduziu-se a 
criminalidade?"

Cúpula da Secretaria de Segurança Pública se reúne com governador
Ronaldo Caiado e Daniel Vilela: queda de homicídios e latrocínios

Goiânia pode perder subsídio
da tarifa do transporte público

Redação 

Em evento que marcou a en-
trega de 132 novos ônibus do 

transporte coletivo para a frota 
de Goiânia e região Metropo-
litana, o governador Ronaldo 
Caiado (União Brasil) expres-
sou preocupação com o futuro 
do transporte público na capi-
tal. Durante a cerimônia, ele 
destacou a importância do sub-
sídio à tarifa de transporte, que, 
desde 2019, mantém o valor da 
passagem fixado em R$ 4,30. 

A medida, segundo Caia-
do, é essencial para garantir 
acessibilidade e qualidade no 
serviço de transporte para a 

população. Hoje, cerca de 60% 
do valor técnico da tarifa, que é 
de R$ 10,30, são bancados pelo 
Poder Público. O governo de 
Goiás e prefeitura de Goiânia 
arcam com 80% do subsídio. As 
prefeituras de Aparecida e Se-
nador Canedo complementam 
o restante. 

“Essa tarifa na minha gestão, 
ela está mantida a R$ 4,30 des-
de 2019. A minha preocupação 
é porque tem gente que quer ti-
rar o subsídio à tarifa, aí ela vai 
para R$ 10,30. Então essa é uma 

preocupação que eu tenho. R$ 
10,30 fica difícil para o cidadão 
sair de casa para ir trabalhar. R$ 
10,30 como eles querem, aí é 
algo preocupante”, criticou. 

A inquietação de Caiado foi 
provocada por declarações do 
candidato a prefeito de Goiâ-
nia, Fred Rodrigues (PL), que, 
em um debate na TV, mencio-
nou a possibilidade de reava-
liar o subsídio. O governador 
enfatizou que tal mudança não 
apenas impactaria diretamente 
os cidadãos, mas também co-

locaria em risco todo o esforço 
feito nos últimos anos.

“Isso [o subsídio da tarifa], 
gente, é algo que nós preci-
samos ter um carinho muito 
grande para preservar. Vocês 
veem pessoas prometendo fa-
zer mudanças nessa tarifa e aí 
ela vai a R$ 10,30. Como é que 
o cidadão vai poder andar e cir-
cular em Goiânia, com a passa-
gem a R$ 10,30? É impossível. 
O cidadão não tem renda para 
isso. Isso é algo assim, inadmis-
sível”, completou. 

Durante debate no 1º 
turno, candidato disse que, 
se fosse eleito, iria reavaliar 
a participação da capital 
no rateio do subsídio do 
transporte coletivo da 
região Metropolitana, 
medida que mantém 
passagem em R$ 4,30

Carreira dos professores da
rede estadual será reestruturada

Redação 

O governador Ronaldo Caia-
do anunciou, na segunda-feira, 
14, reestruturação da carreira dos 
professores da rede pública esta-
dual que entrará em vigor a partir 
de 2025. Somente no primeiro ano 
de vigência, o investimento do Go-
verno de Goiás para atualização 

do plano de cargos e salários da 
categoria será superior a R$ 850 
milhões. “[Foram reajustes] pen-
sados com dedicação e responsa-
bilidade. Tudo que está colocado 
aqui será cumprido”, garantiu 
Caiado. 

O objetivo é valorizar a carreira 
do professor e corrigir possíveis 
distorções ocorridas nos últimos 
anos. A proposta inclui reajustes 
de salário a partir de 9,59%, além 
de aumento nas gratificações. 
“Não trabalho com oportunismo, 
populismo ou demagogia. Vocês 
cuidam da educação das crianças, 
e eu cuido da vida das pessoas”, fri-
sou o governador. O projeto de Lei 

será enviado para apreciação da 
Assembleia Legislativa de Goiás 
(Alego). 

A secretária da Educação, Fáti-
ma Gavioli, explicou que a atuali-
zação do plano de cargos e salários 
dos docentes é fruto de seis meses 
de diálogo entre as Secretarias de 
Educação, Economia, Governado-
ria, Administração, Casa Civil e a 
Procuradoria-Geral do Estado. “É 
difícil governar dentro de um regi-
me de recuperação fiscal. A gente 
quer ser justo, sem ser irresponsá-
vel”, disse sobre o esforço conjunto 
para contemplar os professores. 

A partir de 2025, professores 
de nível PIII terão reajuste entre 

9,59% e 20,99%, a depender das 
letras de cada um; já para os PIV, 
a correção será de 10,45%. Isso 
quer dizer que um docente PIII 
em início de carreira receberá R$ 
5.068,23, enquanto a remunera-
ção do PIII com a letra G será de 
R$ 5.707,65. O PIV terá salário a 
partir de R$ 5.442,31, subindo para 
R$ 7.181,01 com a letra O. 

Outra mudança diz respeito ao 
reajuste na gratificação de regên-
cia destinada aos professores que 
atuam em sala de aula. Nesse caso, 
terá acréscimo de 80%, saindo de 
R$ 1.111,54 para R$ 2 mil. Já os 
coordenadores pedagógicos que 
cumprem carga horária de 40 ho-

ras semanais receberão gratifica-
ção de R$ 1.260. 

O vice-governador Daniel Vile-
la afirmou que os professores têm 
sido pilares na construção de um 
ensino de qualidade, e que Caiado 
reconhece tal protagonismo. “Ao 
anunciar essa reestruturação da 
carreira, dizemos em alto e bom 
som o quanto esse governo tem 
como prioridade o investimento 
na educação”, argumentou ao ci-
tar os avanços conquistados nos 
últimos anos, desde melhoria de 
instalações físicas das escolas até 
o desenvolvimento de programas 
pedagógicos inovadores e, agora, 
a valorização profissional. 

Atualização dos cargos 
e salários terá impacto 
de R$ 850 milhões em 
2025; projeto passará por 
apreciação na Assembleia 
Legislativa
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As eleições municipais deste ano foram terríveis para al-
guns partidos, alguns, até bem pouco tempo, protagonistas 
em seus estados. Um exemplo claro disso é o PSDB, cujo pre-
sidente nacional, Marconi Perillo, político que comandou a 
política goiana por 20 anos seguidos. Hoje, o “tucanato” não 
é nem sombra do que foi, até o ano de 2018. Em 2024, foi re-
duzido a 7 prefeituras, sendo a mais relevante, Minaçu.  No 
Brasil, só conseguiu manter sua hegemonia no Mato Grosso 
do Sul, isso, porque optou em se aproximar do Bolsonarismo, 
forte no estado, mesmo assim, não elegeu o prefeito da capi-
tal, Campo Grande. De agora em diante, o partido está em 
busca de reformulação. E não será nada fácil, pois, a opção 
que melhor atende às expectativas da sigla, será uma fusão. 
Mas, antes disso, PSDB, PDT e Solidariedade, deverão discu-
tir detalhes sobre a formação de uma federação partidária, já 
que as três siglas buscam atingir a cláusula de barreira. Fede-
rações e fusões são temas delicados, uma vez que costumam 
canibalizar lideranças. São medidas drásticas para conter o 
desaparecimento de partidos que saíram do radar dos eleito-
res. Em alguns casos, a imagem de algumas siglas sofre com 
os desgastes pós-manifestações de 2013. A melhor solução é 
uma repaginada, com mudança de nome, estatuto, viés ideo-
lógico, etc. Mesmo o PT, que integra a quarta maior bancada 
na Câmara (Federação PT/PCdoB/PV), se vê às voltas com 
uma imagem que prejudicou nomes competitivos do parti-
do, como foi o caso de Adriana Accorsi em Goiânia, derrota-
da, em parte, pelo antipetismo. Ou mudam, ou desaparecem 
nas urnas.                           

Aliados elogiaram dedicação de Caiado 
na campanha corpo-a-corpo durante as 
eleições municipais

A entrega do político Ronaldo Caiado (UB) durante o pro-
cesso eleitoral é um comportamento elogiado por aliados 
que tiveram o seu apoio.    

Por tradição, Caiado não costuma hesitar na escolha do 
lado político, evitando as famosas escolhas de grupos de “úl-
tima hora” nos municípios, antecipando em meses a defini-
ção da base em quase todas as disputas.  

No palanque, faz declarações fortes que animam as mili-
tâncias partidárias. É um comportamento que há muito não 
se via em Goiás.  

Eleições municipais
engoliram partidos 

tradicionais

E aí Goiânia?
Durante todo primeiro semes-
tre de 2024 e até o final da pré-
-campanha eleitoral, o eleitor 
goianiense era unânime nas 
pesquisas qualitativas sobre a 
necessidade de eleger um pre-
feito gestor. 

O que aconteceu?
Mas, ao final das apurações do 
primeiro turno, um nome sem 
tradição na gestão, terminou 
na frente. Voto de protesto ou 
voto massivo na ideologia?   

Alguém tem que 
falar
O ruim do voto ideológico é 
não ter como cobrar do gestor 
que vence nestas condições. 
Depois, sobra para a imprensa 
a tarefa de fiscalizar o adminis-
trativamente intangível. 

Faz parte da 
democracia
Porém, se o eleitor se arrisca no 
fortalecimento das 
“instituições ideológicas” não 
há muito o que fazer. A de-
mocracia é isso: o que não se 
aprende na experiência, se 
aprende na dor.  

Mas…
No segundo-turno, estrategis-
tas da campanha de Sandro 
Mabel (UB) acreditam que o 
eleitor que valoriza mais o per-
fil gestor deve ser maioria em 
contraponto ao eleitor ideoló-
gico.

Bolsonarismo
A campanha de Fred Rodri-
gues (PL) aposta fortemente na 
imagem de Jair Bolsonaro (PL) 
neste segundo turno, além de 
entrar para o campo religioso e 
emocional.   

Apoio 
Na última semana, Sandro 
Mabel recebeu apoio de verea-
dores eleitos e deputados, além 
do amigo Vanderlan Cardoso 
(PSD), fortalecendo a imagem 
de governança em possível fu-
tura administração da Capital.  

Hein?
Bolsonaro critica “velhos ca-
ciques” em Aparecida de Goi-
ânia, mas, justo ele que mais 
se beneficiou com os “velhos 
caciques” de Brasília para con-
cluir seu governo? Complicado 
isso daí.  

Mau aliado
Aliás, ao confrontar Caiado 
mais uma vez, Bolsonaro vai 
reforçando a crítica de Silas 
Malafaia sobre seu comporta-
mento em relação aos aliados.

Número de reeleitos nas
eleições municipais de
2024 é o maior da história

Portal CNM

A eleição municipal de 2024 
marcou a maior taxa de ree-
leição já registrada na história 
- desde a implementação, em 
1997, da possibilidade de um 
mandato consecutivo para o 
Poder Executivo. A cada dez 
candidatos que tentaram a re-
colocação, oito obtiveram êxito 
(81%). É o que aponta o novo 
levantamento da Confedera-
ção Nacional de Municípios 
(CNM), que faz parte de uma 
série de estudos temáticos so-
bre as Eleições Municipais de 
2024. 

O pleito deste ano ficou 
marcado pelo aumento expres-
sivo de candidatos reeleitos. 
Dos 3.006 que declararam con-
correr à reeleição, 2.444 já ob-
tiveram êxito (podendo alcan-
çar 2.474 após o julgamento da 
justiça eleitoral), o que repre-
senta um percentual superior 
a 81% de sucesso nas urnas. “A 
queda de candidaturas aliada 
à alta taxa de reeleição suge-

re que a população não optou 
por mudanças significativas no 
comando das cidades”, destaca 
o presidente da CNM, Paulo 
Ziulkoski.

Historicamente, o percentu-
al sempre esteve em torno de 
60%, com exceção do ano de 
2016, que - marcado por uma 
profunda crise política e eco-
nômica - apresentou uma taxa 
de sucesso de 49%. Quando se 
considera o total de candidatos 
eleitos e não somente os sujei-
tos à reeleição, o percentual de 
candidatos reeleitos foi de 44%.

No atual estudo da série são 
apresentados os resultados do 
1º turno das eleições munici-
pais de 2024. De acordo com 
os dados levantados pela CNM 
junto ao Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE), foram 5.471 
prefeitos eleitos, 46 eleitos sub 
judice, que é quando a justiça 
determinará se o candidato po-
derá assumir o cargo –, e ainda 
há 52 disputas de segundo tur-
no. 

Paulo Ziulkoski: boa gestão reelege sempre os prefeitos

Eleitores aprovam passe
livre estudantil e mudança
de nomes de municípios

Agência Brasil

Cinco municípios brasilei-
ros realizaram consultas po-
pulares simultaneamente ao 1º 
turno das Eleições Municipais 
de 2024, ocorrido neste do-
mingo (6), para opinar sobre 
assuntos específicos de suas 
localidades. Em Dois Lajeados 
(RS), São Luís (MA), Governa-
dor Edison Lobão (MA) e São 
Luiz (RR), foram realizados 
plebiscitos, enquanto, em Belo 
Horizonte (MG), a população 
participou de um referendo.  

Em São Luís (MA), a maio-
ria dos eleitores votou a favor 
da implantação do passe livre 
estudantil no município. No 
plebiscito, 523.711 eleitores 
disseram "sim" (89,91%), en-
quanto 58.788 (10%) votaram 
contra. No total, a consulta teve 
582.499 votos válidos (96,65%). 
Houve 12.620 votos em branco 

(2,09%) e 7.570 nulos (1,26%), 
com uma abstenção de 12.620 
eleitores (2,09%). 

Também no Maranhão, elei-
toras e eleitores votaram a fa-
vor da mudança do nome do 
município de Governador Edi-
son Lobão para Ribeirãozinho 
do Maranhão. A maioria, isto 
é, 11.075 eleitores (88,87%), 
aprovou a mudança e 2.130 
(16,13%) votaram contra. Ao 
todo, 13.377 pessoas compa-
receram às urnas (86,26%). Os 
votos em branco somaram 96 
(0,7%) e os nulos 76 (0,57%). A 
abstenção foi de 2.130 eleitores 
(13,74%).  

Os eleitores de São Luiz 
(RR) aprovaram a alteração do 
nome do município para São 
Luiz do Anauá. Votaram pelo 
“sim” 4.387 eleitores (83,43%) 
e 871 (16,57%) optaram pelo 
“não”.
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O segundo turno começou oficialmente na segunda-feira 
(07), porém, de praxe, partidos políticos e candidatos só de-
vem iniciar a campanha eleitoral de rua na próxima sexta-fei-
ra (11), quando começa a propaganda no rádio e TV, que vai 
até o dia 25 deste mês. Em Goiânia e Aparecida de Goiânia 
temos dois cenários bastante peculiares, onde a direita está 
dividida entre quatro nomes. Na Capital e na vizinha Apa-
recida, o governador Ronaldo Caiado (UB) conseguiu colo-
car seus dois nomes na segunda fase da campanha eleitoral, 
contrariando todas as prospecções iniciais, após um compli-
cado período de escolhas de aliados para encarar o desafio 
de entrar de última hora na disputa. Caiado foi bem-suce-
dido. Agora, volta a encarar um novo desafio, que é medir 
forças com o ex-presidente da República, Jair Bolsonaro (PL), 
que, mais uma vez, após a pandemia, retomou uma postura 
de enfrentamento contra o governador de Goiás. O capitão 
poderia até optar por uma postura de neutralidade, já que 
derrotou à esquerda nas duas maiores cidades do estado, 
mas, se coloca em um dilema complexo: fortalecer Caiado, 
um pré-candidato à presidência que nunca se distanciou da 
direita e sempre foi combativo contra a esquerda Lulista, di-
ferente de alguns dos atuais adversários que já orbitaram até 
mesmo o PT. Caiado tem como oponente no outro lado do 
córner, uma neo-direita que não construiu um histórico bem 
alicerçado. Ao seu favor, um currículo sem guinadas ideoló-
gicas que pode pesar na decisão do eleitorado. Agora, cabe 
aos aliados candidatos a prefeito, se aproveitar bem deste 
poderoso cabo eleitoral.                      

Malafaia não rompeu com Bolsonaro, 
mas, não está alinhado com os métodos 
do ex-presidente 

O pastor Silas Malafaia teceu duríssimas críticas ao ex-
-presidente Jair Bolsonaro (PL), inclusive, atribuindo à co-
vardia do líder da direita diante da eleição de São Paulo. 

Malafaia foi uma das vozes mais barulhentas na defesa do 
Bolsonaro diante das enrascadas jurídicas pós-governo que 
o Capitão se meteu ao provocar além do limite do STF e as 
instituições democráticas.   

Além de Malafaia, o governador de São Paulo, Tarcisio de 
Freitas (Republicanos) também confessou a amigos, des-
contentamento com a “apatia” do ex-presidente da eleição 
paulistana.  

Caiado, um cabo eleitoral
mais consistente que 

Bolsonaro

Kassab vs. 
Valdemar
Valdemar da Costa Neto, presi-
dente nacional do PL, chegou a 
dizer que seu partido elegeria 
1.500 prefeitos em 2024. Mas, 
perdeu para o PSD de Kassab. 
O PL elegeu 510 contra 878 PSD 
(no primeiro turno) 

Estratégia
Em entrevista ao portal UOL, 
Kassab atribuiu o sucesso de 
sua sigla (PSD) ao manter as 
discussões políticas focadas 
nos debates locais, ao contrário 
do PL, que apostou na polari-
zação nacional. 

Perdas e danos
O PT, que detém um robusto 
fundo partidário e que governa 
o país pela quinta vez, ficou em 
9º, ainda desgastado pelo men-
salão e a operação Lava Jato.    

Derretimento
O PSDB, antigo antagonista do 
PT, vive a maior crise da sigla 
desde a saída de FHC da pre-
sidência, em 2003. Mesmo à 
frente do PT, em prefeitos elei-
tos em 2024 (269) amarga der-
rotas desde 2016. 

Em Goiás
O PSDB de Goiás elegeu ape-
nas 7 prefeitos em meio a um 
declínio que vigora desde a 
derrota ao governo, em 2018. 
A situação preocupa dirigentes 
que têm planos para 2026.

A base
Já o União Brasil e o MDB, fize-
ram o dever de casa, elegendo, 
juntos, 141 prefeitos no pri-
meiro turno. De olho em 2026, 
Ronaldo Caiado e Daniel Vilela 
querem ampliar a base no se-
gundo turno eleitoral.  

A rejeição
Candidatos a prefeito pelo PT 
tiveram pela frente uma forte 
rejeição do partido, que alcan-
çou mais de 50% em algumas 
cidades goianas, inclusive Goi-
ânia. 

O que fazer?
Partidos como o PT e o PSDB 
deverão estudar formas de dar 
novo fôlego às siglas, mesmo 
que isso represente dar novo 
nome às agremiações.   

Resistência
Lideranças históricas do PT e 
do PSDB nem sequer cogitam 
a hipótese de alterar os nomes 
das siglas, acreditando que a 
crise atual pode passar: aposta 
perigosa. 
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Após alguns resultados surpreendentes nas eleições des-
te ano, muitos analistas políticos estão quebrando a cabeça 
para ler os números apresentados no final da apuração dos 
votos na noite do domingo. Evidentemente alguns fatores 
chamam a atenção, como, por exemplo, as pesquisas que 
apresentaram quadros tão diferentes entre si, que podem 
ter confundido eleitores nas duas semanas finais do proces-
so eleitoral. Aliás, a explosão na quantidade de institutos de 
pesquisa e seus números divergentes, recolocam as empre-
sas de análise de opinião, novamente, como vilãs das elei-
ções municipais. Mas, o que os analistas não devem, jamais, 
desconsiderar, é a profunda influência que as redes sociais 
tiveram nas últimas quatro semanas da eleição. Quem negli-
genciou a ferramenta, atribuindo a ela um papel secundário, 
pode ter experimentado uma surpresa desagradável. Outro 
fator, pouco explorado nos questionamentos sobre os resul-
tados surpreendentes deste ano, é o eleitor jovem: aqueles 
que têm de 16 a 26 anos, cuja linguagem política se adaptou 
muito bem aos discursos da direita e a narrativa da prosperi-
dade econômica, amplamente usada por Pablo Marçal (PR-
TB-SP), se movimentaram em bloco nas duas semanas finais 
de setembro. O mundo está em transformação e a política, 
que foi sucesso no início dos anos dois mil, pode ter encon-
trado seu epílogo a partir de 2024.                 

Virada de Leandro Vilela em Aparecida 
pode terminar em mudanças no 
marketing Alcidista  

Após vários meses liderando, com folga, as intenções de 
voto em Aparecida de Goiânia, Alcides Ribeiro (PL) termi-
nou o primeiro turno quase cinco pontos percentuais atrás 
de Leandro Vilela (MDB).   

Apesar da derrota nesta primeira etapa do processo elei-
toral ser atribuída a enorme abstenção de votos, cerca de 400 
mil aparecidenses que não foram votar, uma mudança no 
marketing deve ocorrer.   

Ausência nos debates e respostas pouco efetivas aos ques-
tionamentos dos adversários no primeiro turno, são consi-
derados assuntos que passaram batidos em pesquisas qua-
litativas.     

Surpresas que pesquisas
e pesquisadores

não previram

Eleição da 
surpresa? 
Em várias cidades de Goiás, 

e do Brasil, a renovação veio 

carregada de surpresas, com 

resultados inimagináveis no 

contexto em que ocorreram.     

Os bem avaliados
Em municípios como Morri-

nhos e Jataí, onde os prefeitos 

eram muito bem avaliados, a 

reeleição não chegou e o resul-

tado, na urna, subverteu a lógi-

ca tradicional.    

Em terceiro
Em Morrinhos, o prefeito Jo-

aquim Guilherme, do PSDB, 

terminou em terceiro, atrás 

de Rogério Troncoso (MDB) e 

Maycllyn Carreiro (PL).

Distância
Em Jataí, o ex vice-prefeito, Ge-

neilton Assis (PL) venceu o atu-

al prefeito, Humberto Machado 

(MDB), por uma margem con-

siderada além do previsto: fo-

ram 58,93% contra 36,92%.

Bolsonarismo?
Nas duas cidades, Morrinhos e 

Jataí, os vencedores são do PL e 

abraçaram a imagem da direita 

bolsonarista e vivenciaram um 

crescimento vertiginoso nas 

duas semanas finais da campa-

nha.  

Aliás…
Maycllyn Carreiro venceu duas 

das maiores lendas da políti-

ca de Morrinhos deste século, 

tanto Rogério Troncoso quanto 

Joaquim Guilherme, são consi-

derados gestores virtuosos.   

Aparecida de 
Goiânia
Na terceira maior economia de 

Goiás, o município vizinho de 

Aparecida de Goiânia, o bol-

sonarismo não foi páreo para o 

Vilelismo e o Caiadismo juntos.  

Aparecida de 
Goiânia II
Leandro Vilela (MDB) venceu o 

primeiro turno após uma cam-

panha de superação, marcada 

por divisão de grupos e defini-

ções “quase em cima da hora”.    

Aparecida de 
Goiânia III
Quase meio milhão de apare-

cidenses não votaram em Apa-

recida de Goiânia no domingo: 

aliados do professor Alcides 

(PL) atribuem a este detalhe, a 

virada de Leandro. Será?  

Dr. Lucas vence com a
maior votação da região
do Entorno de Brasília

Redação

Com uma expressiva vota-
ção de 73.971 votos, Dr. Lucas 
consolidou uma vitória esma-
gadora e histórica em Águas 
Lindas de Goiás nas eleições de 
2024, realizada no último do-
mingo dia (6). Com 83,08% dos 
votos válidos, essa conquista 
é um reflexo direto de quatro 
anos de gestão dedicada, pau-
tada no compromisso de trans-
formar e melhorar a qualidade 
de vida da população.

Dr. Lucas se destacou não 
apenas em Águas Lindas, mas 
em toda a região do Entorno 
de Brasília, alcançando a maior 
votação com 73.971 votos. Esse 
número superou outros candi-
datos expressivos, como Diego 
Sorgatto, que obteve 72.478 vo-
tos em Luziânia, e Marcus Viní-
cius, de Valparaíso, com 40.232 
votos. Além deles, candidatos 
como Carlinhos do Mangão, 
em Novo Gama, e Delegado 
Cristiomário, em Planaltina, 
somaram 34.998 e 33.748 votos, 
respectivamente. Esses resul-
tados evidenciam a força e o 
respaldo popular de Dr. Lucas, 
consolidando-o como a lide-
rança política mais influente 
do Entorno.

Consolidado como uma 
figura central no desenvolvi-
mento da cidade, com ações 
que englobam desde a constru-
ção de unidades de saúde até a 
implementação de projetos de 
infraestrutura e mobilidade ur-
bana, durante o mandato ante-
rior, Dr. Lucas entregou obras 
de grande impacto, como o 

hospital estadual, que ampliou 
significativamente a capacida-
de de atendimento de saúde 
no município. Uma verdadeira 
virada de chave para a cidade 
que aguardava há anos essa 
conquista, alcançada através 
de uma união sólida e de gran-
de importância com o governa-
dor do estado Ronaldo Caiado.

Aleandra Sousa, eleita ago-
ra como sua vice, traz consigo 
uma história de dedicação ao 
município. Anteriormente, ela 
atuou como secretária de as-
sistência social por oito anos, 
durante os mandatos de seu 
esposo, o ex-prefeito e deputa-
do federal (suplente) Hildo do 
Candango. Com experiência 
e forte vínculo com a comuni-
dade, Aleandra assume como 
vice-prefeita, ao lado de Dr. 
Lucas para continuar a missão 
de cuidado e desenvolvimento 
que sempre defendeu, espe-
cialmente nos temas voltados à 
mulher, assistência social e no 
bem-estar da população.

Em seu discurso de vitória, 
Dr. Lucas agradeceu a confian-
ça dos eleitores e reforçou o 
compromisso de seguir trans-
formando Águas Lindas. “O 
cuidado que temos pela nossa 
querida Águas Lindas é reco-
nhecido pelo nosso povo, e isso 
nos motiva a trabalhar ainda 
mais e aumenta a nossa res-
ponsabilidade. Agora é pé no 
acelerador! A população pode 
esperar novos projetos e avan-
ços significativos nos próximos 
anos”, afirmou o prefeito reelei-
to.

Dr. Lucas e Aleandra Sousa: vitória em Águas Lindas de Goiás

Mais votado, Vitor Hugo
admite disputar 
presidência da Câmara
Redação

Com 15.678 votos, Major Vi-
tor Hugo (PL) foi o candidato a 
vereador mais votado de Goiâ-
nia nas eleições deste domin-
go, 6. Além dele, outros três no-
mes do partido também foram 
eleitos, o que fortalece a sigla 
dentro da Câmara Municipal 
para a nova legislatura. Sendo o 
mais votado, tendo ao seu lado 
colegas de partido com cadei-
ras, e ainda com a possibilida-
de de também ter o prefeito do 
PL, levantam-se especulações 

para que a presidência da Câ-
mara caia no colo de Major Vi-
tor Hugo.

O parlamentar reconheceu 
a vitória do PL, mas ressaltou 
que outros partidos tiveram 
um desempenho ainda melhor, 
como por exemplo o MDB, que 
elegeu oito representantes. 
Sendo assim, ao ser questiona-
do sobre a possibilidade, Major 
Vitor Hugo admitiu que as dis-
cussões ainda estão em aberto 
e que é necessário cautela nes-
te momento.

Apenas 35 mulheres são
eleitas prefeitas em Goiás
em 246 municípios

Redação

Do total de 246 municípios, 
35 mulheres foram eleitas pre-
feitas em Goiás no pleito de do-
mingo (6), o que corresponde 
a aproximadamente 14, 2% da 
totalidade, somando homens e 
mulheres. Nas últimas eleições, 
em 2020, foram eleitas 33 mu-
lheres (14,2%) para o executivo 
em Goiás. A elevação de 2020 
para 2024 foi de 6%.

A presidente do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE), minis-
tra Cármen Lúcia, lamentou o 
fato de que nenhuma mulher 
foi eleita no primeiro turno 
das eleições municipais. “Fico 
triste em ver que, em uma so-
ciedade onde mais de 52% do 
eleitorado e da população bra-
sileira são compostos por mu-
lheres, ainda somos tão poucas 
no cenário da participação po-
lítica”, afirmou a ministra. Oito 
mulheres, no entanto, seguem 
na disputa pelas capitais que 
terão segundo turno.

Ainda no pleito passado, 
foram eleitas 651 prefeitas 
(12,1%) no Brasil, contra 4.750 
prefeitos (87,9%). Já para as câ-
maras municipais, foram 9.196 
vereadoras eleitas (16%), con-
tra 48.265 vereadores (84%). Há 
oito anos, 11,7% dos prefeitos 
eleitos eram mulheres. Dos 246 
municípios goianos, apenas 33 
elegeram mulheres pra coman-
dar o Executivo. Das 881 candi-
daturas a prefeito apenas 106 
foram de mulheres. No tocante 
às candidaturas a vice-prefei-
to, dos 906 candidatos, 177 fo-
ram mulheres. Para vereador, 
dos 23.141 candidatos, apenas 
8.827 foram candidaturas femi-
ninas.

O partido União Brasil (UB) 
liderou a eleição de prefeitas 
no estado, com 16 eleitas. O 
Partido Liberal (PL) ficou em 
segundo lugar, elegendo cinco 
mulheres. MDB e Progressistas 
conseguiram quatro prefeitas 
cada, enquanto o Podemos ele-
geu duas. PSDB, Solidariedade, 
Avante e PDT elegeram uma 
prefeita cada.

Apesar do aumento no nú-
mero de mulheres eleitas, a 
participação feminina no exe-
cutivo municipal ainda é baixa. 
Goiás reflete essa realidade, 
com as três maiores cidades — 
Goiânia, Aparecida de Goiânia 
e Anápolis — sem mulheres 
concorrendo no segundo tur-
no.

A situação também se refle-

te nas capitais brasileiras. Em 
Goiânia, Adriana Accorsi (PT) 
foi a única mulher a disputar 
a prefeitura, mas terminou em 
terceiro lugar, com 24,44% dos 
votos válidos, o equivalente a 
168.145 votos, ficando fora do 
segundo turno.

Veja a lista das 35 prefeitas 
eleitas em 2024:

· Adelícia Moura (Pode) – Isra-
elândia
· Ana Paula (SD) Rio Quente
· Cristina Leandro (UB) – Ede-
alina
· Carla Faria (PSDB) – Edéia
· Cida Furtado (UB) – Aurilân-
dia
· Disterro Santos (PL) – Britânia
· Dra. Átila (UB) - Buriti de Goi-
ás
· Dona Dete (UB) – Simolândia
· Graciele Trigo (UB) – Campo 
Limpo
· Grete Elisa (UB) – Perolândia
· Idali Bomtempo (UB) – Jussa-
ra
· Ivânia Alves (UB) – Matrinchã
· Isteiner Abreu (PP) – Divinó-
polis
· Juliana da Farmácia (UB) – 
Cristianópolis
· Jéssica do Prêmium (UB) – 
Santo A. Descoberto
· Karla Moreira (MDB) – Terezi-
nha de Goiás
· Lucijane Alencar (MDB) – 
Mozarlândia
· Lorena Neri (PDT) – Taquaral 
de Goiás
· Léia Mendonça (UB) – Tereza 
de Goiás
· Marcilene (UB – Buritinópolis
· Maysa Cunha (Iporá|)| - Avan-
te
· Marta Caetano (MDB) - Mos-
sâmedes
· Marlene Lourenço (UB) – 
Mundo Novo
· Marly Rezende (PL) – Porte-
lândia
· Osélia (PL) – Turvelândia
· Profa. Lenízia (PP) – Piracan-
juba
· Rita de Cássia (UB) – Itaberaí
· Roberta Caetano (UB) – Leo-
poldo de Bulhões
· Solange Gouveia (UB) - Cal-
dazinha
· Simone Ribeiro (PL) – Formo-
sa
· Virgínia Castro (PP) – Água 
Fria de Goiás
· Vanusa (Pode) – Davinópolis
· Vanuza Valadares (UB) – Po-
rangatu
· Wivviane Duate (PL) – Game-
leira de Goiás
· Zilmar Carvalho (PP) – Serra-
nópolis

Vanuza Valadares (Porangatu)
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As eleições municipais deste ano foram terríveis para al-
guns partidos, alguns, até bem pouco tempo, protagonistas 
em seus estados. Um exemplo claro disso é o PSDB, cujo pre-
sidente nacional, Marconi Perillo, político que comandou a 
política goiana por 20 anos seguidos. Hoje, o “tucanato” não 
é nem sombra do que foi, até o ano de 2018. Em 2024, foi re-
duzido a 7 prefeituras, sendo a mais relevante, Minaçu.  No 
Brasil, só conseguiu manter sua hegemonia no Mato Grosso 
do Sul, isso, porque optou em se aproximar do Bolsonarismo, 
forte no estado, mesmo assim, não elegeu o prefeito da capi-
tal, Campo Grande. De agora em diante, o partido está em 
busca de reformulação. E não será nada fácil, pois, a opção 
que melhor atende às expectativas da sigla, será uma fusão. 
Mas, antes disso, PSDB, PDT e Solidariedade, deverão discu-
tir detalhes sobre a formação de uma federação partidária, já 
que as três siglas buscam atingir a cláusula de barreira. Fede-
rações e fusões são temas delicados, uma vez que costumam 
canibalizar lideranças. São medidas drásticas para conter o 
desaparecimento de partidos que saíram do radar dos eleito-
res. Em alguns casos, a imagem de algumas siglas sofre com 
os desgastes pós-manifestações de 2013. A melhor solução é 
uma repaginada, com mudança de nome, estatuto, viés ideo-
lógico, etc. Mesmo o PT, que integra a quarta maior bancada 
na Câmara (Federação PT/PCdoB/PV), se vê às voltas com 
uma imagem que prejudicou nomes competitivos do parti-
do, como foi o caso de Adriana Accorsi em Goiânia, derrota-
da, em parte, pelo antipetismo. Ou mudam, ou desaparecem 
nas urnas.                           

Aliados elogiaram dedicação de Caiado 
na campanha corpo-a-corpo durante as 
eleições municipais

A entrega do político Ronaldo Caiado (UB) durante o pro-
cesso eleitoral é um comportamento elogiado por aliados 
que tiveram o seu apoio.    

Por tradição, Caiado não costuma hesitar na escolha do 
lado político, evitando as famosas escolhas de grupos de “úl-
tima hora” nos municípios, antecipando em meses a defini-
ção da base em quase todas as disputas.  

No palanque, faz declarações fortes que animam as mili-
tâncias partidárias. É um comportamento que há muito não 
se via em Goiás.  

Eleições municipais
engoliram partidos 

tradicionais

E aí Goiânia?
Durante todo primeiro semes-
tre de 2024 e até o final da pré-
-campanha eleitoral, o eleitor 
goianiense era unânime nas 
pesquisas qualitativas sobre a 
necessidade de eleger um pre-
feito gestor. 

O que aconteceu?
Mas, ao final das apurações do 
primeiro turno, um nome sem 
tradição na gestão, terminou 
na frente. Voto de protesto ou 
voto massivo na ideologia?   

Alguém tem que 
falar
O ruim do voto ideológico é 
não ter como cobrar do gestor 
que vence nestas condições. 
Depois, sobra para a imprensa 
a tarefa de fiscalizar o adminis-
trativamente intangível. 

Faz parte da 
democracia
Porém, se o eleitor se arrisca no 
fortalecimento das 
“instituições ideológicas” não 
há muito o que fazer. A de-
mocracia é isso: o que não se 
aprende na experiência, se 
aprende na dor.  

Mas…
No segundo-turno, estrategis-
tas da campanha de Sandro 
Mabel (UB) acreditam que o 
eleitor que valoriza mais o per-
fil gestor deve ser maioria em 
contraponto ao eleitor ideoló-
gico.

Bolsonarismo
A campanha de Fred Rodri-
gues (PL) aposta fortemente na 
imagem de Jair Bolsonaro (PL) 
neste segundo turno, além de 
entrar para o campo religioso e 
emocional.   

Apoio 
Na última semana, Sandro 
Mabel recebeu apoio de verea-
dores eleitos e deputados, além 
do amigo Vanderlan Cardoso 
(PSD), fortalecendo a imagem 
de governança em possível fu-
tura administração da Capital.  

Hein?
Bolsonaro critica “velhos ca-
ciques” em Aparecida de Goi-
ânia, mas, justo ele que mais 
se beneficiou com os “velhos 
caciques” de Brasília para con-
cluir seu governo? Complicado 
isso daí.  

Mau aliado
Aliás, ao confrontar Caiado 
mais uma vez, Bolsonaro vai 
reforçando a crítica de Silas 
Malafaia sobre seu comporta-
mento em relação aos aliados.

Número de reeleitos nas
eleições municipais de
2024 é o maior da história

Portal CNM

A eleição municipal de 2024 
marcou a maior taxa de ree-
leição já registrada na história 
- desde a implementação, em 
1997, da possibilidade de um 
mandato consecutivo para o 
Poder Executivo. A cada dez 
candidatos que tentaram a re-
colocação, oito obtiveram êxito 
(81%). É o que aponta o novo 
levantamento da Confedera-
ção Nacional de Municípios 
(CNM), que faz parte de uma 
série de estudos temáticos so-
bre as Eleições Municipais de 
2024. 

O pleito deste ano ficou 
marcado pelo aumento expres-
sivo de candidatos reeleitos. 
Dos 3.006 que declararam con-
correr à reeleição, 2.444 já ob-
tiveram êxito (podendo alcan-
çar 2.474 após o julgamento da 
justiça eleitoral), o que repre-
senta um percentual superior 
a 81% de sucesso nas urnas. “A 
queda de candidaturas aliada 
à alta taxa de reeleição suge-

re que a população não optou 
por mudanças significativas no 
comando das cidades”, destaca 
o presidente da CNM, Paulo 
Ziulkoski.

Historicamente, o percentu-
al sempre esteve em torno de 
60%, com exceção do ano de 
2016, que - marcado por uma 
profunda crise política e eco-
nômica - apresentou uma taxa 
de sucesso de 49%. Quando se 
considera o total de candidatos 
eleitos e não somente os sujei-
tos à reeleição, o percentual de 
candidatos reeleitos foi de 44%.

No atual estudo da série são 
apresentados os resultados do 
1º turno das eleições munici-
pais de 2024. De acordo com 
os dados levantados pela CNM 
junto ao Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE), foram 5.471 
prefeitos eleitos, 46 eleitos sub 
judice, que é quando a justiça 
determinará se o candidato po-
derá assumir o cargo –, e ainda 
há 52 disputas de segundo tur-
no. 

Paulo Ziulkoski: boa gestão reelege sempre os prefeitos

Eleitores aprovam passe
livre estudantil e mudança
de nomes de municípios

Agência Brasil

Cinco municípios brasilei-
ros realizaram consultas po-
pulares simultaneamente ao 1º 
turno das Eleições Municipais 
de 2024, ocorrido neste do-
mingo (6), para opinar sobre 
assuntos específicos de suas 
localidades. Em Dois Lajeados 
(RS), São Luís (MA), Governa-
dor Edison Lobão (MA) e São 
Luiz (RR), foram realizados 
plebiscitos, enquanto, em Belo 
Horizonte (MG), a população 
participou de um referendo.  

Em São Luís (MA), a maio-
ria dos eleitores votou a favor 
da implantação do passe livre 
estudantil no município. No 
plebiscito, 523.711 eleitores 
disseram "sim" (89,91%), en-
quanto 58.788 (10%) votaram 
contra. No total, a consulta teve 
582.499 votos válidos (96,65%). 
Houve 12.620 votos em branco 

(2,09%) e 7.570 nulos (1,26%), 
com uma abstenção de 12.620 
eleitores (2,09%). 

Também no Maranhão, elei-
toras e eleitores votaram a fa-
vor da mudança do nome do 
município de Governador Edi-
son Lobão para Ribeirãozinho 
do Maranhão. A maioria, isto 
é, 11.075 eleitores (88,87%), 
aprovou a mudança e 2.130 
(16,13%) votaram contra. Ao 
todo, 13.377 pessoas compa-
receram às urnas (86,26%). Os 
votos em branco somaram 96 
(0,7%) e os nulos 76 (0,57%). A 
abstenção foi de 2.130 eleitores 
(13,74%).  

Os eleitores de São Luiz 
(RR) aprovaram a alteração do 
nome do município para São 
Luiz do Anauá. Votaram pelo 
“sim” 4.387 eleitores (83,43%) 
e 871 (16,57%) optaram pelo 
“não”.
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O segundo turno começou oficialmente na segunda-feira 
(07), porém, de praxe, partidos políticos e candidatos só de-
vem iniciar a campanha eleitoral de rua na próxima sexta-fei-
ra (11), quando começa a propaganda no rádio e TV, que vai 
até o dia 25 deste mês. Em Goiânia e Aparecida de Goiânia 
temos dois cenários bastante peculiares, onde a direita está 
dividida entre quatro nomes. Na Capital e na vizinha Apa-
recida, o governador Ronaldo Caiado (UB) conseguiu colo-
car seus dois nomes na segunda fase da campanha eleitoral, 
contrariando todas as prospecções iniciais, após um compli-
cado período de escolhas de aliados para encarar o desafio 
de entrar de última hora na disputa. Caiado foi bem-suce-
dido. Agora, volta a encarar um novo desafio, que é medir 
forças com o ex-presidente da República, Jair Bolsonaro (PL), 
que, mais uma vez, após a pandemia, retomou uma postura 
de enfrentamento contra o governador de Goiás. O capitão 
poderia até optar por uma postura de neutralidade, já que 
derrotou à esquerda nas duas maiores cidades do estado, 
mas, se coloca em um dilema complexo: fortalecer Caiado, 
um pré-candidato à presidência que nunca se distanciou da 
direita e sempre foi combativo contra a esquerda Lulista, di-
ferente de alguns dos atuais adversários que já orbitaram até 
mesmo o PT. Caiado tem como oponente no outro lado do 
córner, uma neo-direita que não construiu um histórico bem 
alicerçado. Ao seu favor, um currículo sem guinadas ideoló-
gicas que pode pesar na decisão do eleitorado. Agora, cabe 
aos aliados candidatos a prefeito, se aproveitar bem deste 
poderoso cabo eleitoral.                      

Malafaia não rompeu com Bolsonaro, 
mas, não está alinhado com os métodos 
do ex-presidente 

O pastor Silas Malafaia teceu duríssimas críticas ao ex-
-presidente Jair Bolsonaro (PL), inclusive, atribuindo à co-
vardia do líder da direita diante da eleição de São Paulo. 

Malafaia foi uma das vozes mais barulhentas na defesa do 
Bolsonaro diante das enrascadas jurídicas pós-governo que 
o Capitão se meteu ao provocar além do limite do STF e as 
instituições democráticas.   

Além de Malafaia, o governador de São Paulo, Tarcisio de 
Freitas (Republicanos) também confessou a amigos, des-
contentamento com a “apatia” do ex-presidente da eleição 
paulistana.  

Caiado, um cabo eleitoral
mais consistente que 

Bolsonaro

Kassab vs. 
Valdemar
Valdemar da Costa Neto, presi-
dente nacional do PL, chegou a 
dizer que seu partido elegeria 
1.500 prefeitos em 2024. Mas, 
perdeu para o PSD de Kassab. 
O PL elegeu 510 contra 878 PSD 
(no primeiro turno) 

Estratégia
Em entrevista ao portal UOL, 
Kassab atribuiu o sucesso de 
sua sigla (PSD) ao manter as 
discussões políticas focadas 
nos debates locais, ao contrário 
do PL, que apostou na polari-
zação nacional. 

Perdas e danos
O PT, que detém um robusto 
fundo partidário e que governa 
o país pela quinta vez, ficou em 
9º, ainda desgastado pelo men-
salão e a operação Lava Jato.    

Derretimento
O PSDB, antigo antagonista do 
PT, vive a maior crise da sigla 
desde a saída de FHC da pre-
sidência, em 2003. Mesmo à 
frente do PT, em prefeitos elei-
tos em 2024 (269) amarga der-
rotas desde 2016. 

Em Goiás
O PSDB de Goiás elegeu ape-
nas 7 prefeitos em meio a um 
declínio que vigora desde a 
derrota ao governo, em 2018. 
A situação preocupa dirigentes 
que têm planos para 2026.

A base
Já o União Brasil e o MDB, fize-
ram o dever de casa, elegendo, 
juntos, 141 prefeitos no pri-
meiro turno. De olho em 2026, 
Ronaldo Caiado e Daniel Vilela 
querem ampliar a base no se-
gundo turno eleitoral.  

A rejeição
Candidatos a prefeito pelo PT 
tiveram pela frente uma forte 
rejeição do partido, que alcan-
çou mais de 50% em algumas 
cidades goianas, inclusive Goi-
ânia. 

O que fazer?
Partidos como o PT e o PSDB 
deverão estudar formas de dar 
novo fôlego às siglas, mesmo 
que isso represente dar novo 
nome às agremiações.   

Resistência
Lideranças históricas do PT e 
do PSDB nem sequer cogitam 
a hipótese de alterar os nomes 
das siglas, acreditando que a 
crise atual pode passar: aposta 
perigosa. 
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Após alguns resultados surpreendentes nas eleições des-
te ano, muitos analistas políticos estão quebrando a cabeça 
para ler os números apresentados no final da apuração dos 
votos na noite do domingo. Evidentemente alguns fatores 
chamam a atenção, como, por exemplo, as pesquisas que 
apresentaram quadros tão diferentes entre si, que podem 
ter confundido eleitores nas duas semanas finais do proces-
so eleitoral. Aliás, a explosão na quantidade de institutos de 
pesquisa e seus números divergentes, recolocam as empre-
sas de análise de opinião, novamente, como vilãs das elei-
ções municipais. Mas, o que os analistas não devem, jamais, 
desconsiderar, é a profunda influência que as redes sociais 
tiveram nas últimas quatro semanas da eleição. Quem negli-
genciou a ferramenta, atribuindo a ela um papel secundário, 
pode ter experimentado uma surpresa desagradável. Outro 
fator, pouco explorado nos questionamentos sobre os resul-
tados surpreendentes deste ano, é o eleitor jovem: aqueles 
que têm de 16 a 26 anos, cuja linguagem política se adaptou 
muito bem aos discursos da direita e a narrativa da prosperi-
dade econômica, amplamente usada por Pablo Marçal (PR-
TB-SP), se movimentaram em bloco nas duas semanas finais 
de setembro. O mundo está em transformação e a política, 
que foi sucesso no início dos anos dois mil, pode ter encon-
trado seu epílogo a partir de 2024.                 

Virada de Leandro Vilela em Aparecida 
pode terminar em mudanças no 
marketing Alcidista  

Após vários meses liderando, com folga, as intenções de 
voto em Aparecida de Goiânia, Alcides Ribeiro (PL) termi-
nou o primeiro turno quase cinco pontos percentuais atrás 
de Leandro Vilela (MDB).   

Apesar da derrota nesta primeira etapa do processo elei-
toral ser atribuída a enorme abstenção de votos, cerca de 400 
mil aparecidenses que não foram votar, uma mudança no 
marketing deve ocorrer.   

Ausência nos debates e respostas pouco efetivas aos ques-
tionamentos dos adversários no primeiro turno, são consi-
derados assuntos que passaram batidos em pesquisas qua-
litativas.     

Surpresas que pesquisas
e pesquisadores

não previram

Eleição da 
surpresa? 
Em várias cidades de Goiás, 

e do Brasil, a renovação veio 

carregada de surpresas, com 

resultados inimagináveis no 

contexto em que ocorreram.     

Os bem avaliados
Em municípios como Morri-

nhos e Jataí, onde os prefeitos 

eram muito bem avaliados, a 

reeleição não chegou e o resul-

tado, na urna, subverteu a lógi-

ca tradicional.    

Em terceiro
Em Morrinhos, o prefeito Jo-

aquim Guilherme, do PSDB, 

terminou em terceiro, atrás 

de Rogério Troncoso (MDB) e 

Maycllyn Carreiro (PL).

Distância
Em Jataí, o ex vice-prefeito, Ge-

neilton Assis (PL) venceu o atu-

al prefeito, Humberto Machado 

(MDB), por uma margem con-

siderada além do previsto: fo-

ram 58,93% contra 36,92%.

Bolsonarismo?
Nas duas cidades, Morrinhos e 

Jataí, os vencedores são do PL e 

abraçaram a imagem da direita 

bolsonarista e vivenciaram um 

crescimento vertiginoso nas 

duas semanas finais da campa-

nha.  

Aliás…
Maycllyn Carreiro venceu duas 

das maiores lendas da políti-

ca de Morrinhos deste século, 

tanto Rogério Troncoso quanto 

Joaquim Guilherme, são consi-

derados gestores virtuosos.   

Aparecida de 
Goiânia
Na terceira maior economia de 

Goiás, o município vizinho de 

Aparecida de Goiânia, o bol-

sonarismo não foi páreo para o 

Vilelismo e o Caiadismo juntos.  

Aparecida de 
Goiânia II
Leandro Vilela (MDB) venceu o 

primeiro turno após uma cam-

panha de superação, marcada 

por divisão de grupos e defini-

ções “quase em cima da hora”.    

Aparecida de 
Goiânia III
Quase meio milhão de apare-

cidenses não votaram em Apa-

recida de Goiânia no domingo: 

aliados do professor Alcides 

(PL) atribuem a este detalhe, a 

virada de Leandro. Será?  

Dr. Lucas vence com a
maior votação da região
do Entorno de Brasília

Redação

Com uma expressiva vota-
ção de 73.971 votos, Dr. Lucas 
consolidou uma vitória esma-
gadora e histórica em Águas 
Lindas de Goiás nas eleições de 
2024, realizada no último do-
mingo dia (6). Com 83,08% dos 
votos válidos, essa conquista 
é um reflexo direto de quatro 
anos de gestão dedicada, pau-
tada no compromisso de trans-
formar e melhorar a qualidade 
de vida da população.

Dr. Lucas se destacou não 
apenas em Águas Lindas, mas 
em toda a região do Entorno 
de Brasília, alcançando a maior 
votação com 73.971 votos. Esse 
número superou outros candi-
datos expressivos, como Diego 
Sorgatto, que obteve 72.478 vo-
tos em Luziânia, e Marcus Viní-
cius, de Valparaíso, com 40.232 
votos. Além deles, candidatos 
como Carlinhos do Mangão, 
em Novo Gama, e Delegado 
Cristiomário, em Planaltina, 
somaram 34.998 e 33.748 votos, 
respectivamente. Esses resul-
tados evidenciam a força e o 
respaldo popular de Dr. Lucas, 
consolidando-o como a lide-
rança política mais influente 
do Entorno.

Consolidado como uma 
figura central no desenvolvi-
mento da cidade, com ações 
que englobam desde a constru-
ção de unidades de saúde até a 
implementação de projetos de 
infraestrutura e mobilidade ur-
bana, durante o mandato ante-
rior, Dr. Lucas entregou obras 
de grande impacto, como o 

hospital estadual, que ampliou 
significativamente a capacida-
de de atendimento de saúde 
no município. Uma verdadeira 
virada de chave para a cidade 
que aguardava há anos essa 
conquista, alcançada através 
de uma união sólida e de gran-
de importância com o governa-
dor do estado Ronaldo Caiado.

Aleandra Sousa, eleita ago-
ra como sua vice, traz consigo 
uma história de dedicação ao 
município. Anteriormente, ela 
atuou como secretária de as-
sistência social por oito anos, 
durante os mandatos de seu 
esposo, o ex-prefeito e deputa-
do federal (suplente) Hildo do 
Candango. Com experiência 
e forte vínculo com a comuni-
dade, Aleandra assume como 
vice-prefeita, ao lado de Dr. 
Lucas para continuar a missão 
de cuidado e desenvolvimento 
que sempre defendeu, espe-
cialmente nos temas voltados à 
mulher, assistência social e no 
bem-estar da população.

Em seu discurso de vitória, 
Dr. Lucas agradeceu a confian-
ça dos eleitores e reforçou o 
compromisso de seguir trans-
formando Águas Lindas. “O 
cuidado que temos pela nossa 
querida Águas Lindas é reco-
nhecido pelo nosso povo, e isso 
nos motiva a trabalhar ainda 
mais e aumenta a nossa res-
ponsabilidade. Agora é pé no 
acelerador! A população pode 
esperar novos projetos e avan-
ços significativos nos próximos 
anos”, afirmou o prefeito reelei-
to.

Dr. Lucas e Aleandra Sousa: vitória em Águas Lindas de Goiás

Mais votado, Vitor Hugo
admite disputar 
presidência da Câmara
Redação

Com 15.678 votos, Major Vi-
tor Hugo (PL) foi o candidato a 
vereador mais votado de Goiâ-
nia nas eleições deste domin-
go, 6. Além dele, outros três no-
mes do partido também foram 
eleitos, o que fortalece a sigla 
dentro da Câmara Municipal 
para a nova legislatura. Sendo o 
mais votado, tendo ao seu lado 
colegas de partido com cadei-
ras, e ainda com a possibilida-
de de também ter o prefeito do 
PL, levantam-se especulações 

para que a presidência da Câ-
mara caia no colo de Major Vi-
tor Hugo.

O parlamentar reconheceu 
a vitória do PL, mas ressaltou 
que outros partidos tiveram 
um desempenho ainda melhor, 
como por exemplo o MDB, que 
elegeu oito representantes. 
Sendo assim, ao ser questiona-
do sobre a possibilidade, Major 
Vitor Hugo admitiu que as dis-
cussões ainda estão em aberto 
e que é necessário cautela nes-
te momento.

Apenas 35 mulheres são
eleitas prefeitas em Goiás
em 246 municípios

Redação

Do total de 246 municípios, 
35 mulheres foram eleitas pre-
feitas em Goiás no pleito de do-
mingo (6), o que corresponde 
a aproximadamente 14, 2% da 
totalidade, somando homens e 
mulheres. Nas últimas eleições, 
em 2020, foram eleitas 33 mu-
lheres (14,2%) para o executivo 
em Goiás. A elevação de 2020 
para 2024 foi de 6%.

A presidente do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE), minis-
tra Cármen Lúcia, lamentou o 
fato de que nenhuma mulher 
foi eleita no primeiro turno 
das eleições municipais. “Fico 
triste em ver que, em uma so-
ciedade onde mais de 52% do 
eleitorado e da população bra-
sileira são compostos por mu-
lheres, ainda somos tão poucas 
no cenário da participação po-
lítica”, afirmou a ministra. Oito 
mulheres, no entanto, seguem 
na disputa pelas capitais que 
terão segundo turno.

Ainda no pleito passado, 
foram eleitas 651 prefeitas 
(12,1%) no Brasil, contra 4.750 
prefeitos (87,9%). Já para as câ-
maras municipais, foram 9.196 
vereadoras eleitas (16%), con-
tra 48.265 vereadores (84%). Há 
oito anos, 11,7% dos prefeitos 
eleitos eram mulheres. Dos 246 
municípios goianos, apenas 33 
elegeram mulheres pra coman-
dar o Executivo. Das 881 candi-
daturas a prefeito apenas 106 
foram de mulheres. No tocante 
às candidaturas a vice-prefei-
to, dos 906 candidatos, 177 fo-
ram mulheres. Para vereador, 
dos 23.141 candidatos, apenas 
8.827 foram candidaturas femi-
ninas.

O partido União Brasil (UB) 
liderou a eleição de prefeitas 
no estado, com 16 eleitas. O 
Partido Liberal (PL) ficou em 
segundo lugar, elegendo cinco 
mulheres. MDB e Progressistas 
conseguiram quatro prefeitas 
cada, enquanto o Podemos ele-
geu duas. PSDB, Solidariedade, 
Avante e PDT elegeram uma 
prefeita cada.

Apesar do aumento no nú-
mero de mulheres eleitas, a 
participação feminina no exe-
cutivo municipal ainda é baixa. 
Goiás reflete essa realidade, 
com as três maiores cidades — 
Goiânia, Aparecida de Goiânia 
e Anápolis — sem mulheres 
concorrendo no segundo tur-
no.

A situação também se refle-

te nas capitais brasileiras. Em 
Goiânia, Adriana Accorsi (PT) 
foi a única mulher a disputar 
a prefeitura, mas terminou em 
terceiro lugar, com 24,44% dos 
votos válidos, o equivalente a 
168.145 votos, ficando fora do 
segundo turno.

Veja a lista das 35 prefeitas 
eleitas em 2024:

· Adelícia Moura (Pode) – Isra-
elândia
· Ana Paula (SD) Rio Quente
· Cristina Leandro (UB) – Ede-
alina
· Carla Faria (PSDB) – Edéia
· Cida Furtado (UB) – Aurilân-
dia
· Disterro Santos (PL) – Britânia
· Dra. Átila (UB) - Buriti de Goi-
ás
· Dona Dete (UB) – Simolândia
· Graciele Trigo (UB) – Campo 
Limpo
· Grete Elisa (UB) – Perolândia
· Idali Bomtempo (UB) – Jussa-
ra
· Ivânia Alves (UB) – Matrinchã
· Isteiner Abreu (PP) – Divinó-
polis
· Juliana da Farmácia (UB) – 
Cristianópolis
· Jéssica do Prêmium (UB) – 
Santo A. Descoberto
· Karla Moreira (MDB) – Terezi-
nha de Goiás
· Lucijane Alencar (MDB) – 
Mozarlândia
· Lorena Neri (PDT) – Taquaral 
de Goiás
· Léia Mendonça (UB) – Tereza 
de Goiás
· Marcilene (UB – Buritinópolis
· Maysa Cunha (Iporá|)| - Avan-
te
· Marta Caetano (MDB) - Mos-
sâmedes
· Marlene Lourenço (UB) – 
Mundo Novo
· Marly Rezende (PL) – Porte-
lândia
· Osélia (PL) – Turvelândia
· Profa. Lenízia (PP) – Piracan-
juba
· Rita de Cássia (UB) – Itaberaí
· Roberta Caetano (UB) – Leo-
poldo de Bulhões
· Solange Gouveia (UB) - Cal-
dazinha
· Simone Ribeiro (PL) – Formo-
sa
· Virgínia Castro (PP) – Água 
Fria de Goiás
· Vanusa (Pode) – Davinópolis
· Vanuza Valadares (UB) – Po-
rangatu
· Wivviane Duate (PL) – Game-
leira de Goiás
· Zilmar Carvalho (PP) – Serra-
nópolis

Vanuza Valadares (Porangatu)
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Santinhos mantêm topo de gastos eleitorais, 
e resíduos entram na mira da Justiça

Folhapress

Dados do TSE (Tribunal Su-
perior Eleitoral) mostram que 
a publicidade com materiais 
impressos é a maior despesa 
de campanha na eleição de 
2024. Foram R$ 808,7 milhões, 
o triplo do gasto com a produ-
ção de programas de TV e rá-
dio (R$ 279,2 milhões) e quase 
cinco vezes o investido em im-
pulsionamento de conteúdos 
(R$ 179 milhões) nas redes 
sociais.

Os gastos com "santinhos" 
e "colinhas" não são novidade 
e se mantêm no topo da lista 
das campanhas apesar da di-
gitalização da política, com 
investimento em redes sociais.

Nos últimos anos, o fato de 
os panfletos poluírem as cida-
des, principalmente na reta 
final da eleição, virou alvo de 
críticas e entrou na mira da 
Justiça Eleitoral.

Políticos afirmam que os 
materiais impressos ajudam a 
alcançar eleitores nas bases e a 
reter a imagem de candidatos 
locais. O ex-deputado federal 
Luiz Carlos Ramos (PSD) ava-
lia que eleitores mais velhos 
não dispensam "santinhos".

"O papel é um símbolo que 
as pessoas respeitam. O elei-
tor pega e leva para casa", diz.

Ramos afirma que as redes 
sociais têm força para candi-
datos com uma bandeira clara 
ou que são impulsionados por 
um padrinho político forte. 
Os panfletos, para ele, torna-

ram-se essenciais para aque-
les que têm como marca uma 
atuação territorial.

"Aquele vereador mais de 
bairro, que é a maioria, tem 
que fazer o beabá, senão o 
eleitor não conhece", afirma 
ele, responsável por organizar 
a lista de candidatos do PSD 
no Rio de Janeiro. A sigla con-
quistou uma bancada recorde 
de 16 vereadores na cidade.

O publicitário Paulo Vas-
concelos, que fez a campa-

nha de Alexandre Ramagem 
(PL) no Rio de Janeiro e atua 
na de Fuad Noman (PSD) em 
Belo Horizonte, afirma que 
os "santinhos" são uma for-
ma de candidatos à prefeitura 
demonstrarem apoio aos seus 
indicados para a Câmara Mu-
nicipal.

"Junto com o santinho, [o 
candidato a prefeito] ajuda 
com gasolina, aluguel do car-
ro. O santinho acaba sendo 
algo tangível de um apoio", 

afirma.
Vasconcelos avalia que 

os panfletos têm força sobre 
eleitores mais pobres, prin-
cipalmente, na reta final das 
campanhas. Nesses dias, 
acontecem os "derrames", 
quando o material é lançado 
nas ruas.

Levantamento da Abigraf 
(Associação Brasileira da In-
dústria Gráfica) junto às em-
presas do setor indica que 37% 
delas atuaram em campanhas 

políticas.

Impacto ambiental
O impacto ambiental dos 

santinhos entrou no radar de 
alguns candidatos nessa cam-
panha, também como ban-
deira política. A vereadora 
reeleita Tainá de Paula (PT-RJ) 
afirmou ter plantado 600 mu-
das de árvores para neutrali-
zar os 2 milhões de panfletos 
produzidos e os dez carros uti-
lizados na campanha. Ela afir-
ma que, apesar da preocupa-
ção ambiental, não pode abrir 
mão do material impresso.

"O meu público é, em sua 
maior parte, mais vulnerável 
e mais pobre. A chance de a 
pessoa clicar no link no meu 
site e acessar meu material é 
muito baixa. O pacote de da-
dos muitas vezes não atende o 
tanto de acesso à informação 
que ela deveria ter", diz a ve-
readora.

Ela aponta também que a 
lógica das "bolhas digitais" 
determinada pelos algorit-
mos das redes sociais impede 
uma campanha concentra-
da no ambiente virtual. "Está 
cada vez mais difícil conseguir 
acessar um campo mais amplo 
do público. Isso faz com que o 
acesso direto ao eleitor ainda 
seja muito necessário". 

Em Fortaleza, o verea-
dor reeleito Gabriel Biologia 
(PSOL) fez santinhos em fo-
lhas secas. A deputada Duda 
Salabert (PDT), derrotada 
na disputa pela Prefeitura de 
Belo Horizonte, vetou o uso de 
panfletos, como já fazia desde 
2020.

TREs estimulam partidos 
a enviar para reciclagem 
material excedente, mas 
'derrame' no dia da eleição 
se repete pelo país

Gastos com "santinhos" e "colinhas" não são novidade e se mantêm no topo da lista das campanhas

Justiça alerta partidos a interagir 
com cooperativa de reciclagem

A Justiça Eleitoral também 
aderiu à campanha "Eleições 
Sustentáveis", criada pelo 
TRE-MG (Tribunal Regional 
Eleitoral de Minas Gerais) 
em 2018. Desde aquela elei-
ção, o tribunal manda aos 
partidos uma lista de coo-
perativas de reciclagem para 
envio do material impresso 

que sobrou ao fim da campa-
nha.

Em 2018, as cooperativas 
mineiras informaram ter re-
cebido 11 toneladas de resí-
duos. Dois anos depois, fo-
ram 28 toneladas e, em 2022, 
55.

Karina Bedran, chefe da 
Seção de Gestão Sustentável 

do TRE-MG e responsável 
pelo projeto, estudou o im-
pacto ambiental das eleições 
em sua tese de mestrado, 
concluído em 2013. "Quando 
entrava em contato com ou-
tros tribunais para saber so-
bre medidas nessa linha, eles 
diziam que não tinham nada 
a ver com isso. Para ver como 

mudou o entendimento nos 
últimos tempos", afirma ela.

Cálculo divulgado em 
2012 pelo TSE (Tribunal Su-
perior Eleitoral), feito pelo 
juiz Paulo Tamburini, reve-
la que o material impresso 
naquela eleição municipal 
poderia ser utilizado para a 
publicação de 40 milhões de 

livros escolares de 50 pági-
nas.

O magistrado estimou, 
pela prestação de contas dos 
candidatos naquele ano, que 
foram produzidos 57 bilhões 
de santinhos, cuja confecção 
teria consumido, segundo os 
cálculos, 603 mil árvores e 3 
bilhões de litros de água.

Primo de Ustra, ex-BBB e sobrinho de
Dilma estão entre os vereadores eleitos

Folhapress

Milhões de brasileiros fo-
ram às urnas neste domingo (6) 
para escolher novos represen-
tantes para prefeituras e câma-
ras municipais. A lista dos mais 
de 58 mil vereadores eleitos in-
clui desde políticos consagra-
dos até celebridades e outras 
figuras públicas.

Em Porto Alegre, o tenente-

-coronel Marcelo Ustra da Silva 
Soares (PL) foi eleito vereador 
com 2.669 votos. Ele é primo do 
coronel Carlos Alberto Brilhan-
te Ustra, condenado por tortura 
na ditadura militar. Seu primo, 
o coronel Brilhante Ustra, mor-
to em 2015, chefiou o DOI-Co-
di, órgão de repressão militar. 

Em Belo Horizonte, Pedro 
Rousseff (PT), sobrinho-ne-
to da ex-presidente Dilma, foi 

o sexto candidato a vereador 
mais votado, recebendo 17.595 
votos. Formado em adminis-
tração, Pedro é neto de Igor 
Rousseff, irmão mais velho de 
Dilma, que hoje preside o Ban-
co dos Brics e mora em Xangai, 
na China.

Outro nome que pode soar 
familiar é o de Leniel Borel 
(PP), eleito vereador do Rio de 
Janeiro neste domingo com 

mais de 34 mil votos. Ele é pai 
do menino Henry Borel, que foi 
morto em 2021 no apartamen-
to onde morava na Barra da 
Tijuca com a mãe e o então pa-
drasto, Jairinho, que era verea-
dor e foi cassado em processo 
ético-disciplinar.

Com plataforma política se-
melhante, a candidata Ana Ca-
rolina Oliveira, mãe da menina 
Isabella Nardoni, também teve 

resultado expressivo nas urnas 
de São Paulo, com 129 mil vo-
tos. A vereadora eleita foi a se-
gunda mais votada da capital 
paulista e ganhou projeção na 
internet anos após a morte de 
sua filha, em 2008.

Em Cotia, na Grande São 
Paulo, o ex-deputado federal 
Alexandre Frota foi eleito vere-
ador com 2.893 votos, o nono 
mais votado do município.
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Racismo e invisibilidade social

Rimene Amaral 
Especial para o DM

T
odo ferimento no 
corpo que gera 
uma ferida precisa 
de cuidados para 
evitar que germes 

penetrem no organismo e cau-
sem infecções. O processo de 
cicatrização dessas feridas cria 
cascas que aparentam ser a cura. 
Quando a ferida começa a cica-
trizar, é comum acreditar que a 
formação de cascas é um bom 
sinal. Afinal, parece que a ferida 
está se curando, certo? Bem, na 
verdade, a tal casquinha é com-
posta por tecidos mortos que 
precisam ser liberadas pelo or-
ganismo para permitir a renova-
ção celular e a formação de um 
tecido novo e saudável. E cutu-
car essa casca é fazê-la sangrar. A 
casca de ferida é invisível a quem 
não a carrega. Só quem tem sen-
te o incômodo e a dor quando 
ela é tocada ou cutucada.

Essa é a analogia perfeita-
mente criada pelo curta-metra-
gem “Casca de Ferida”. O vídeo 
tem 12 minutos de duração e 
foi produzido a partir do conto 
do roteirista, produtor e escritor 
Rodrigo Rocha. Com direção de 
Kellen Casara, que também é 
roteirista, Casca de Ferida será 
lançado no dia 18 de outubro, às 
20h, pelo canal youtube.com/@
filmecascadeferida. “O filme re-
trata uma realidade que está em 
todo lugar. Basta abrir a janela 
e olhar para o mundo”, resume 
Rocha. A roteirista e diretora do 
curta, Kellen Casara, apostou na 
sensibilidade do conto de Rodri-
go para apresentar, em 12 minu-
tos, o impacto do racismo ante 
aquele que recebe a mensagem. 
“Motivada a instigar pela sensi-
bilidade do conto a necessidade 
de falar das nossas mazelas, an-
seio de fazer alguma diferença e 
ajudar na luta contra o racismo 
e a desigualdade”, pontua a dire-
tora.

Uma visão de Brasil que to-
dos nós conhecemos ou já pre-
senciamos, mas poucos enxer-
garam. Um script realista sobre 
invisibilidade social que, em 
tempos de vídeos curtos e men-
sagens menores ainda, instiga o 
expectador a querer um tempo 
a mais para algumas reflexões: 
Quantos invisíveis vi por aí? 
Quantos eu deixei de ver? Quan-
tos eu realmente enxerguei? O 
que eles me ensinaram?

Com notas claras do quotidia-
no brasileiro, o curta-metragem 

mostra o Brasil que encarcera 
e julga os que estão inseridos 
na cor da desigualdade e na ne-
cessidade da ajuda do próximo. 
Segundo o último Censo (2022), 
o Brasil tem mais de 90 milhões 
de pessoas pardas e mais de 20 
milhões de pessoas pretas, par-
cela que enfrenta a invisibilidade 
e a exclusão, vivendo de muitas 
formas uma violência real e do-
lorosa, que ceifa sonhos e faz o 
silêncio machucar quando a fe-
rida é cutucada. O curta Casca de 
Ferida é como uma janela aberta 
para unir vozes, fazer muitas ou-
tras abrirem a porta para entrar 
na sala da disparidade e viven-
ciar que a miséria tem cor e clas-
se social, que a violência se volta 
à cor e que a separação social se-
gue o fio: a cor preta.

“Não há como não pensar nas 
marcas coloniais, escravocratas, 

que se reatualizam cotidiana-
mente. Se incorporam”, provoca 
Camilo Braz, doutor em Ciências 
Sociais e professor de Antropolo-
gia na Universidade Federal de 
Goiás (UFG). “Ninguém enxer-
ga o homem preto caminhando 
pela rua, cambaleando, ensan-
guentado. Ninguém pára a fim 
de oferecer ajuda. Ele está no 
lugar certo aos revirados olhos 
brancos – o problema não é tan-
to sua ausência, mas quando sua 
presença não corrobora com o 
estereótipo”, detalha o professor. 
Camilo também vai além e vê a 
situação como uma espécie de 
patologia social. “O Brasil dual se 
reforça em estruturas, materiais, 
simbólicas, cotidianamente. So-
mente em um país onde impera 
o racismo e a aporofobia a exis-
tência de elevadores sociais e de 
serviço, ou quartos de emprega-
da, faz sentido”.

Milhões de brasileiros
O ator Baale, que interpreta 

o personagem Pedro no curta, 
tem um olhar sobre a perso-
nalidade de Pedro e que é pre-
sente em milhões de brasileiros 
pretos e pardos. “As cenas não 
tinham palavras e davam o re-
cado através das imagens e me-
táforas, como a da carne sendo 
moída”, relembra Baale. Emi-
liano Amaral, que interpreta 
outro personagem importante 
à trama, sentiu o quanto a in-
visibilidade ainda é presente 
naquele que não carrega a dor. 
“Ao saber do meu personagem, 
a princípio fiquei um pouco in-
comodado e pensativo por ter 
que me passar por mais um ho-
mem branco no mundo que se 
acha superior e tendo atitudes 
racistas. Mas, durante o ensaio 
com o pessoal nos conhecemos 
e nos possibilitamos essa atua-

ção. Ao final só queria abraçar a 
todos”, conta emocionado.

Para o professor Camilo 
Braz, o filme desperta o peso de 
processos históricos, econômi-
cos, sociais, políticos e cultu-
rais que envolvem o racismo e 
a aporofobia. “A expectativa de 
que um homem preto, pobre, 
trabalhador possa voltar para 
casa após um dia de trabalho 
e de enfrentamento com varia-
das formas de opressão para 
trazer carne moída para a espo-
sa grávida deveria ser uma cena 
trivial. Se fossem personagens 
brancas”. Mas, segundo ele, a 
espera, no filme, não se conver-
te em uma pedagogia não do 
esperançar. “Acredito que isso 
nos leva a refletir como discutir 
esses temas é falar sobre o que 
Achille Mbembe nomeia como 
necropolítica. Um ‘fazer-mor-
rer’”.

Curta-metragem de 12 
minutos narra história 
cotidiana e atual que 
joga em nossa cara 
preconceito, julgamento 
e invisibilidade 
discriminatória. Essa 
cegueira proposital 
acomete parte da 
sociedade brasileira

MARCUS VINÍCIUS BECK

mvbeck20@gmail.com
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Basta abrir a janela: filme goiano retrata realidade brasileira que está presente em todos os lugares da esfera pública

Racismo escancarado: curta-metragem descortina Brasil que insiste em julgar pessoas inseridas na cor da desigualdade
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‘Sábado Tem Museu’ 
celebra art déco

Dando sequência à pro-
gramação especial em come-
moração pelo aniversário de 
Goiânia, o projeto Sábado Tem 
Museu terá uma visita gratuita 
com mediação de especialistas 
no Museu Frei Confaloni, neste 
sábado, 19, e outra no Museu 
da Imagem e do Som (MIS), 
no dia 26 de outubro, o último 
sábado do mês. As duas acon-
tecerão das 10 às 12 horas.

A exceção é outubro, que 
tem uma visita programada 
para cada final de semana, to-
talizando quatro ao fim do mês. 
A primeira ocorreu no Museu 
Pedro Ludovico, no dia 5 deste 
mês, e a segunda foi no Centro 
de Memória da Justiça Eleito-
ral, no sábado passado, 12. As 
quatro instituições escolhidas 
para a realização das edições 
comemorativas têm algo em 
comum, conforme explica a 
museóloga e diretora da Calío-
ple, Bárbara Freire.

“Todos eles são lugares re-
presentativos de memórias e 
histórias do período da for-
mação de Goiânia e as visitas 
mediadas têm como objetivo 
fazer com que a população 
conheça mais sobre a história 
local e entenda a relação entre 
esses espaços no contexto de 
Goiás”, afirma. O público-alvo 
do projeto são pessoas de to-
das as idades, já que o intuito 
é estimular crianças e jovens a 
ir junto com pais, avós e outros 
familiares.

Vagas
A participação nas visitas 

do projeto é gratuita, mas as 
vagas são limitadas. As inscri-
ções para o evento no Museu 
Frei Confaloni podem ser reali-
zadas desde segunda-feira, 14, 
enquanto as vagas para a edi-
ção do Museu da Imagem e do 
Som serão abertas na próxima 
segunda-feira, 21. Os interessa-
dos precisam se inscrever pelo 
aplicativo “Fala Sério, aqui tem 
museu!”, clicando em “Inscri-
ções Sábado Tem Museu”.

O local escolhido para a edi-
ção comemorativa do próximo 
sábado, 19, foi o Museu Frei 
Confaloni, que conta com a ex-
posição “Trilhos da Memória 
– a história da antiga Estação 
Ferroviária de Goiânia”. Já a edi-
ção do projeto no dia 26 de ou-
tubro, que será feita no Museu 
da Imagem e do Som, dá ainda 
mais ênfase ao estilo art déco.

Isso porque o local está com 
uma exposição específica sobre 
o tema desde 25 de setembro, 
que é intitulada “Patrimônio 
Adormecido Art Déco” e faz 
parte da programação do Goi-
ânia Art Déco Festival 2024. A 
mostra traz desenhos dos 21 
bens tombados do acervo goia-
niense e o documentário tam-
bém chamado de “Patrimônio 
Adormecido Art Déco”. (Reda-
ção)

DIVULGAÇÃO
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Refúgio
O arquiteto goiano Lucas Machado, do Studio Lucas Machado 
Arquitetura, é o responsável pelo ambiente “Refúgio Rio Quente 
Resorts”, na CASACOR Brasília, principal mostra de arquitetura, 
design de interiores e paisagismo.  O projeto arquitetônico do 
espaço é moderno, clean, com elementos naturais como pedras, 
troncos e vegetação local e traz curvas que remetem à Serra de 
Caldas Novas, que emoldura o complexo goiano da Aviva.

As amigas Cláudia Oliveira e Simone Domingues brindaram a nova 
idade de Viviane Valente (centro) em prestigiada noite na Época Arte & 

Vinho, no Setor Marista

Juliana Aráujo (Eleonora Hsiung Atelier) e Valquíria Marques

William Hanna compareceu ao coquetel de lançamento da coleção Drão

ANDRÉ CYWINSKI
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Jantar no Siena
O apreciado Restaurante Siena, em Paris, foi o cenário escolhido 
para uma experiência gastronômica promovida pela CEO e acionista 
do Grupo Flamboyant Emmanuele Louza e a empresária Carol 
Bassi, no dia 26 de setembro. O evento celebrou o sucesso da grife, 
inaugurada em maio deste ano no Flamboyant Shopping, e foi 
prestigiado por importantes empresários, designers e personalidades 
de destaque no cenário da moda brasileira e internacional.

Marketing do marketing
Um candidato à prefeitura de São Paulo errou de cidade e colocou 
um ultraleve de trike sobrevoando bairros de luxo da capital goiana, 
ostentado uma faixa azul com seu nome, número e foto. Achei 
superinteligente. Se não der lá em São Paulo com certeza ele deve 
tentar o governo de Goiás em 2026. Já tá aí, né?

Cerimônia Kaitai
Amanhã (quarta-feira), Goiânia recebe a primeira cerimônia Kaitai, 
onde acontecerá a abertura do autêntico Atum Bluefin, variedade 
mais nobre do atum proveniente do Mar Mediterrâneo, na 
Espanha, e encontrado do oceano Pacífico.  O evento de abertura 
e apreciação é comandado pelos chefs Juliano Guinoza, do Black 
Sushi e Marcos Aurélio, da Nagoya School.

Cursos do Icumam
O 14º Curso de Formação Profissional - Núcleo de Desenvolvimento 
de Roteiros Audiovisuais do Icumam Cultural será realizado de 26 
a 29 de novembro de 2024, no Sebrae-GO. Roteiristas, diretores, 
estudantes de audiovisual e demais profissionais da área de 
comunicação podem se inscrever no curso até o dia 24 de outubro, 
pelo site do Icumam. O curso é gratuito.
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LEO IRAN

Registros Etnográficos
A mostra “Representações e 
Abstrações”, de Rosa Berardo, 
segue em cartaz até 12 de 
janeiro de 2024, no Centro 
Cultural Octo Marques. A 
exposição fotográfica conta 
com curadoria de Antonio 
da Mata e reúne alguns 
dos milhares de registros 
etnográficos do Alto e do Baixo 
Xingu. A entrada é gratuita.

Um novo Basileu França vem aí
Em 2023, a arte floresceu em Goiás, com o Governo investindo 
expressivamente na Escola do Futuro em Artes Basileu França, 
através da Secretaria de Ciência, Tecnologia e Inovação. A 
segunda fase da reforma do Basileu França, estimada em mais 
de R$ 40 milhões, foi iniciada, prometendo uma superestrutura. 
Ademais, cerca de R$ 4 milhões foram dedicados à aquisição de 
instrumentos e equipamentos, destacando-se um piano Steinway 
de cauda inteira, considerado entre os melhores do mundo.

Debate de Saúde
Os médicos Cláudio Brandão e Nelson Remy Gillet foram 
recebidos no estúdio da Rádio XYZ para uma conversa mais do 
que necessária sobre o tratamento do câncer. Comunicador e 
anfitrião, Ricardo Mello abriu as portas de sua rádio instalada no 
Shopping Gallo, na Região da 44 e, semanalmente, ao lado de Gillet 
debatem saúde pública com convidados. A iniciativa faz parte do 
projeto Eu Sou Vida, liderado por pelo médico cardiologista e um 
dos fundadores do Hospital São Francisco, que tem como objetivo 
promover a gestão da cidadania através da cultura por uma vida 
mais saudável.

Nova Portaria do MinC
O Ministério da Cultura (MinC) publicou, na última sexta-feira (29), 
alterações na Portaria MINC Nº 80/2023, que institui as diretrizes 
complementares para solicitação e aplicação dos recursos na 
Política Nacional Aldir Blanc de Fomento à Cultura (PNAB). O novo 
texto estabelece a restituição de R$ 300 milhões aos Estados e 
Distrito Federal. Esse montante seria utilizado no Programa de 
Aceleração do Crescimento (PAC) em 2023, mas agora deverá ser 
aplicado em fomento cultural, em 2024. 

Marcello Gomes e Barbra Sabota (centro) se casaram em cerimônia 
reservada no Cartório Silva, no Setor Marista, no último dia 19 de 

dezembro (terça-feira). O casal recebeu a família e alguns amigos, entre 
eles a modelo Giovanna Veríssimo e o empresário Mozart Freitas, com 

um jantar íntimo no buffet Marcos Silva, no Setor Bueno.

DEMUR MOREIRA

Senador Vanderlan Cardoso e Izaura Cardoso fizeram parte do seleto 
grupo de homenageados com o Prêmio Alô TV, do jornalista Leno Silva, 
em evento realizado na praça Criativa Central, em Senador Canedo. A 

apresentadora Hellen Ganzarolli foi a convidada especial da festa.

DIVULGAÇÃO

Apresentadora Helen Ganzarolli, o homenageado Matheus Ribeiro e o 
jornalista Leno Silva na premiação do Alô TV.

A médica pneumologista Natália Carelli explica que estamos diante de 
mudanças repentinas no clima, o que requer atenção redobrada com 
idosos, imuno deprimidos e crianças. “Trago algumas orientações para 

que possamos aproveitar com saúde todos esses preciosos dias”, destaca. 
Uma delas é a importância de fazer a higiene das mãos com frequência, 

independente de qualquer sintoma, elas são importantes vetores de 
transmissão de doenças. 

Nova Portaria do MinC 2
O documento altera o Anexo I da Portaria 80, que trazia os valores 
distribuídos para Estados e Distrito Federal. A diretora de Fomento 
Direto do MinC, Teresa Cristina Azevedo, explica que os estados 
têm até 31 de janeiro de 2024 para ajustarem os Planos de Ação 
na Plataforma Transferegov, a fim de incluírem os recursos 
recebidos na meta de fomento cultural.

Moda Goiana
A primeira edição do Prêmio da Moda Goiás 2023 já tem data 
marcada vai acontecer no dia 17 de setembro de 2024, no Teatro 
Madre Esperança Garrido, em Goiânia. Aguardem!

La Disco
A Dj paulista Leiloca Pantoja vai aterrissar em Goiânia, no dia 
26 de janeiro, para sua primeira apresentação no Open Air, 
espaço anexo ao clube Roxy na avenida 87, Setor Sul. A bonita 
desce montadíssima e promete fazer a alegria da pista com sua 
impecável seleção de hits da disco music.

Lixo Eletrônico
O Programa Sukatech, liderado pelo Governo de Goiás, recolheu 
500 toneladas de lixo eletrônico em 2023, reforçando o 
compromisso do governo com tecnologia e sustentabilidade. O 
Sukatech doou 1.613 computadores recondicionados a entidades, 
instalou nove pontos de coleta estratégicos e planeja investir R$ 4,7 
milhões nos próximos anos, ampliando sua capacidade de coleta e 
certificação de alunos.

Pop Up em Trancoso
A Ferragamo, marca italiana de 
moda de luxo, abre uma pop-up 
na icônica Pousada Estrela 
D’Água. A Pop-Up ocupará uma 
parte do hotel, convidando 
os clientes a conhecer a 
coleção Pre-Spring 2024 de 
Maximilian Davis. Elementos 
personalizados, como 
guarda-sóis de praia e piscina, 
espreguiçadeiras e almofadas, 
serão apresentadas com a 
nova estampa da coleção 
em um tom quente de laranja 
avermelhado.
A ativação começou no dia 20 
de dezembro e se estenderá 
até o Carnaval. A Pop-Up 
Store estará aberta de 26 de 
dezembro a 26 de janeiro. O 
conceito da loja se inspira no 
ambiente de Trancoso, com o 
uso de materiais naturais como 
ráfia, remetendo à arquitetura e 
estética do local.
“Trancoso é um dos destinos 
mais procurados durante a 
temporada de verão, atraindo 
mais de 80.000 visitantes. 
Estamos animados em trazer 
essa experiência única para 
o Brasil pela primeira vez. As 
estampas ousadas da coleção 
Pre-Spring 2024 de Maximilian 
Davis incorporam a elegância 
e sofisticação da clientela que 
visita Trancoso e se integrarão 
perfeitamente à propriedade 
na Praia dos Nativos.” Declara, 
Daniella Vitale, CEO das 
Américas.

Carnaval do Mané
Grupo R2 anuncia retorno do 
festival que acontece de 03 a 
13 de fevereiro, na Arena BRB 
Mané Garrincha
A maior festa do mundo está 
chegando. O Carnaval é uma 
paixão nacional e, em 2024, 
será ainda mais especial na 
nossa capital. O Grupo R2 
anuncia o retorno do Carnaval 
do Mané, que acontece de 03 a 
13 de fevereiro, na Arena BRB 
Mané Garrincha, com diversos 
gêneros musicais e nomes de 
peso da música nacional.
A folia já começa com um pré-
carnaval, dia 03 de fevereiro, e 
continua de 09 a 13 do mesmo 
mês. No line up, Nattan; 
Dennis DJ; Psirico; Se Joga; 
João Gomes; Kadu Martins; 
Manu Bahtidão; Vintage 
Culture; Matheus & Kauan; 
Matuê; Matheus Fernandes; 
Benzadeus; Doozie; Clayton 
& Romário; Felipe Amorim; 
Papatinho; Xand Avião; Clima 
de Montanha; Kayblack; Pedro 
Sampaio; Largo Tudo; Doze 
por Oito; Ana Castela; e Hugo & 
Guilherme.
Os ingressos estão disponíveis 
a partir desta terça-feira, 21, às 
14h, através do site/aplicativo 
R2.com.vc

Goiano na Arábia Saudita
O lutador goiano Renan Problema venceu Ryan Bader em apenas 21 
segundos em Riad, na Arábia Saudita, conquistando o supercinturão 
e sendo o único do PFL a vencer atletas do Bellator. Com um cartel 
de 13 vitórias, sendo 10 por nocaute, 3 derrotas e 3 “no contest”. O 
brasileiro recebeu a notícia de um novo desafiante: o camaronês 
Francis Ngannou, ex-campeão do UFC.

Art Déco
Até nesta sexta-feira (8), fotógrafos profissionais e amadores podem 
se inscrever, gratuitamente, no concurso de fotografia “Memórias em 
Foco”.  O concurso vai selecionar 22 fotografias dos monumentos Art 
Déco em Goiânia tombados pelo Iphan. As fotos selecionadas irão 
compor uma exposição durante o Goiânia Art Déco Festival, em maio 
deste ano. Mais informações pelo instagram @goianiaartdecofestival

Sunset
A especialista imobiliária Maria Rosa Martins, a designer de joias 
Eleonora Hsiung e a sommelier Gina Facuri, todas empresárias de 
destaque em seus mercados, participam de um talk show sobre 
empreendedorismo feminino e seus desafios, que vai acontecer no 
dia 8 de março, às 16h, no Ateliê Eleonora Hsiung, na Rua 1142, Setor 
Marista. Durante o coquetel do evento, as convidadas conhecerão 
a marca URBS Donna, inovadora imobiliária formada apenas por 
mulheres, a ser lançada no sunset.

Cafés Especiais
A 4ª edição do Café Fest já tem data para acontecer: será nos dias 
19, 20 e 21 de abril, no Shopping Cerrado, em Goiânia. O evento é 
considerado o maior evento de cafés especiais da Região Centro-
Oeste, a expectativa é receber, durante os três dias de festival, 
cerca de 10 mil pessoas. A programação está bem diversificada, 
abordando temas como ESG, Roda de Sabores, Mercado Consumidor, 
Cadeia Produtiva do Café, com o envolvimento de vários atores do 
segmento, desde produtor até o consumidor final.

Ultra chic
A influenciadora goiana Layla Monteiro Naoum foi a convidada vip 
da inauguração do restaurante italiano Giulietta Carni All’Italiana, em 
Goiânia. Inspirado na cozinha primitiva, o espaço une o poder do 
fogo, a magia da brasa e o aroma marcante da lenha à tradição da 
gastronomia italiana.

Os sócios Pedro Paulo, Vantenor Junior, Junio Borges, e o amigo Vitor 
receberam convidados em dois eventos para inauguração do Barzim, no 

Passeio das Águas Shopping. Um sucesso!

Empresária Elaine Moura, CEO do grupo PopCorn Gourmet, com a 
jornalista Francis Teles no evento “Entre Raízes”, que reuniu cerca de 

cinquenta mulheres negras empreendedoras, na cafeteria Pop Coffee, 
unidade Buena Vista, em Goiânia.

De aluno aplicado a professor de excelência. O dentista Rogério Penna 
foi o mentor da imersão presencial Dentista de Alto Valor, que teve 
duração de dois dias. O evento aconteceu no elegante residencial 

Alphaville São Paulo, onde está instalada a mais nova unidade de sua 
clínica, e para onde se mudou, recentemente, com toda a família.

A comemoração de 20 anos de formatura da turma de direito da 
Faculdade Universo foi realizada no condomínio de luxo Cidade das 

Águas, em Hidrolândia. No reencontro estavam presentes, da direita para 
a esquerda na foto: Débora Caetano, a vereadora Dra Thaisy (anfitriã da 

festa), Warley Garcia, Fabiana, Fernanda, Adriana, Luciana e Yluska. 

DIVULGAÇÃO
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Festa da Fantasia
A festa mais esperada pelos goianienses está chegando! Dia 20 de 
abril, a capital recebe a 26ª edição da Festa da Fantasia, a maior festa 
temática de todos os tempos, e que neste ano terá como tema “Age 
Of Mitology” – Vintage Culture, que significa a Era da Mitologia.

Um Festival
O “Goiânia Arena” receberá neste sábado (09) o “Um Festival”. No 
line-up, grandes nomes como: Nando Reis, Os Paralamas do Sucesso, 
Ira!, CPM 22 e Raimundos, celebrando os tempos de ouro do rock 
nacional. Os ingressos já estão disponíveis no site ticket360.com.br, 
variando de R$ 100 (arquibancada) até R$ 240 (camarote open bar), 
nas opções de meia entrada solidária e casos previstos por Lei. O 
festival itinerante da Oceania Eventos passou também por Jundiaí (SP) 
e tem mais informações disponíveis no @vemproum

Lançamento 2024
A Coca-Cola apresenta o novo integrante da linha Coca-Cola 
Creations e o segundo lançamento de 2024: a Coca-Cola K-Wave 
Sem Açúcar. Chegando na América Latina, a Coca-Cola K-Wave 
Sem Açúcar oferece um sabor em edição limitada e experiências que 
celebram os stans (como os fãs se intitulam) e sua devoção infinita 
aos artistas do K-Pop. O lançamento da nova Creation dará a eles a 
oportunidade incrível de interagir com seus Idols (ídolos) de formas 
inesperadas nos mundos digital e real.

Para dentistas
O Persona - Laboratório de Prótese realiza o curso de Dominando 
a Zircônia, com o professor Bruno Severo. Voltado para dentistas e 
técnicos em próteses, o primeiro módulo do treinamento foi realizado 
em formato on-line, no último final de semana, e as aulas presenciais 
serão realizadas nesta sexta-feira (8) e sábado (9), na sede do Persona, 
em Goiânia.
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“Paisagem Frontal”
Sob conceito artístico criado por Allex Colontonio, ao lado de seu 
partner nos Decornautas, André Rodrigues, e da arquiteta Juliana 
Pippi, a Unilux, fabricante há quase três décadas de cortinas e 
persianas, promove a exposição “Paisagem Frontal”.  A mostra 
apresenta a poesia das molduras que enquadram e descortinam a 
casa brasileira. A ideia da exposição é se apropriar panoramicamente 
dos 333 metros quadrados do endereço, exibindo as cortinas 
e persianas em diferentes atos. A mostra interativa convida à 
apreciação do produto como moldura de contemplação do prédio 
de Paulo Mendes da Rocha, em São Paulo.

Aniversário
Produtora de eventos esportivos, Larissa Guimarães comemora seu 
aniversário, na noite de hoje (19), ao lado de amigos e familiares 
no novíssimo restaurante Grano Cucina Italiana, no Alphaville. 
Parabéns!!

Encenação Paixão de Cristo
Na sexta-feira (29), às 19 horas, o Santuário Basílica Sagrada Família 
apresenta a encenação da Paixão de Cristo - A Experiência, na qual 
o público será provocado o tempo todo a contextualizar a história 
de Jesus Cristo ao seu cotidiano. Com a expectativa de receber 
aproximadamente 20 mil pessoas, a apresentação é gratuita e 
acontecerá no Estacionamento do Santuário, em Goiânia.

Leo Forte, embaixador da 5ª edição do Restaurant Week Goiânia e 
Fernando Reis, idealizador da Brasil RW, no lançamento que reuniu 

comunicadores e parceiros no Sax Promenade, Setor Marista

Festival Gastronômico de Pirenópolis
Com o tema: “Cozinha Afetiva do Cerrado”, de 4 a 21 de abril 
acontecerá a 15ª Edição do Festival Gastronômico de Pirenópolis. 
Mais de 50 estabelecimentos participarão da ação, com pratos e 
menus especiais de suas casas.

Festival Gastronômico de Pirenópolis 2
Nos dias 4, 5, 6 e 7 de abril, uma Arena Gastronômica será montada 
no Largo da Matriz recebendo stands com degustações, produtos, 
serviços, além de dois palcos com atrações musicais como Mr. GYN, 
Pádua, Tom Crhis e Fernanda Abreu. O evento será realizado pelo 
SINDTUR (Sindicato de Turismo e Hospitalidade de Goiás) e pela 
São Bento Produções (representados pelos empresários Ricardo 
Rodrigues, Frederico Costa e Hugo Siqueira).

Mostra
O Cine Cultura exibe, entre os dias 18 e 21 de março, a 13ª edição da 
Mostra Cinema e Direitos Humanos, evento que também acontece 
simultaneamente em 26 capitais brasileiras e no Distrito Federal 
convidando o público a debater o país além da tela.

Comida di Buteco chega à 16ª edição
Começa no dia 5 de abril e vai até o dia 5 de maio o Comida di 
Buteco 2024. O circuito Goiás, que compreende Goiânia e Aparecida 
de Goiânia, contará com 60 estabelecimentos para o concurso que 
vai eleger o melhor boteco de Goiás. Neste ano, os petiscos terão 
preço fixo de R$ 35. O lema desta edição é “Somos Todos Buteco”.

Fernanda Abreu em Pirenópolis
A cantora carioca Fernanda Abreu se apresenta no dia 7 de abril, no 
palco Sesc, na 15ª Edição do Festival Gastronômico de Pirenópolis.

A mostra "Terra Plena", projeto cultural contemplado pela Lei Goyazes, 
tem a curadoria de Tatiana Potrich (foto) e Lari Mendes e a participação 

de 14 artistas. A estreia será na próxima sexta-feira (22), no Jardim 
Potrich, em Goiânia.

A FK Grupo apresenta a marca italiana, 
inédita no País, Caimi – um dos 

principais fabricantes europeus de 
mobiliário e soluções acústicas – no 

showroom na Av. Brasil, 1964, nos 
Jardins, até o dia 24 de março. Além 

dos lançamentos, de 19 a 21 de março, 
o espaço terá três talks que vão abordar 
conteúdos voltados a tendências, cores, 

design e soluções acústicas, com as 
presenças do embaixador da Caimi, 

Federico Biffi. No dia 20 de março, às 
10h30, o designer de consumo, Maurício 

Queiroz, apresenta o talk “O poder 
das tendências e como influenciam 

as grandes marcas” e o designer de 
produto, Lucas Carareto, fala sobre 

“Cores, design e soluções acústicas", no 
dia 21 de março, às 10h30.

Hoje, o fotógrafo goiano Marcelo Menezes e a designer de produto 
Carla Garcia participam da palestra “Sustentabilidade e Design Biofílico” 
no Shopping Cidade Jardim, em São Paulo. O evento faz parte da 13ª 

edição da Semana de Design – DW, que acontece na capital paulista até 
o dia 24 de março.

NARA RESENDE

Nova exposição
Representado pela Cerrado 
Galeria em Goiânia, o artista 
anapolino Talles Lopes terá sua 
primeira exposição individual na 
capital goiana. A mostra, com o 
título “Paisagem aclimatada”, será 
exibida na sede da Cerrado, na 
Rua 84, no Setor Sul, a partir deste 
sábado (21). Como de praxe, as 
visitas à galeria são gratuitas e 
abertas ao público de segunda à 
sexta-feira, entre 10h e 19 horas, e 
aos sábados, entre 10h e 13 horas.

De Volta à Estrada da Vida
No dia 26 de outubro, o Centro 
de Convenções da PUC Goiás, 
em Goiânia, será o local de um 
show especial que marcará a volta 
de Milionário aos palcos após 
um período de recuperação. A 
apresentação faz parte da turnê 
“De Volta à Estrada da Vida”, que 
reunirá o cantor sertanejo Moysés 
Rico, filho de José Rico. O show, 
que está marcado para às 21h, é 
um dos mais aguardados pelos 
fãs da música sertaneja e promete 
trazer uma forte carga emocional.

Grupo R2 é homenageado em Brasília
Os empresários Ricardo Emediato, Bruno Sartório, Rafael Damas e 
Eduardo Azambuja, sócios do Grupo R2, foram homenageados pela 
Câmara Legislativa do Distrito Federal com os títulos de Cidadãos 
Honorários e Beneméritos. A cerimônia aconteceu no dia 11/09, 
no Auditório da CLDF, com a presença do Presidente da Câmara, 
deputado distrital Wellington Luiz, e do secretário de Turismo do 
DF, Cristiano Araújo. Os títulos concedidos foram aprovados por 
unanimidade pelos deputados distritais.

LETÍCIA COQUEIRO

Isabella Vieira, Ana Luiza Goulart e Anna Luísa Faria na tarde de 
consultoria de moda promovida pela marca John John, na última 

segunda-feira (16), no Flamboyant Shopping

Em turnê solo pela Europa l, até o dia 9 de outubro, o violonista goiano 
Julio Lemos apresenta seu álbum autoral repleto de brasilidade em cinco 
países europeus: Itália, Suíça, França, Holanda e Alemanha. O repertório 

de “Julio Lemos Brasil Acústico” mistura samba, frevo, bossa nova e 
choro com influências contemporâneas e toques de jazz. Com apoio 
do Governo de Goiás, por meio do Programa Goyazes, mecanismo 

operacionalizado pela Secretaria de Estado da Cultura (Secult), o projeto 
coloca a musicalidade brasileira no cenário internacional.

Os stylists Luara Amorim, Rodolpho Rodrigo e Izabella Perillo também 
circularam pela nova coleção da John John, em Goiânia
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O empresários Guilherme Rangel e Isterlania Rangel, da JG Distribuidora 
Importação e Exportação, encontraram com o cantor Alexandre Suíta, 
na mostra Kzulo de decoração que acontece na Casa Enec Engenharia, 

Setor Bueno.

Filme
Será neste sábado (21/09), o lançamento do filme “Consumidos”, 
da produtora goiana Caolha Animation em parceria com a 
Animatriz Studio. Com direção do cineasta Caco Pereira, o roteiro 
segue Lázaro, um personagem que anseia em comer alimentos 
verdadeiros pelo menos uma vez na vida. O filme terá sessão 
gratuita, às 18h, no CineX do Centro Cultural Oscar Niemeyer. Antes, 
às 17h, será exibida uma sessão voltada a pessoas com deficiência 
visual e auditiva, também gratuita.

No Autódromo Internacional de Goiânia
O final de semana promete ser agitado entre os dias 20, 21 e 22 de 
setembro no Autódromo Internacional de Goiânia, com as emoções 
dos carros do Marcas & Pilotos, durante a 4ª etapa do Campeonato 
Goiano de Turismo 1.4. As disputas continuam intensas, e na briga 
pela liderança da categoria “A”, Vitor Perillo, de Goiânia, com 195 
pontos, mantém uma boa vantagem sobre a dupla Pablo Alves 
e Célio Vinícius (132 pontos), que promete competitividade até a 
etapa final na busca pelo título da temporada. Em terceiro lugar, 
a dupla Dalabona e Saninho, do Distrito Federal, demonstra 
constância e regularidade, somando 98 pontos, 5 a mais que a 
dupla Léo Kammoun e Aloísio, também do Distrito Federal.

Palestra em Aracaju
Ana Cristina Dias, advogada especialista em Direito Imobiliário e 
sócia do escritório Dias & Amaral, será uma das palestrantes no II 
Congresso Imobiliário e Condominial de Sergipe, que acontecerá 
nos dias 23 e 24 de setembro, no Vidam Hotel Aracaju. Durante 
o evento, ela conduzirá a palestra intitulada “Due Diligence 
Imobiliária”, abordando questões cruciais para a análise de riscos 
e segurança em transações imobiliárias. O congresso reunirá 
especialistas e profissionais do setor jurídico para promover debates 
de alto nível, com o objetivo de aprimorar o entendimento e a 
prática do direito imobiliário e condominial no estado de Sergipe.
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A cantora Maaju é uma das 
atrações confirmadas no Festival 

Vaca Amarela 2024, que acontece 
nos dias 27, 28 e 29 de setembro, 

no Martim Cererê, em Goiânia.

Eleonora Hsiung recebeu os amigos Daniel Camargo, Pedro Guilherme 
e Paulo Queiroz no lançamento da coleção Drão, em seu ateliê no 
Setor Marista. Inspirada nos ciclos de transformação da natureza, 

Drão apresenta peças que simbolizam renascimento e autenticidade, 
convidando o público a apreciar a força e a poesia por trás de cada 

criação.

Leonardo Fort (embaixador da edição do Goiânia Restaurant Week), 
Fernando Reis (idealizador da Brasil Restaurant Week) e Paulo Renato 
Alves (anfitrião do lançamento no Sax Coffee & More), no jantar de 

abertura do evento.

Caldas Country Festival 2024
O Caldas Country Festival 2024 vai apresentar no dia 3 (quinta-feira), 
no restaurante Black Sushi, em Goiânia, algumas das novidades do 
evento que acontece nos dias 15 e 16 de novembro. Na ocasião, será 
divulgado o line-up do festival, detalhes sobre a estrutura e ações 
socioambientais, e as expectativas para o festival, além de ser o 
palco para o lançamento da música e do clipe oficial do evento.

RAFAEL LIMA

Lide mulher
Na próxima quinta-feira (17), o LIDE Mulher realizará 
uma palestra exclusiva sobre os segredos do mercado de 
luxo, conduzida por Gina Facuri (foto), uma das principais 
especialistas do setor no Brasil. Proprietária da renomada 
Reserva 35, a maior adega de bebidas do país, Gina traz 
uma vasta experiência de mais de 15 anos no mercado de 
luxo, combinando sua formação em direito com uma sólida 
trajetória de inovação e sucesso nesse segmento.
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O colunista e influencer Fausi Humberto com Cláudia Oliveira e 
Célia Fonseca, no jantar de lançamento do site da Revista Estreia, no 

restaurante Árabe, no Setor Sul

Silvinha Humbelino, Rosa Donzelli e Maisa Gouveia prestigiaram o 
lançamento do site da Revista Estreia

SOLIMAR

SOLIMAR

Influencers na CPI
A senadora Damares Alves vai convocar todos os influencers 
que divulgaram bets e jogos de azar para uma explicação na 
CPI das bets. Serão convocados, em especial, influencers que 
têm acesso a crianças e adolescentes.

A primeira dama Gracinha Caiado e governador de Goiás Ronaldo 
Caiado com Rildo Lasmar e Bel Lasmar, no coquetel de inauguração 
da Vie Pratique, Dental Aesthetic & SPA Rildo Lasmar, no Flamboyant 

Shopping.

O casal Rildo Lasmar e Bel Lasmar, juntamente com os filhos Bia Lasmar 
e João Lasmar

DUDU RASSI
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Ciências Aeronáuticas
O Comandante e CEO da empresa de importação e venda 
de aeronaves Max Aircraft, Carlos Fraga, participará como 
palestrante do XXVII Simpósio de Ciências Aeronáuticas da 
PUC Goiás, na próxima quarta-feira (16). Carlos abordará o 
tema Além do Cockpit em sua palestra, que terá início às 
8h30, na Área VI da universidade. O evento será aberto ao 
público.  

Exposições simultâneas
O Centro Cultural Octo Marques inaugura, às 19h, desta 
quinta-feira (17), três exposições simultâneas: Espalhe vida e 
que entre o equilíbrio, de Carlos Camilo; Ausências, da artista 
goiana Thays Tyr, e a coletiva Abrir Horizontes 2, com obras 
de 21 artistas. As mostras estarão em cartaz nas galerias 
Sebastião do Reis e Frei Confaloni, com entrada gratuita.

Debate social
O curta-metragem goiano Casca de Ferida será lançado no 
dia 18, às 20h, pelo Youtube. O filme chega com provocações 
para perspectivas sociais e cutuca a ferida do racismo e 
da invisibilidade. São 12 minutos sobre preconceito e a 
invisibilidade discriminatória, com debate ao vivo. A obra 
tem direção de Kellen Casara, que também é roteirista, e a 
produção e roteiro de Rodrigo Rocha, com apoio cultural da 
Lei Paulo Gustavo. Com notas claras do cotidiano brasileiro, o 
curta-metragem mostra o Brasil que encarcera e julga os que 
estão inseridos na cor da desigualdade e na necessidade da 
ajuda do próximo.

Recicla Goiás
Com foco na sustentabilidade e governança ambiental 
responsável, em ações que promovem também a inclusão 
social, o Governo de Goiás realiza o II Seminário Recicla 
Goiás, amanhã (16), no auditório Carlos Vieira da Assembleia 
Legislativa. Durante o evento, das 8h às 12h, serão 
apresentados os projetos e resultados da agenda ESG da 
gestão estadual. 
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Por meio da Lei Aldir 
Blanc são destinados recur-
sos da ordem de R$ 2,4 mi-
lhões para os projetos que se 
habilitarem ao programa. A 
iniciativa tem como objetivo 
ampliar o acesso da popula-
ção a bens e serviços cultu-
rais em diversos territórios e 
comunidades da cidade, ali-
nhado às diretrizes da Políti-
ca Nacional de Cultura Viva. 
Com recursos do Governo 
Federal, os investimentos são 
distribuídos em duas catego-
rias principais.

A Prefeitura de Anápolis, 
por meio da Secretaria de 
Integração, informa que as 
inscrições foram abertas no 
último sábado, 12. A primei-
ra parte, com um total de R$ 
644.525,58, será destinada a 
três projetos da seleção vol-
tada para Pontos de Cultu-
ra, cada um no valor de R$ 
214.841,86. A seleção abran-
ge um projeto para ampla 
concorrência, voltado a aten-
der áreas periféricas, urba-
nas e rurais, além de regiões 
com maior vulnerabilidade 
econômica ou social, assim 
como áreas de povos e comu-
nidades tradicionais.

Além disso, haverá uma 
categoria para minorias, 
focada em projetos de en-
tidades culturais formadas 
predominantemente por 
mulheres, negros, indígenas, 

povos tradicionais, incluindo 
comunidades de terreiro e 
quilombolas, populações nô-
mades, pessoas do segmento 
LGBTQIAPN+ e pessoas com 
deficiência. A terceira cate-
goria é voltada para cultu-
ras populares e tradicionais, 
aceitando propostas de en-
tidades com trajetória com-
provada nessas áreas, desde 
que seus planos de trabalho 
incluam ações relacionadas 
ao segmento.

A segunda parte do in-
vestimento, no valor de R$ 
1.833.546,39, será utilizada 
para selecionar sete espaços, 
ambientes e iniciativas artís-
tico-culturais em Anápolis, 
que receberão subsídio de 
manutenção. O objetivo é in-
centivar as diversas formas 
de manifestações culturais 
no município, englobando as 
linguagens artísticas de au-
diovisual, artes visuais, cul-
tura de rua, cultura popular, 
patrimônio, artesanato e ma-
nualidades, dança, literatura, 
teatro, circo e música.

Além disso, o edital prevê 
a ocupação, manutenção e 
conservação do Museu His-
tórico Alderico Borges de 
Carvalho. Este espaço emble-
mático é essencial para a pre-
servação da memória coleti-
va e do patrimônio cultural 
da cidade, e o regulamento 
estabelece diretrizes claras e 
oportunidades para garantir 
a relevância contínua e aces-

sibilidade do museu para as 
futuras gerações.

INSCRIÇÕES
As inscrições para ambos 

os editais são gratuitas e es-
tarão abertas até às 23h59 do 
dia 10 de novembro de 2024. 
Os interessados devem reali-
zar suas inscrições pelo site 
da Prefeitura Municipal ht-
tps://www.anapolis.go.gov.
br/regulamentos-atualiza-
dos/, incluindo no formato 
PDF a documentação pessoal 
necessária.

“Esta é uma excelente 
oportunidade para os agen-
tes culturais de Anápolis pro-
moverem suas iniciativas e 
contribuírem para o enrique-
cimento cultural da comu-
nidade. A PNAB se destaca 
por promover a pluralidade, 
inclusão e diversidade, as-
segurando que a cultura de 
Anápolis seja amplamente 
contemplada”, salientou Ee-
rizania Freitas, secretária de 
Integração.

O regulamento comple-
to está disponível no site da 
Prefeitura de Anápolis. A di-
vulgação dos projetos clas-
sificados está prevista para 
o dia 17 de dezembro. Dúvi-
das sobre o processo de ins-
crição, dificuldades ou pro-
blemas técnicos podem ser 
encaminhadas para o e-mail 
leialdirblanc@anapolis.go.
gov.br, até às 12h do dia 10 de 
novembro.

DA REDAÇÃO

A consolidação da tra-
dição e da diversidade cul-
tural de Anápolis e região. 
Esta pode ser a frase que 
sintetiza o que ocorreu du-
rante o 9º Festival de Vio-
la, realizado no período de 
sexta-feira, 11, a domingo, 
13, na área cultural do via-
duto das avenidas Goiás e 
Brasil, em frente à Praça 31 
de Julho. O festival foi re-
alizado pela Prefeitura de 
Anápolis, em parceria com 
a E-live Produções Cultu-
rais, e apresentou progra-
mação cultural diversa, que 
celebrou a tradição da viola 
caipira.

O evento proporcio-
nou aos participantes uma 
imersão na herança musical 
da viola. Contou com com-
petições que selecionaram 
15 violeiros na categoria 
“Viola Tradicional” e 10 na 
categoria “Viola em Movi-
mento”. Todos os inscritos 
receberam uma gratificação 
de participação no valor de 
R$ 1.650,00. Além disso, os 
cinco mais bem colocados 
de cada categoria foram 
premiados com valores en-
tre R$ 500,00 e R$ 2.500,00. 

Na categoria “Viola Tra-
dicional”, os vencedores fo-
ram: em 1º lugar, Jacarandá 
e Braúna; em 2º, Dayane 
Reis; em 3º, Saulo Fagun-
des; em 4º, Emílio e Gabriel; 
e em 5º, Lucas Brandão 
e Henrique. Na categoria 
“Viola em Movimento”, os 
premiados foram: em 1º lu-
gar, Sinhô Passarim e Flor 
Bunita; em 2º, Chrys Perei-
ra; em 3º, Dez de Paus; em 

4º, Jorge Willia e Rafael; e 
em 5º, Jerônimo Forzari.

A secretária de Integra-
ção Social, Esporte e Cul-
tura, Eerizania Freitas, ava-
liou o festival como uma 
celebração inesquecível da 
cultura musical regional. 
“Reunimos talentos diver-
sificados de diferentes ge-
rações, promovendo um 
encontro que não só enalte-
ce o tradicionalismo da mú-
sica caipira, mas também 
incentiva sua continuidade 
e renovação. Ver a partici-
pação de tantos artistas e o 
entusiasmo do público foi 
algo realmente emocionan-
te”, disse a secretária.

Além das competições, o 
festival contou com diver-
sas atrações culturais, como 
apresentações do grupo 
de Catira e da Orquestra 
de Violeiros de Anápolis, o 
Cine Sibasolly, uma pales-
tra sobre os desafios e pre-
conceitos da cultura caipi-
ra, ministrada por Juliana 
Junqueira, e uma oficina 
de iniciação à viola caipira, 
conduzida por Victor Hugo 
Batista. O evento também 
teve shows da dupla Viní-
cius e Venâncio e de Galvan 
e Galvãozinho.

O 9º Festival de Viola 
contou com recursos do 
Fundo Municipal de Cultu-
ra 2023. O evento integra o 
Circuito Anapolino de Mú-
sica, que inclui o 11º Fes-
tival Anapolino de Música 
(Famu), previsto para ocor-
rer entre os dias 18 e 20 de 
outubro, e o 35º Encontro 
Nacional de Coros de Aná-
polis, programado para os 
dias 15 a 17 de outubro.

Prefeitura Municipal informa que inscrições vão até 10 de novembro 
de 2024; recursos financeiros são destinados pelo governo federal

Realizado de sexta-feira, 11, a domingo, 13, nona 
edição do evento trouxe imersão na herança 

musical da viola e despertou talentos

Lei Aldir Blanc tem 
R$ 2,4 milhões para 
ações culturais em 
Anápolis e região

Festival de Viola 
de Anápolis é a 

consolidação da 
tradição cultural 

A divulgação dos projetos classificados para a obtenção de recursos está prevista para o dia 17 de dezembro

Evento teve competições que selecionaram 15 violeiros na categoria 
‘Viola Tradicional’ e 10 na ‘Viola em Movimento’; população prestigiou

INSCRIÇÕES ABERTAS

TERÇATERÇA--FEIRA, FEIRA, 15 DE OUTUBRO 15 DE OUTUBRO DE 2024DE 202412 DM

‘Sábado Tem Museu’ 
celebra art déco

Dando sequência à pro-
gramação especial em come-
moração pelo aniversário de 
Goiânia, o projeto Sábado Tem 
Museu terá uma visita gratuita 
com mediação de especialistas 
no Museu Frei Confaloni, neste 
sábado, 19, e outra no Museu 
da Imagem e do Som (MIS), 
no dia 26 de outubro, o último 
sábado do mês. As duas acon-
tecerão das 10 às 12 horas.

A exceção é outubro, que 
tem uma visita programada 
para cada final de semana, to-
talizando quatro ao fim do mês. 
A primeira ocorreu no Museu 
Pedro Ludovico, no dia 5 deste 
mês, e a segunda foi no Centro 
de Memória da Justiça Eleito-
ral, no sábado passado, 12. As 
quatro instituições escolhidas 
para a realização das edições 
comemorativas têm algo em 
comum, conforme explica a 
museóloga e diretora da Calío-
ple, Bárbara Freire.

“Todos eles são lugares re-
presentativos de memórias e 
histórias do período da for-
mação de Goiânia e as visitas 
mediadas têm como objetivo 
fazer com que a população 
conheça mais sobre a história 
local e entenda a relação entre 
esses espaços no contexto de 
Goiás”, afirma. O público-alvo 
do projeto são pessoas de to-
das as idades, já que o intuito 
é estimular crianças e jovens a 
ir junto com pais, avós e outros 
familiares.

Vagas
A participação nas visitas 

do projeto é gratuita, mas as 
vagas são limitadas. As inscri-
ções para o evento no Museu 
Frei Confaloni podem ser reali-
zadas desde segunda-feira, 14, 
enquanto as vagas para a edi-
ção do Museu da Imagem e do 
Som serão abertas na próxima 
segunda-feira, 21. Os interessa-
dos precisam se inscrever pelo 
aplicativo “Fala Sério, aqui tem 
museu!”, clicando em “Inscri-
ções Sábado Tem Museu”.

O local escolhido para a edi-
ção comemorativa do próximo 
sábado, 19, foi o Museu Frei 
Confaloni, que conta com a ex-
posição “Trilhos da Memória 
– a história da antiga Estação 
Ferroviária de Goiânia”. Já a edi-
ção do projeto no dia 26 de ou-
tubro, que será feita no Museu 
da Imagem e do Som, dá ainda 
mais ênfase ao estilo art déco.

Isso porque o local está com 
uma exposição específica sobre 
o tema desde 25 de setembro, 
que é intitulada “Patrimônio 
Adormecido Art Déco” e faz 
parte da programação do Goi-
ânia Art Déco Festival 2024. A 
mostra traz desenhos dos 21 
bens tombados do acervo goia-
niense e o documentário tam-
bém chamado de “Patrimônio 
Adormecido Art Déco”. (Reda-
ção)

DIVULGAÇÃO

TERÇATERÇA--FEIRA, FEIRA, 15 DE OUTUBRO 15 DE OUTUBRO DE 2024DE 202412 DMTERÇATERÇA--FEIRA, FEIRA, 01 DE OUTUBRO 01 DE OUTUBRO DE 2024DE 202412 DM

Refúgio
O arquiteto goiano Lucas Machado, do Studio Lucas Machado 
Arquitetura, é o responsável pelo ambiente “Refúgio Rio Quente 
Resorts”, na CASACOR Brasília, principal mostra de arquitetura, 
design de interiores e paisagismo.  O projeto arquitetônico do 
espaço é moderno, clean, com elementos naturais como pedras, 
troncos e vegetação local e traz curvas que remetem à Serra de 
Caldas Novas, que emoldura o complexo goiano da Aviva.

As amigas Cláudia Oliveira e Simone Domingues brindaram a nova 
idade de Viviane Valente (centro) em prestigiada noite na Época Arte & 

Vinho, no Setor Marista

Juliana Aráujo (Eleonora Hsiung Atelier) e Valquíria Marques

William Hanna compareceu ao coquetel de lançamento da coleção Drão

ANDRÉ CYWINSKI

DIVULGAÇÃO

RAFAEL LIMA

RAFAEL LIMA

Jantar no Siena
O apreciado Restaurante Siena, em Paris, foi o cenário escolhido 
para uma experiência gastronômica promovida pela CEO e acionista 
do Grupo Flamboyant Emmanuele Louza e a empresária Carol 
Bassi, no dia 26 de setembro. O evento celebrou o sucesso da grife, 
inaugurada em maio deste ano no Flamboyant Shopping, e foi 
prestigiado por importantes empresários, designers e personalidades 
de destaque no cenário da moda brasileira e internacional.

Marketing do marketing
Um candidato à prefeitura de São Paulo errou de cidade e colocou 
um ultraleve de trike sobrevoando bairros de luxo da capital goiana, 
ostentado uma faixa azul com seu nome, número e foto. Achei 
superinteligente. Se não der lá em São Paulo com certeza ele deve 
tentar o governo de Goiás em 2026. Já tá aí, né?

Cerimônia Kaitai
Amanhã (quarta-feira), Goiânia recebe a primeira cerimônia Kaitai, 
onde acontecerá a abertura do autêntico Atum Bluefin, variedade 
mais nobre do atum proveniente do Mar Mediterrâneo, na 
Espanha, e encontrado do oceano Pacífico.  O evento de abertura 
e apreciação é comandado pelos chefs Juliano Guinoza, do Black 
Sushi e Marcos Aurélio, da Nagoya School.

Cursos do Icumam
O 14º Curso de Formação Profissional - Núcleo de Desenvolvimento 
de Roteiros Audiovisuais do Icumam Cultural será realizado de 26 
a 29 de novembro de 2024, no Sebrae-GO. Roteiristas, diretores, 
estudantes de audiovisual e demais profissionais da área de 
comunicação podem se inscrever no curso até o dia 24 de outubro, 
pelo site do Icumam. O curso é gratuito.

QUINTAQUINTA--FEIRA, FEIRA, 19 DE SETEMBRO 19 DE SETEMBRO DE 2024DE 202412 DMTERÇATERÇA--FEIRA, FEIRA, 19 DE MARÇO 19 DE MARÇO DE 2024DE 202412 DMSEGUNDASEGUNDA--FEIRA, FEIRA, 04 DE MARÇO 04 DE MARÇO DE 2024DE 202412 DMTERÇATERÇA--FEIRA, FEIRA, 02 DE JANEIRO 02 DE JANEIRO DE 2024DE 202412 DM

LEO IRAN

Registros Etnográficos
A mostra “Representações e 
Abstrações”, de Rosa Berardo, 
segue em cartaz até 12 de 
janeiro de 2024, no Centro 
Cultural Octo Marques. A 
exposição fotográfica conta 
com curadoria de Antonio 
da Mata e reúne alguns 
dos milhares de registros 
etnográficos do Alto e do Baixo 
Xingu. A entrada é gratuita.

Um novo Basileu França vem aí
Em 2023, a arte floresceu em Goiás, com o Governo investindo 
expressivamente na Escola do Futuro em Artes Basileu França, 
através da Secretaria de Ciência, Tecnologia e Inovação. A 
segunda fase da reforma do Basileu França, estimada em mais 
de R$ 40 milhões, foi iniciada, prometendo uma superestrutura. 
Ademais, cerca de R$ 4 milhões foram dedicados à aquisição de 
instrumentos e equipamentos, destacando-se um piano Steinway 
de cauda inteira, considerado entre os melhores do mundo.

Debate de Saúde
Os médicos Cláudio Brandão e Nelson Remy Gillet foram 
recebidos no estúdio da Rádio XYZ para uma conversa mais do 
que necessária sobre o tratamento do câncer. Comunicador e 
anfitrião, Ricardo Mello abriu as portas de sua rádio instalada no 
Shopping Gallo, na Região da 44 e, semanalmente, ao lado de Gillet 
debatem saúde pública com convidados. A iniciativa faz parte do 
projeto Eu Sou Vida, liderado por pelo médico cardiologista e um 
dos fundadores do Hospital São Francisco, que tem como objetivo 
promover a gestão da cidadania através da cultura por uma vida 
mais saudável.

Nova Portaria do MinC
O Ministério da Cultura (MinC) publicou, na última sexta-feira (29), 
alterações na Portaria MINC Nº 80/2023, que institui as diretrizes 
complementares para solicitação e aplicação dos recursos na 
Política Nacional Aldir Blanc de Fomento à Cultura (PNAB). O novo 
texto estabelece a restituição de R$ 300 milhões aos Estados e 
Distrito Federal. Esse montante seria utilizado no Programa de 
Aceleração do Crescimento (PAC) em 2023, mas agora deverá ser 
aplicado em fomento cultural, em 2024. 

Marcello Gomes e Barbra Sabota (centro) se casaram em cerimônia 
reservada no Cartório Silva, no Setor Marista, no último dia 19 de 

dezembro (terça-feira). O casal recebeu a família e alguns amigos, entre 
eles a modelo Giovanna Veríssimo e o empresário Mozart Freitas, com 

um jantar íntimo no buffet Marcos Silva, no Setor Bueno.

DEMUR MOREIRA

Senador Vanderlan Cardoso e Izaura Cardoso fizeram parte do seleto 
grupo de homenageados com o Prêmio Alô TV, do jornalista Leno Silva, 
em evento realizado na praça Criativa Central, em Senador Canedo. A 

apresentadora Hellen Ganzarolli foi a convidada especial da festa.

DIVULGAÇÃO

Apresentadora Helen Ganzarolli, o homenageado Matheus Ribeiro e o 
jornalista Leno Silva na premiação do Alô TV.

A médica pneumologista Natália Carelli explica que estamos diante de 
mudanças repentinas no clima, o que requer atenção redobrada com 
idosos, imuno deprimidos e crianças. “Trago algumas orientações para 

que possamos aproveitar com saúde todos esses preciosos dias”, destaca. 
Uma delas é a importância de fazer a higiene das mãos com frequência, 

independente de qualquer sintoma, elas são importantes vetores de 
transmissão de doenças. 

Nova Portaria do MinC 2
O documento altera o Anexo I da Portaria 80, que trazia os valores 
distribuídos para Estados e Distrito Federal. A diretora de Fomento 
Direto do MinC, Teresa Cristina Azevedo, explica que os estados 
têm até 31 de janeiro de 2024 para ajustarem os Planos de Ação 
na Plataforma Transferegov, a fim de incluírem os recursos 
recebidos na meta de fomento cultural.

Moda Goiana
A primeira edição do Prêmio da Moda Goiás 2023 já tem data 
marcada vai acontecer no dia 17 de setembro de 2024, no Teatro 
Madre Esperança Garrido, em Goiânia. Aguardem!

La Disco
A Dj paulista Leiloca Pantoja vai aterrissar em Goiânia, no dia 
26 de janeiro, para sua primeira apresentação no Open Air, 
espaço anexo ao clube Roxy na avenida 87, Setor Sul. A bonita 
desce montadíssima e promete fazer a alegria da pista com sua 
impecável seleção de hits da disco music.

Lixo Eletrônico
O Programa Sukatech, liderado pelo Governo de Goiás, recolheu 
500 toneladas de lixo eletrônico em 2023, reforçando o 
compromisso do governo com tecnologia e sustentabilidade. O 
Sukatech doou 1.613 computadores recondicionados a entidades, 
instalou nove pontos de coleta estratégicos e planeja investir R$ 4,7 
milhões nos próximos anos, ampliando sua capacidade de coleta e 
certificação de alunos.

Pop Up em Trancoso
A Ferragamo, marca italiana de 
moda de luxo, abre uma pop-up 
na icônica Pousada Estrela 
D’Água. A Pop-Up ocupará uma 
parte do hotel, convidando 
os clientes a conhecer a 
coleção Pre-Spring 2024 de 
Maximilian Davis. Elementos 
personalizados, como 
guarda-sóis de praia e piscina, 
espreguiçadeiras e almofadas, 
serão apresentadas com a 
nova estampa da coleção 
em um tom quente de laranja 
avermelhado.
A ativação começou no dia 20 
de dezembro e se estenderá 
até o Carnaval. A Pop-Up 
Store estará aberta de 26 de 
dezembro a 26 de janeiro. O 
conceito da loja se inspira no 
ambiente de Trancoso, com o 
uso de materiais naturais como 
ráfia, remetendo à arquitetura e 
estética do local.
“Trancoso é um dos destinos 
mais procurados durante a 
temporada de verão, atraindo 
mais de 80.000 visitantes. 
Estamos animados em trazer 
essa experiência única para 
o Brasil pela primeira vez. As 
estampas ousadas da coleção 
Pre-Spring 2024 de Maximilian 
Davis incorporam a elegância 
e sofisticação da clientela que 
visita Trancoso e se integrarão 
perfeitamente à propriedade 
na Praia dos Nativos.” Declara, 
Daniella Vitale, CEO das 
Américas.

Carnaval do Mané
Grupo R2 anuncia retorno do 
festival que acontece de 03 a 
13 de fevereiro, na Arena BRB 
Mané Garrincha
A maior festa do mundo está 
chegando. O Carnaval é uma 
paixão nacional e, em 2024, 
será ainda mais especial na 
nossa capital. O Grupo R2 
anuncia o retorno do Carnaval 
do Mané, que acontece de 03 a 
13 de fevereiro, na Arena BRB 
Mané Garrincha, com diversos 
gêneros musicais e nomes de 
peso da música nacional.
A folia já começa com um pré-
carnaval, dia 03 de fevereiro, e 
continua de 09 a 13 do mesmo 
mês. No line up, Nattan; 
Dennis DJ; Psirico; Se Joga; 
João Gomes; Kadu Martins; 
Manu Bahtidão; Vintage 
Culture; Matheus & Kauan; 
Matuê; Matheus Fernandes; 
Benzadeus; Doozie; Clayton 
& Romário; Felipe Amorim; 
Papatinho; Xand Avião; Clima 
de Montanha; Kayblack; Pedro 
Sampaio; Largo Tudo; Doze 
por Oito; Ana Castela; e Hugo & 
Guilherme.
Os ingressos estão disponíveis 
a partir desta terça-feira, 21, às 
14h, através do site/aplicativo 
R2.com.vc

Goiano na Arábia Saudita
O lutador goiano Renan Problema venceu Ryan Bader em apenas 21 
segundos em Riad, na Arábia Saudita, conquistando o supercinturão 
e sendo o único do PFL a vencer atletas do Bellator. Com um cartel 
de 13 vitórias, sendo 10 por nocaute, 3 derrotas e 3 “no contest”. O 
brasileiro recebeu a notícia de um novo desafiante: o camaronês 
Francis Ngannou, ex-campeão do UFC.

Art Déco
Até nesta sexta-feira (8), fotógrafos profissionais e amadores podem 
se inscrever, gratuitamente, no concurso de fotografia “Memórias em 
Foco”.  O concurso vai selecionar 22 fotografias dos monumentos Art 
Déco em Goiânia tombados pelo Iphan. As fotos selecionadas irão 
compor uma exposição durante o Goiânia Art Déco Festival, em maio 
deste ano. Mais informações pelo instagram @goianiaartdecofestival

Sunset
A especialista imobiliária Maria Rosa Martins, a designer de joias 
Eleonora Hsiung e a sommelier Gina Facuri, todas empresárias de 
destaque em seus mercados, participam de um talk show sobre 
empreendedorismo feminino e seus desafios, que vai acontecer no 
dia 8 de março, às 16h, no Ateliê Eleonora Hsiung, na Rua 1142, Setor 
Marista. Durante o coquetel do evento, as convidadas conhecerão 
a marca URBS Donna, inovadora imobiliária formada apenas por 
mulheres, a ser lançada no sunset.

Cafés Especiais
A 4ª edição do Café Fest já tem data para acontecer: será nos dias 
19, 20 e 21 de abril, no Shopping Cerrado, em Goiânia. O evento é 
considerado o maior evento de cafés especiais da Região Centro-
Oeste, a expectativa é receber, durante os três dias de festival, 
cerca de 10 mil pessoas. A programação está bem diversificada, 
abordando temas como ESG, Roda de Sabores, Mercado Consumidor, 
Cadeia Produtiva do Café, com o envolvimento de vários atores do 
segmento, desde produtor até o consumidor final.

Ultra chic
A influenciadora goiana Layla Monteiro Naoum foi a convidada vip 
da inauguração do restaurante italiano Giulietta Carni All’Italiana, em 
Goiânia. Inspirado na cozinha primitiva, o espaço une o poder do 
fogo, a magia da brasa e o aroma marcante da lenha à tradição da 
gastronomia italiana.

Os sócios Pedro Paulo, Vantenor Junior, Junio Borges, e o amigo Vitor 
receberam convidados em dois eventos para inauguração do Barzim, no 

Passeio das Águas Shopping. Um sucesso!

Empresária Elaine Moura, CEO do grupo PopCorn Gourmet, com a 
jornalista Francis Teles no evento “Entre Raízes”, que reuniu cerca de 

cinquenta mulheres negras empreendedoras, na cafeteria Pop Coffee, 
unidade Buena Vista, em Goiânia.

De aluno aplicado a professor de excelência. O dentista Rogério Penna 
foi o mentor da imersão presencial Dentista de Alto Valor, que teve 
duração de dois dias. O evento aconteceu no elegante residencial 

Alphaville São Paulo, onde está instalada a mais nova unidade de sua 
clínica, e para onde se mudou, recentemente, com toda a família.

A comemoração de 20 anos de formatura da turma de direito da 
Faculdade Universo foi realizada no condomínio de luxo Cidade das 

Águas, em Hidrolândia. No reencontro estavam presentes, da direita para 
a esquerda na foto: Débora Caetano, a vereadora Dra Thaisy (anfitriã da 

festa), Warley Garcia, Fabiana, Fernanda, Adriana, Luciana e Yluska. 
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Festa da Fantasia
A festa mais esperada pelos goianienses está chegando! Dia 20 de 
abril, a capital recebe a 26ª edição da Festa da Fantasia, a maior festa 
temática de todos os tempos, e que neste ano terá como tema “Age 
Of Mitology” – Vintage Culture, que significa a Era da Mitologia.

Um Festival
O “Goiânia Arena” receberá neste sábado (09) o “Um Festival”. No 
line-up, grandes nomes como: Nando Reis, Os Paralamas do Sucesso, 
Ira!, CPM 22 e Raimundos, celebrando os tempos de ouro do rock 
nacional. Os ingressos já estão disponíveis no site ticket360.com.br, 
variando de R$ 100 (arquibancada) até R$ 240 (camarote open bar), 
nas opções de meia entrada solidária e casos previstos por Lei. O 
festival itinerante da Oceania Eventos passou também por Jundiaí (SP) 
e tem mais informações disponíveis no @vemproum

Lançamento 2024
A Coca-Cola apresenta o novo integrante da linha Coca-Cola 
Creations e o segundo lançamento de 2024: a Coca-Cola K-Wave 
Sem Açúcar. Chegando na América Latina, a Coca-Cola K-Wave 
Sem Açúcar oferece um sabor em edição limitada e experiências que 
celebram os stans (como os fãs se intitulam) e sua devoção infinita 
aos artistas do K-Pop. O lançamento da nova Creation dará a eles a 
oportunidade incrível de interagir com seus Idols (ídolos) de formas 
inesperadas nos mundos digital e real.

Para dentistas
O Persona - Laboratório de Prótese realiza o curso de Dominando 
a Zircônia, com o professor Bruno Severo. Voltado para dentistas e 
técnicos em próteses, o primeiro módulo do treinamento foi realizado 
em formato on-line, no último final de semana, e as aulas presenciais 
serão realizadas nesta sexta-feira (8) e sábado (9), na sede do Persona, 
em Goiânia.
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“Paisagem Frontal”
Sob conceito artístico criado por Allex Colontonio, ao lado de seu 
partner nos Decornautas, André Rodrigues, e da arquiteta Juliana 
Pippi, a Unilux, fabricante há quase três décadas de cortinas e 
persianas, promove a exposição “Paisagem Frontal”.  A mostra 
apresenta a poesia das molduras que enquadram e descortinam a 
casa brasileira. A ideia da exposição é se apropriar panoramicamente 
dos 333 metros quadrados do endereço, exibindo as cortinas 
e persianas em diferentes atos. A mostra interativa convida à 
apreciação do produto como moldura de contemplação do prédio 
de Paulo Mendes da Rocha, em São Paulo.

Aniversário
Produtora de eventos esportivos, Larissa Guimarães comemora seu 
aniversário, na noite de hoje (19), ao lado de amigos e familiares 
no novíssimo restaurante Grano Cucina Italiana, no Alphaville. 
Parabéns!!

Encenação Paixão de Cristo
Na sexta-feira (29), às 19 horas, o Santuário Basílica Sagrada Família 
apresenta a encenação da Paixão de Cristo - A Experiência, na qual 
o público será provocado o tempo todo a contextualizar a história 
de Jesus Cristo ao seu cotidiano. Com a expectativa de receber 
aproximadamente 20 mil pessoas, a apresentação é gratuita e 
acontecerá no Estacionamento do Santuário, em Goiânia.

Leo Forte, embaixador da 5ª edição do Restaurant Week Goiânia e 
Fernando Reis, idealizador da Brasil RW, no lançamento que reuniu 

comunicadores e parceiros no Sax Promenade, Setor Marista

Festival Gastronômico de Pirenópolis
Com o tema: “Cozinha Afetiva do Cerrado”, de 4 a 21 de abril 
acontecerá a 15ª Edição do Festival Gastronômico de Pirenópolis. 
Mais de 50 estabelecimentos participarão da ação, com pratos e 
menus especiais de suas casas.

Festival Gastronômico de Pirenópolis 2
Nos dias 4, 5, 6 e 7 de abril, uma Arena Gastronômica será montada 
no Largo da Matriz recebendo stands com degustações, produtos, 
serviços, além de dois palcos com atrações musicais como Mr. GYN, 
Pádua, Tom Crhis e Fernanda Abreu. O evento será realizado pelo 
SINDTUR (Sindicato de Turismo e Hospitalidade de Goiás) e pela 
São Bento Produções (representados pelos empresários Ricardo 
Rodrigues, Frederico Costa e Hugo Siqueira).

Mostra
O Cine Cultura exibe, entre os dias 18 e 21 de março, a 13ª edição da 
Mostra Cinema e Direitos Humanos, evento que também acontece 
simultaneamente em 26 capitais brasileiras e no Distrito Federal 
convidando o público a debater o país além da tela.

Comida di Buteco chega à 16ª edição
Começa no dia 5 de abril e vai até o dia 5 de maio o Comida di 
Buteco 2024. O circuito Goiás, que compreende Goiânia e Aparecida 
de Goiânia, contará com 60 estabelecimentos para o concurso que 
vai eleger o melhor boteco de Goiás. Neste ano, os petiscos terão 
preço fixo de R$ 35. O lema desta edição é “Somos Todos Buteco”.

Fernanda Abreu em Pirenópolis
A cantora carioca Fernanda Abreu se apresenta no dia 7 de abril, no 
palco Sesc, na 15ª Edição do Festival Gastronômico de Pirenópolis.

A mostra "Terra Plena", projeto cultural contemplado pela Lei Goyazes, 
tem a curadoria de Tatiana Potrich (foto) e Lari Mendes e a participação 

de 14 artistas. A estreia será na próxima sexta-feira (22), no Jardim 
Potrich, em Goiânia.

A FK Grupo apresenta a marca italiana, 
inédita no País, Caimi – um dos 

principais fabricantes europeus de 
mobiliário e soluções acústicas – no 

showroom na Av. Brasil, 1964, nos 
Jardins, até o dia 24 de março. Além 

dos lançamentos, de 19 a 21 de março, 
o espaço terá três talks que vão abordar 
conteúdos voltados a tendências, cores, 

design e soluções acústicas, com as 
presenças do embaixador da Caimi, 

Federico Biffi. No dia 20 de março, às 
10h30, o designer de consumo, Maurício 

Queiroz, apresenta o talk “O poder 
das tendências e como influenciam 

as grandes marcas” e o designer de 
produto, Lucas Carareto, fala sobre 

“Cores, design e soluções acústicas", no 
dia 21 de março, às 10h30.

Hoje, o fotógrafo goiano Marcelo Menezes e a designer de produto 
Carla Garcia participam da palestra “Sustentabilidade e Design Biofílico” 
no Shopping Cidade Jardim, em São Paulo. O evento faz parte da 13ª 

edição da Semana de Design – DW, que acontece na capital paulista até 
o dia 24 de março.

NARA RESENDE

Nova exposição
Representado pela Cerrado 
Galeria em Goiânia, o artista 
anapolino Talles Lopes terá sua 
primeira exposição individual na 
capital goiana. A mostra, com o 
título “Paisagem aclimatada”, será 
exibida na sede da Cerrado, na 
Rua 84, no Setor Sul, a partir deste 
sábado (21). Como de praxe, as 
visitas à galeria são gratuitas e 
abertas ao público de segunda à 
sexta-feira, entre 10h e 19 horas, e 
aos sábados, entre 10h e 13 horas.

De Volta à Estrada da Vida
No dia 26 de outubro, o Centro 
de Convenções da PUC Goiás, 
em Goiânia, será o local de um 
show especial que marcará a volta 
de Milionário aos palcos após 
um período de recuperação. A 
apresentação faz parte da turnê 
“De Volta à Estrada da Vida”, que 
reunirá o cantor sertanejo Moysés 
Rico, filho de José Rico. O show, 
que está marcado para às 21h, é 
um dos mais aguardados pelos 
fãs da música sertaneja e promete 
trazer uma forte carga emocional.

Grupo R2 é homenageado em Brasília
Os empresários Ricardo Emediato, Bruno Sartório, Rafael Damas e 
Eduardo Azambuja, sócios do Grupo R2, foram homenageados pela 
Câmara Legislativa do Distrito Federal com os títulos de Cidadãos 
Honorários e Beneméritos. A cerimônia aconteceu no dia 11/09, 
no Auditório da CLDF, com a presença do Presidente da Câmara, 
deputado distrital Wellington Luiz, e do secretário de Turismo do 
DF, Cristiano Araújo. Os títulos concedidos foram aprovados por 
unanimidade pelos deputados distritais.

LETÍCIA COQUEIRO

Isabella Vieira, Ana Luiza Goulart e Anna Luísa Faria na tarde de 
consultoria de moda promovida pela marca John John, na última 

segunda-feira (16), no Flamboyant Shopping

Em turnê solo pela Europa l, até o dia 9 de outubro, o violonista goiano 
Julio Lemos apresenta seu álbum autoral repleto de brasilidade em cinco 
países europeus: Itália, Suíça, França, Holanda e Alemanha. O repertório 

de “Julio Lemos Brasil Acústico” mistura samba, frevo, bossa nova e 
choro com influências contemporâneas e toques de jazz. Com apoio 
do Governo de Goiás, por meio do Programa Goyazes, mecanismo 

operacionalizado pela Secretaria de Estado da Cultura (Secult), o projeto 
coloca a musicalidade brasileira no cenário internacional.

Os stylists Luara Amorim, Rodolpho Rodrigo e Izabella Perillo também 
circularam pela nova coleção da John John, em Goiânia
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O empresários Guilherme Rangel e Isterlania Rangel, da JG Distribuidora 
Importação e Exportação, encontraram com o cantor Alexandre Suíta, 
na mostra Kzulo de decoração que acontece na Casa Enec Engenharia, 

Setor Bueno.

Filme
Será neste sábado (21/09), o lançamento do filme “Consumidos”, 
da produtora goiana Caolha Animation em parceria com a 
Animatriz Studio. Com direção do cineasta Caco Pereira, o roteiro 
segue Lázaro, um personagem que anseia em comer alimentos 
verdadeiros pelo menos uma vez na vida. O filme terá sessão 
gratuita, às 18h, no CineX do Centro Cultural Oscar Niemeyer. Antes, 
às 17h, será exibida uma sessão voltada a pessoas com deficiência 
visual e auditiva, também gratuita.

No Autódromo Internacional de Goiânia
O final de semana promete ser agitado entre os dias 20, 21 e 22 de 
setembro no Autódromo Internacional de Goiânia, com as emoções 
dos carros do Marcas & Pilotos, durante a 4ª etapa do Campeonato 
Goiano de Turismo 1.4. As disputas continuam intensas, e na briga 
pela liderança da categoria “A”, Vitor Perillo, de Goiânia, com 195 
pontos, mantém uma boa vantagem sobre a dupla Pablo Alves 
e Célio Vinícius (132 pontos), que promete competitividade até a 
etapa final na busca pelo título da temporada. Em terceiro lugar, 
a dupla Dalabona e Saninho, do Distrito Federal, demonstra 
constância e regularidade, somando 98 pontos, 5 a mais que a 
dupla Léo Kammoun e Aloísio, também do Distrito Federal.

Palestra em Aracaju
Ana Cristina Dias, advogada especialista em Direito Imobiliário e 
sócia do escritório Dias & Amaral, será uma das palestrantes no II 
Congresso Imobiliário e Condominial de Sergipe, que acontecerá 
nos dias 23 e 24 de setembro, no Vidam Hotel Aracaju. Durante 
o evento, ela conduzirá a palestra intitulada “Due Diligence 
Imobiliária”, abordando questões cruciais para a análise de riscos 
e segurança em transações imobiliárias. O congresso reunirá 
especialistas e profissionais do setor jurídico para promover debates 
de alto nível, com o objetivo de aprimorar o entendimento e a 
prática do direito imobiliário e condominial no estado de Sergipe.
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A cantora Maaju é uma das 
atrações confirmadas no Festival 

Vaca Amarela 2024, que acontece 
nos dias 27, 28 e 29 de setembro, 

no Martim Cererê, em Goiânia.

Eleonora Hsiung recebeu os amigos Daniel Camargo, Pedro Guilherme 
e Paulo Queiroz no lançamento da coleção Drão, em seu ateliê no 
Setor Marista. Inspirada nos ciclos de transformação da natureza, 

Drão apresenta peças que simbolizam renascimento e autenticidade, 
convidando o público a apreciar a força e a poesia por trás de cada 

criação.

Leonardo Fort (embaixador da edição do Goiânia Restaurant Week), 
Fernando Reis (idealizador da Brasil Restaurant Week) e Paulo Renato 
Alves (anfitrião do lançamento no Sax Coffee & More), no jantar de 

abertura do evento.

Caldas Country Festival 2024
O Caldas Country Festival 2024 vai apresentar no dia 3 (quinta-feira), 
no restaurante Black Sushi, em Goiânia, algumas das novidades do 
evento que acontece nos dias 15 e 16 de novembro. Na ocasião, será 
divulgado o line-up do festival, detalhes sobre a estrutura e ações 
socioambientais, e as expectativas para o festival, além de ser o 
palco para o lançamento da música e do clipe oficial do evento.

RAFAEL LIMA

Lide mulher
Na próxima quinta-feira (17), o LIDE Mulher realizará 
uma palestra exclusiva sobre os segredos do mercado de 
luxo, conduzida por Gina Facuri (foto), uma das principais 
especialistas do setor no Brasil. Proprietária da renomada 
Reserva 35, a maior adega de bebidas do país, Gina traz 
uma vasta experiência de mais de 15 anos no mercado de 
luxo, combinando sua formação em direito com uma sólida 
trajetória de inovação e sucesso nesse segmento.
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O colunista e influencer Fausi Humberto com Cláudia Oliveira e 
Célia Fonseca, no jantar de lançamento do site da Revista Estreia, no 

restaurante Árabe, no Setor Sul

Silvinha Humbelino, Rosa Donzelli e Maisa Gouveia prestigiaram o 
lançamento do site da Revista Estreia

SOLIMAR
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Influencers na CPI
A senadora Damares Alves vai convocar todos os influencers 
que divulgaram bets e jogos de azar para uma explicação na 
CPI das bets. Serão convocados, em especial, influencers que 
têm acesso a crianças e adolescentes.

A primeira dama Gracinha Caiado e governador de Goiás Ronaldo 
Caiado com Rildo Lasmar e Bel Lasmar, no coquetel de inauguração 
da Vie Pratique, Dental Aesthetic & SPA Rildo Lasmar, no Flamboyant 

Shopping.

O casal Rildo Lasmar e Bel Lasmar, juntamente com os filhos Bia Lasmar 
e João Lasmar

DUDU RASSI

DUDU RASSI

Ciências Aeronáuticas
O Comandante e CEO da empresa de importação e venda 
de aeronaves Max Aircraft, Carlos Fraga, participará como 
palestrante do XXVII Simpósio de Ciências Aeronáuticas da 
PUC Goiás, na próxima quarta-feira (16). Carlos abordará o 
tema Além do Cockpit em sua palestra, que terá início às 
8h30, na Área VI da universidade. O evento será aberto ao 
público.  

Exposições simultâneas
O Centro Cultural Octo Marques inaugura, às 19h, desta 
quinta-feira (17), três exposições simultâneas: Espalhe vida e 
que entre o equilíbrio, de Carlos Camilo; Ausências, da artista 
goiana Thays Tyr, e a coletiva Abrir Horizontes 2, com obras 
de 21 artistas. As mostras estarão em cartaz nas galerias 
Sebastião do Reis e Frei Confaloni, com entrada gratuita.

Debate social
O curta-metragem goiano Casca de Ferida será lançado no 
dia 18, às 20h, pelo Youtube. O filme chega com provocações 
para perspectivas sociais e cutuca a ferida do racismo e 
da invisibilidade. São 12 minutos sobre preconceito e a 
invisibilidade discriminatória, com debate ao vivo. A obra 
tem direção de Kellen Casara, que também é roteirista, e a 
produção e roteiro de Rodrigo Rocha, com apoio cultural da 
Lei Paulo Gustavo. Com notas claras do cotidiano brasileiro, o 
curta-metragem mostra o Brasil que encarcera e julga os que 
estão inseridos na cor da desigualdade e na necessidade da 
ajuda do próximo.

Recicla Goiás
Com foco na sustentabilidade e governança ambiental 
responsável, em ações que promovem também a inclusão 
social, o Governo de Goiás realiza o II Seminário Recicla 
Goiás, amanhã (16), no auditório Carlos Vieira da Assembleia 
Legislativa. Durante o evento, das 8h às 12h, serão 
apresentados os projetos e resultados da agenda ESG da 
gestão estadual. 
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A retina, uma das estruturas 
mais delicadas e essenciais do 
olho humano, é frequentemen-
te negligenciada até que os 
primeiros sinais de doenças se 
manifestem. Preocupados com 
o aumento no descuido desta 
parte vital do sistema ocular, 
especialistas alertam para a 
prevenção e o diagnóstico pre-
coce, que são fundamentais 
para evitar consequências gra-
ves, como a perda da visão. 

De acordo com o oftalmo-
logista Henrique Rocha, presi-
dente da Sociedade Goiana de 
Oftalmologia (SGO), algumas 
das principais doenças que 
afetam a retina incluem a de-
generação macular relaciona-
da à idade (DMRI), a oclusão 
vascular, o descolamento de 
retina e a retinopatia diabética. 
"Essas condições podem levar 
a complicações severas, como 
a cegueira, que impacta dire-
tamente a qualidade de vida 
do paciente. A perda da visão 
compromete atividades diárias 
simples e pode acarretar sérios 
problemas psicológicos", alerta 
o especialista. 

Dados de um levantamento 
produzido pelo Conselho Bra-
sileiro de Oftalmologia (CBO) 
apontam que cerca de 3 mi-
lhões de brasileiros acima de 
65 anos sofrem com o proble-
ma, que é a principal causa de 
perda visual na terceira idade. 
Ainda assim, um estudo da far-
macêutica Bayer em parceria 
com o Ibope mostrou que 74% 
dos entrevistados não conhe-

cem a condição.
Reconhecer os sintomas das 

doenças que afetam a retina é 
o primeiro passo para buscar 
ajuda médica. No caso do des-
colamento de retina, o princi-
pal sintoma é o escotoma, uma 
mancha preta que aparece na 
visão no ponto em que houve o 
descolamento. 

Porém, há outros sinais que 
indicam maior probabilidade 
de um descolamento aconte-
cer. Nesses casos, os pacientes 
frequentemente relatam a vi-
sualização de flashes lumino-
sos, pontos móveis (conheci-
dos como moscas volantes) ou 
visão embaçada. Já a retinopa-
tia diabética, comumente asso-
ciada ao diabetes mal controla-

do, pode causar perda de visão, 
distorção visual e visão turva.

ANOMALIA
A DMRI pode se manifestar 

através de uma anomalia onde 
linhas retas parecem ondula-
das (metamorfopsia), além da 
visão distorcida ou embaça-
da. Por fim, a oclusão vascular 
se destaca pela perda súbita e 
indolor da visão, um sinal que 
exige atendimento médico 
imediato.

"A prevenção é a chave. A 
visita regular ao oftalmologista 
pode identificar precocemente 
essas doenças, permitindo um 
tratamento mais eficaz. Ali-
mentação saudável, controle 
do peso e prática de atividades 

físicas também são essenciais 
para a saúde ocular", ressalta 
Henrique Rocha.

RISCO
Alguns grupos estão mais 

propensos a desenvolver pro-
blemas na retina, como pesso-
as acima de 50 anos, indivíduos 
com histórico familiar e aque-
les com pele e olhos claros. 
A exposição excessiva ao sol 
também é um fator a ser con-
siderado. Além disso, fumantes 
e pessoas com alta miopia tam-
bém estão no grupo de risco. "É 
fundamental que essas pessoas 
fiquem ainda mais atentas e fa-
çam exames regulares", orienta 
o oftalmologista.

A boa notícia é que nos úl-

timos anos houve avanços sig-
nificativos no tratamento de 
doenças da retina. Técnicas 
como o uso de laser, injeções 
intravítreas e cirurgias espe-
cíficas têm trazido esperança 
para muitos pacientes. "Esses 
tratamentos modernos têm 
melhorado muito a qualidade 
de vida dos pacientes, reduzin-
do a progressão das doenças e, 
em muitos casos, restaurando 
a visão", explica Henrique Ro-
cha.

O especialista ressalta a 
importância de dedicarmos a 
atenção à saúde da retina, uma 
peça fundamental para a visão. 
"Não espere pelos sintomas. A 
prevenção é sempre o melhor 
caminho", conclui.
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A semana em Goiás será 
marcada por um cenário de 
sol, variação de nebulosidade e 
chuvas irregulares em diversas 
regiões. De acordo com o bole-
tim mais recente do Centro de 
Informações Meteorológicas 
e Hidrológicas de Goiás (Ci-
mehgo), a combinação de calor 
intenso e alta umidade do ar 
favorece a ocorrência de pan-
cadas de chuva, que podem vir 
acompanhadas de tempesta-
des, rajadas de vento, descargas 
elétricas e até mesmo granizo.

Em Anápolis, a previsão 
indica sol entre nuvens, com 
pancadas de chuvas isoladas. 

As temperaturas variam entre 
19ºC e 28ºC, com umidade re-
lativa do ar oscilando entre 45% 
e 90%. A cidade está no radar 
para tempestades que podem 
gerar até 8 mm de precipitação, 
com ventos entre 40 e 60 km/h.

Na capital, Goiânia, a situ-
ação não é muito diferente. A 
previsão aponta para um dia 
quente, com temperaturas en-
tre 22ºC e 32ºC. Assim como 
em Anápolis, a cidade poderá 
enfrentar pancadas de chu-
va acompanhadas por rajadas 
de vento e potencial queda de 
granizo. A umidade relativa do 
ar segue na faixa de 45% a 90%, 
oferecendo um alívio temporá-
rio para o clima seco que mar-

cou os últimos meses.
O boletim do Cimehgo tam-

bém destaca previsões para ou-
tras regiões do estado. No norte 
de Goiás, em cidades como Po-
rangatu, são esperadas chuvas 
com volume de até 7 mm e tem-
peraturas chegando a 36ºC. Na 
região oeste, as cidades podem 
registrar até 20 mm de chuva, 
enquanto o leste do estado, in-
cluindo Catalão, pode ter pan-
cadas de chuva com precipita-
ções de 8 mm e temperaturas 
entre 19ºC e 32ºC.

A população deve ficar 
atenta às recomendações da 
meteorologia, que alerta para 
o risco de tempestades com 
precipitações que podem atin-

gir 30 mm/h ou até 50 mm/dia, 
acompanhadas de ventos de 60 
km/h. Além disso, há risco de 
granizo em áreas isoladas. A 
orientação é evitar áreas aber-
tas durante as tempestades e 
ficar atento a possíveis alaga-
mentos em regiões urbanas.

Ao longo da semana, Goiás 
deve continuar enfrentando um 
clima instável, com sol e panca-
das de chuva isoladas em várias 
partes do estado. O Cimehgo 
reforça a importância de a po-
pulação se manter informada 
sobre as condições climáticas 
e seguir as recomendações de 
segurança, especialmente em 
dias de maior intensidade de 
chuvas e ventos.

Especialista faz alerta sobre a 
negligência na saúde da retina

Previsão de chuvas irregulares e risco 
de tempestades em diversas regiões 

Doenças oculares como, por exemplo, a degeneração macular e o descolamento de retina afetam milhões de brasileiros

CIMEHGO alerta para possíveis vendavais em várias localidades do estado, com destaque para Anápolis e Goiânia

PERDA DA VISÃO

Médico oftalmologista orienta que essas doenças podem ser prevenidas com o diagnóstico precoce

Henrique Rocha lembra que 
alimentação saudável, controle do 
peso e prática de atividades físicas 
são essenciais para a saúde ocular

Combinação de calor intenso e 
alta umidade do ar podem gerar 
pancadas de chuva, rajadas de 
vento e até pode cair granizo
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Em recente reportagem 
publicada pelo DM Anápolis, 
sobre as normas que regem 
os centros de distribuição 
de medicamentos municipal 
e estadual na cidade, restou 
evidenciada a prática em es-
cala considerável de ações 
judiciais, movidas por pa-
cientes, para ter garantido o 
fornecimento de fármacos, 
especialmente aqueles de 
alto custo. 

Recentemente, o Supre-
mo Tribunal Federal (STF) 
julgou um Recurso Especial, 
que aprovou uma Súmula 
Vinculante (nº 60), que, en-
tre outras questões, decidiu 
sobre a competência judicial 
(federal ou estadual) para 
ações de tutela de saúde com 
pedidos de medicamentos. 
Este assunto foi analisado 
em reunião realizada pela 
área de Saúde do Centro de 
Apoio Operacional do Mi-
nistério Público de Goiás 
(MPGO).

A reunião teve a partici-
pação de promotoras (es) 
e assessoras (es) do órgão. 
A coordenadora da Área da 
Saúde, do MPGO, Marlene 
Nunes Freitas Bueno, co-
mentou que, com a partici-
pação de representantes dos 
três entes federativos, as no-
vas regras foram construídas 
deixando evidentes as com-
petências de cada ente (mu-
nicípios, Estados e União), a 
fim de pôr fim a conflitos e 
declínios de competência. 

Segundo ela, isso exigia 
inúmeros manejos proces-
suais por parte do Ministé-
rio Público, para garantir o 
acesso a medicamentos ao 
cidadão pelas vias judiciais. 
De acordo com a decisão do 
TSE, os novos critérios de-
vem ser aplicados às ações 
ajuizadas a partir de 19 de 
setembro deste ano, quando 
a Súmula Vinculante nº 60 
foi publicada, não havendo 
a possibilidade de suscitação 
de conflito de competência a 
respeito de processos ante-
riores. 

A reunião, realizada no 
edifício-sede do MP, também 
teve as presenças da procu-
radora de Justiça Laura Ma-
ria Ferreira Bueno, titular da 
13ª Procuradoria de Justiça; 
os promotores Marcus An-
tônio Ferreira Alves, titular 
da 53ª Promotoria de Justiça 
de Goiânia; Leonardo Mar-
tins Régis, em atuação na 82ª 
Promotoria da capital; Leo-
nardo Moreira, em atuação 
na 88ª Promotoria de Justiça 
de Goiânia; e Vagner Jerson 
Garcia, titular da 30ª Promo-
toria de Justiça de Goiânia.

As demandas judiciais re-
lativas a medicamentos não 
incorporados, - aqueles que 
não constam na política pú-
blica do Sistema Único de 
Saúde (SUS), medicamentos 
sem registro na Agência Na-
cional de Vigilância Sanitária 
(Anvisa) ou aqueles previstos 
nos protocolos clínicos e di-
retrizes terapêuticas- devem 
ser processadas e julgadas 
pelo juízo estadual ou fede-
ral ao qual foram direciona-
das pelo cidadão.

No caso da Justiça Fede-
ral, foi estabelecida a sua 
competência para ações de 
medicamentos não incorpo-
rados, mas com registro na 
Anvisa nas situações em que 
o valor do tratamento anual 

do produto for igual ou supe-
rior a 210 salários mínimos 
(montante de R$ 296.520,00). 
Já para a competência da 
Justiça Estadual (residual) 
caberá nas ações cujo valor 
da causa seja inferior a 210 
salários mínimos.

CRITÉRIO
A promotora Marlene Nu-

nes esclarece que o custo 
anual do tratamento é que 
norteará a definição do juízo 
competente (federal ou es-
tadual), quer se trate de me-
dicamento para tratamento 
oncológico ou não.  O autor 
da ação deverá demonstrar 
com fundamento na Medici-
na Baseada em Evidências, a 
segurança e a eficácia do fár-

maco, bem como a inexistên-
cia de substituto terapêutico 
incorporado ao SUS.

Para a instrução das ações, 
a Câmara de Avaliação Téc-
nica em Saúde (Cats) emi-
tirá avaliação técnica com 
o objetivo de demonstrar a 
eficácia e segurança do me-
dicamento. Essa avaliação 
será emitida de acordo com 
administrativo da Comissão 
Nacional de Incorporação de 
Tecnologias no Sistema Úni-
co de Saúde (Conitec).

Quanto ao custeio dos 
medicamentos, a União ar-
cará integralmente com os 
custos daqueles incorpora-
dos ou não incorporados que 
se inserirem na competência 
da Justiça Federal. Já aqueles 

que se inserirem na compe-
tência da Justiça Estadual, te-
rão ressarcimento pela União 
em 65%.  No caso de medi-
camentos para tratamentos 
oncológicos, o ressarcimen-
to relativo a ações ajuizadas 
posteriormente a 10 de junho 
de 2024 será pactuado na Co-
missão Intergestores Tripar-
tite, no prazo de 90 dias.

Haverá a implantação de 
uma plataforma que centra-
lizará todas as informações 
relativas às demandas ad-
ministrativas e judiciais de 
acesso a fármaco. O cidadão 
terá acesso a essa plataforma 
na qual constarão dados bá-
sicos para possibilitar a aná-
lise de eventual resolução 
administrativa, além de pos-
terior controle judicial.

ANVISA
A Súmula Vinculante 61 

(Tema 6) que trata da con-
cessão de medicamento 
registrado na Anvisa, mas 
não incorporado às listas 
de dispensação do Sistema 
Único de Saúde, também foi 
analisada durante a reunião 
promovida pelo MPGO. Por 
meio dela, devem ser ob-
servadas as teses firmadas 
no julgamento do Tema 6 
da Repercussão Geral (RE 
566.471), entre elas a que 
define que a ausência de in-
clusão de medicamento nas 
listas de dispensação do SUS 
impede o fornecimento do 
fármaco por decisão judi-
cial, independente do cus-
to. (Com informações Ascom 
MPGO)

Definido mérito sobre o acesso 
a medicamento por via judicial
STF aprovou Súmula Vinculante sobre competência judicial em ações de tutela de saúde com pedidos de medicamentos

ALTO CUSTO

Coordenação da Saúde esclarece que o custo anual do tratamento é que norteará a definição do juízo competente, seja na área oncológica ou não 

Demandas judiciais sobre os medicamentos que não constam do SUS serão tratadas no juízo estadual ou federal 
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O governador Ronaldo 
Caiado anunciou, nesta se-
gunda-feira, 14, uma rees-
truturação da carreira dos 
professores da rede públi-
ca estadual que entrará em 
vigor a partir de 2025. So-
mente no primeiro ano de 
vigência, o investimento do 
Governo de Goiás para atu-
alização do plano de cargos 
e salários da categoria será 
superior a R$ 850 milhões. 
“[Foram reajustes] pensados 
com dedicação e responsa-
bilidade. Tudo que está co-
locado aqui será cumprido”, 
garantiu Caiado. 

O objetivo é valorizar a 
carreira do professor e cor-
rigir possíveis distorções 
ocorridas nos últimos anos. 
A proposta inclui reajustes 
de salário a partir de 9,59%, 
além de aumento nas grati-
ficações. “Não trabalho com 
oportunismo, populismo ou 
demagogia. Vocês cuidam da 
educação das crianças, e eu 
cuido da vida das pessoas”, 
frisou o governador. O pro-
jeto de Lei será enviado para 
apreciação da Assembleia 
Legislativa de Goiás (Alego). 

O governador lembrou 
que, quando assumiu o Esta-
do, havia dívidas bilionárias 
e salários atrasados, inclusi-
ve dos professores. À época, 
economistas afirmaram ser 
impossível promover planos 
de cargos e carreiras devido 
a esse cenário. No entanto, o 
equilíbrio financeiro alcan-
çado nos últimos anos per-
mitiu avanços graduais para 
servidores da educação, “au-

xiliando no que era possível”, 
até a completa reestrutura-
ção de carreira.

A secretária da Educação, 
Fátima Gavioli, explicou que 
a atualização do plano de 
cargos e salários dos docen-
tes é fruto de seis meses de 
diálogo entre as Secretarias 
de Educação, Economia, Go-
vernadoria, Administração, 
Casa Civil e a Procuradoria-
-Geral do Estado. “É difícil 
governar dentro de um regi-
me de recuperação fiscal. A 
gente quer ser justo, sem ser 
irresponsável”, disse sobre o 
esforço conjunto para con-
templar os professores. 

A partir de 2025, profes-
sores de nível PIII terão rea-
juste entre 9,59% e 20,99%, a 
depender das letras de cada 
um; já para os PIV, a corre-
ção será de 10,45%. Isso quer 
dizer que um docente PIII 
em início de carreira rece-
berá R$ 5.068,23, enquanto 
a remuneração do PIII com 
a letra G será de R$ 5.707,65. 
O PIV terá salário a partir de 
R$ 5.442,31, subindo para R$ 
7.181,01 com a letra O. 

GRATIFICAÇÃO
Outra mudança diz res-

peito ao reajuste na gratifi-
cação de regência destinada 
aos professores que atuam 
em sala de aula. Nesse caso, 
terá acréscimo de 80%, sain-
do de R$ 1.111,54 para R$ 
2 mil. Já os coordenadores 
pedagógicos que cumprem 
carga horária de 40 horas se-
manais receberão gratifica-
ção de R$ 1.260. 

Ao progredir de um nível 
para outro, o vencimento 

dos cargos de professores 
das classes III será acresci-
do de 2% sobre o valor do 
nível anterior, retornando à 
carreira que existia anterior-
mente. Essa progressão será 
automática. O projeto tam-
bém renova, para o ano de 
2025, o pagamento do bônus 
por produtividade a todos os 
servidores lotados na Secre-
taria de Educação. 

O vice-governador Daniel 
Vilela afirmou que os pro-
fessores têm sido pilares na 
construção de um ensino de 
qualidade, e que Caiado re-
conhece tal protagonismo. 
“Ao anunciar essa reestru-
turação da carreira, dizemos 
em alto e bom som o quanto 
esse governo tem como prio-
ridade o investimento na 
educação”, argumentou ao 
citar os avanços conquista-
dos nos últimos anos, desde 
melhoria de instalações físi-
cas das escolas até o desen-
volvimento de programas 
pedagógicos inovadores e, 
agora, a valorização profis-
sional. 

ANTECIPAÇÃO
Ainda no evento, o Go-

verno de Goiás anunciou 
uma antecipação da data 
de convocação de cerca de 
1,3 mil aprovados no último 
concurso da educação. De 
acordo com o edital, esse 
chamamento poderia ser 
feito até 2026, mas será reali-
zado em novembro de 2025. 
“Chamaremos, em novem-
bro de 2025, os aprovados 
que iriam tomar posse só 
em 2026”, ressaltou Caiado. 
(Com informações Secom)

DA REDAÇÃO

A juíza Marianna de 
Queiroz Gomes, titular do 
Juizado de Violência Do-
méstica e Familiar contra a 
Mulher de Rio Verde, ado-
tou o Protocolo para Jul-
gamento com Perspectiva 
de Gênero, do Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ) 
e, assim, concedeu medida 
protetiva de urgência a mu-
lher transgênero. 

Pela decisão, seu ex-
-companheiro deverá man-
ter distância mínima de 
300 metros da vítima e não 
entrar em contato com ela, 
seus familiares e amigos por 
pelo menos seis meses, sob 
pena de multa de 500 reais 
por cada vez que descum-
prir a medida, além de cor-
rer o risco de prisão.

Ficou apurado que a 
vítima se relacionou por 
aproximadamente 10 me-
ses com o agressor e que o 
relacionamento era contur-
bado, marcado por muitas 
discussões e evidências de 
violência psicológica e mo-
ral cometida por ele o que, 
como observou Marianna 
de Queiroz, se enquadra no 
conceito de violência do-
méstica ou familiar.

A magistrada também 
designou que ela deverá ser 
encaminhada ao programa 
“Patrulha Maria da Penha”, 
disponível em Rio Verde 
para mulheres em situação 
de violência doméstica; ao 
programa “Goiás por Elas”, 
implementado pelo gover-
no estadual e que consiste 
no pagamento de 300 reais 

durante um ano a vítimas 
de violência doméstica 
consideradas hipervulne-
ráveis; e que seja orientada 
a utilizar o aplicativo “Mu-
lher Segura”, pelo qual pode 
acionar a Polícia Militar em 
casos de emergência. 

A decisão também man-
da que a vítima seja in-
formada da existência, na 
cidade, do Centro de Re-
ferência Especializado de 
Assistência Social (Creas), 
que poderá lhe ofertar in-
formações, orientação jurí-
dica, serviços e benefícios 
diversos.

PERSPECTIVA
De acordo com a juíza, 

além do Protocolo para Jul-
gamento com Perspectiva 
de Gênero, a jurisprudên-
cia do Superior Tribunal 
de Justiça (STJ) estabelece 
que a Lei Maria da Penha 
deve ser aplicada em casos 
de violência doméstica ou 
familiar contra mulheres 
transgêneros.  

“Pode uma pessoa nas-
cer do sexo masculino, 
porém se identificar com 
características tradicional-
mente associadas ao que 
culturalmente se atribuiu 
ao sexo feminino e vice-ver-
sa, como ocorre no presente 
caso, onde a vítima nasceu 
do sexo masculino, todavia, 
se reconhece e identifica 
socialmente como mulher, 
tendo inclusive se relacio-
nado por meses com um 
companheiro do sexo mas-
culino”, ponderou Marianna 
de Queiroz. (Com informa-
ção CCS/TJGO)

Atualização terá impacto de R$ 850 milhões em 2025; projeto será 
levado à apreciação da Assembleia Legislativa de Goiás (Alego)

Decisão foi dada pelo Juizado de Violência 
Doméstica e Familiar contra a Mulher de Rio 

Verde com orientação de urgência

Professores das 
escolas estaduais 
têm reformulação 
de sua carreira

Concedida medida 
protetiva a mulher 

transgênero por ser 
vítima de violência 

doméstica

“Vocês [professores] cuidam da educação das crianças, e eu cuido da vida das pessoas”, disse governador Ronaldo Caiado 

Juíza que deu a decisão disse que jurisprudência do STF estabelece 
que a Lei Maria da Penha deve ser aplicada em casos de violência 
doméstica ou familiar praticados contra mulheres transgêneros

CARGOS E SALÁRIOS

ROMULLO CARVALHO


